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MARIO DAZA 

SEVILLA 

La amenaza sobre el futuro del vuelo 

entre Sevilla y Madrid supone un va-

rapalo para las expectativas turísticas 

de la ciudad. El acuerdo entre el PSOE 

y Sumar para facilitar la investidura 

de Pedro Sánchez, que incluye la can-

celación de aquellas conexiones aé-

reas en las que exista una alternativa 

ferroviaria en menos de dos horas y 

media, incorpora a la capital hispalen-

se al listado de ciudades damnifica-

das por la supresión de los vuelos do-

mésticos y deja en el aire la continui-

dad de la que es la principal puerta de 

acceso de los turistas internacionales 

a la ciudad. 

Entre los aeropuertos de San Pablo 

y Madrid-Barajas existe en la actuali-

dad una frecuencia de siete vuelos dia-

rios, que en 2022 fueron utilizados por 

más de 386.000 pasajeros. De ellos, el 

74% lo hicieron como escala a otro des-
tino internacional. En 60 minutos, el 

vuelo operado por Iberia conecta dos 

ciudades separadas por más de 500 ki-

lómetros y cuya única alternativa de 

transporte público es la línea ferrovia-

ria de alta velocidad que lleva meses 

sufriendo retrasos y averías por una 

infraestructura aquejada de falta de 

mantenimiento desde el Gobierno de 

España. Con este panorama, la cance-

lación del vuelo Sevilla-Madrid sería 

la puntilla para el desarrollo económi-

co y turístico de la ciudad. 

Desde la Delegación de Turismo del 

Ayuntamiento de Sevilla explicaron a 

ABC que esta decisión «desconectaría 

a la ciudad del resto del mundo, po-

niendo en riesgo nuestra conectividad 

internacional». Es cierto que el aero-

puerto de Sevilla no cuenta con vue-

los directos a los principales destinos 

fuera de Europa y que mercados en 

auge como el americano o el asiático 

hacen escala con el vuelo de Madrid 

para aterrizar en Sevilla. Sin él, se ce-

rraría esta opción y la fragilidad de la 

confianza turística daría al traste con 

la proyección de la ciudad, pues opta-

rían por destinos con conexiones más 

sencillas. En ello insistió ayer el alcal-

de José Luis Sanz, indicando que «para 
una potencia turística como nosotros, 

esas conexiones son fundamentales». 

No es una crítica infundada, ya que, 

por ejemplo, Estados Unidos es el se-

gundo mercado más importante para 

la economía local y sus turistas son 

los que hacen un gasto más elevado 

cuando visitan Sevilla. Para ellos, la 

única opción para aterrizar en la ciu-

dad es hacerlo a través del aeropuer-

to de Madrid y su conexión aérea con 

la capital hispalense. Así lo manifes-

taron también desde la Confederación 

de Empresarios de Sevilla (CES), don-

de aseguraron que «se pretende qui-

tar la posibilidad de llegar a Sevilla a 

los viajeros procedentes de vuelos de 

larga distancia», algo que «es esencial 

para el flujo de negocios, inversión y 

comercio». Pero no sólo en el caso de 

la ciudad sino que también afectaría 

«a toda la región del sur occidental de 

España», para la que es «clave» el ae-

ropuerto hispalense.  

Precisamente, San Pablo está vi-

viendo en este 2023 uno de sus mejo-

res años en cuanto al número de via-

jeros y de vuelos tanto de entrada como 

de salida. El balance de los nueve pri-

meros meses del año muestra un cre-

cimiento del 20,3% en la cifra de pasa-

jeros, rozándose a finales de este mes 

de septiembre los seis millones de 

usuarios anuales en el aeropuerto se-

villano. Las expectativas de crecimien-

to son evidentes y las cifras así lo res-
paldan. Los trabajos se centran ahora 

en consolidar las rutas ya existentes 

y en buscar nuevas conexiones a des-

tinos internacionales. Entre ellos, el 

añorado vuelo a Estados Unidos. Sin 

embargo, la cancelación de la ruta con 

Madrid supondría un mazazo a los pla-

nes de desarrollo de San Pablo. 

Montero ‘pasa’ de Sevilla 
Sin el vuelo a Madrid, la estrategia de 

Sevilla de buscar vuelos de largo reco-

rrido queda en el aire. Ni siquiera las 

graves consecuencias que tendría para 

la ciudad han llevado al PSOE a acla-

rar la ambigüedad de la medida, pu-

blicando el listado completo de los vue-

los que se verían afectados por su pac-

to con Sumar. Los ministros socialistas 

se escudaron en ello para mirar hacia 

otro lado, lanzar balones fuera o, como 

La cancelación del vuelo a 
Madrid daría la puntilla al 
impulso turístico de Sevilla

∑ El mazazo al aeropuerto hispalense 
deja en el aire una ruta que utilizan 
más 300.000 personas al año para 
conectar con destinos internacionales 

Los viajeros en el 

aeropuerto de 

Sevilla han crecido 

más de un 20% este 

año  // R. DOBLADO

Mercados en auge como el 
norteamericano, que es el 
que más gasto por viajero 
deja en Sevilla, tiene como 
entrada el vuelo de Madrid
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en el caso de la sevillana María Je-

sús Montero, apoyar la literalidad 

del punto acordado por Sánchez y 

Díaz que amenaza los intereses de 

su tierra. «En aquellos trayectos que 

estén cubiertos ferroviariamente 

en itinerarios que duran menos de 

dos horas y media, se irá progresi-

vamente incentivando el uso del fe-

rrocarril y, por tanto, reduciendo 

los vuelos, que son más contami-

nantes», sentenció en una entrevis-

ta en la Cadena Ser. Todo indica a 

que el de Sevilla será uno de ellos.
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Redacción SEVILLA 

Instituto Español, empresa fami-
liar propiedad de la familia Grana-
dos Royo, presidida por Norberto 
Granados Arévalo, y bajo la direc-
ción ejecutiva de su CEO Vicente 
Granados Royo, fue proclamada 
ayer de manera unánime Premio 
Emprendedor del Año de EY por 
Andalucía y Extremadura, en su 
XXVII edición. El ganador recibirá 
el galardón en una ceremonia que 
tendrá lugar en el mes de noviem-
bre y, posteriormente, competirá 
por el premio a nivel nacional. 

Empresa cien por cien andaluza, 
con sede en Huelva, Instituto Es-
pañol tiene en su haber una tra-
yectoria de 120 años dedicada al 
sector de la perfumería y la cosmé-
tica, con un importante posiciona-
miento a nivel internacional. La 
compañía registró una facturación 
de más de 65 millones de euros en 
el último ejercicio y posee una 
plantilla media de 220 profesiona-
les, el 95% del total son mujeres. 

El jurado del Premio Empren-
dedor del Año 2023 en Andalucía 

y Extremadura, que ha elegido la 
candidatura está compuesto por 
Miguel Rus, presidente del Grupo 
RUSVEL; Antonio Luque, presi-
dente de DCOOP; Ricardo Pumar, 
presidente de INSUR; Antonio 
Morera Vallejo, presidente del 
Grupo M&V; José Gandía y Maca-
rena García-Otero, presidente y 
CEO de ROYAL SAT; Juan Iturri, 
presidente de ITURRI; Antonio 
Gallego, presidente de MIGASA; 
Rodrigo Charlo, presidente de 
BOGARIS; Rosauro Varo, presi-
dente de GAT Inversiones; Vicen-
te Martín, presidente del Grupo 
MAS; Alberto García Valera, socio 
director de EY en Andalucía; Luis 
Juan Rosales López de Carrizosa , 
socio de Auditoría de EY; Guiller-
mo Ramos, socio de Legal de EY, y 
Jesús Borjabad, asociado de Legal 
de EY. 

Instituto Español desarrolla su 
actividad con un grado de interna-
cionalización que resulta clave, ya 
que más del 40% de la misma se 
corresponde con ventas en el exte-
rior. La empresa está presente ac-
tualmente en 51 países y abarca 
prácticamente el cien por cien del 
continente americano, además de 
mercados más maduros como Po-
lonia, Francia, Rusia, Inglaterra e 
incluso Irán e Iraq. También ha di-
versificado su actividad en secto-
res como el inmobiliario o, incluso 
el del vino, con la bodega Colonias 
de Galeón, que se ha convertido en 
muy poco tiempo en una referen-
cia en el sector.

El Instituto 
Español, elegido 
emprendedor 
del año por EY
l Como ganador  

en Andalucía y 

Extremadura 

competirá en la final 

nacional del premio
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Redacción SEVILLA 

Instituto Español, empresa fami-
liar propiedad de la familia Grana-
dos Royo, presidida por Norberto 
Granados Arévalo, y bajo la direc-
ción ejecutiva de su CEO Vicente 
Granados Royo, fue proclamada 
ayer de manera unánime Premio 
Emprendedor del Año de EY por 
Andalucía y Extremadura, en su 
XXVII edición. El ganador recibirá 
el galardón en una ceremonia que 
tendrá lugar en el mes de noviem-
bre y, posteriormente, competirá 
por el premio a nivel nacional. 

Empresa cien por cien andaluza, 
con sede en Huelva, Instituto Es-
pañol tiene en su haber una tra-
yectoria de 120 años dedicada al 
sector de la perfumería y la cosmé-
tica, con un importante posiciona-
miento a nivel internacional. La 
compañía registró una facturación 
de más de 65 millones de euros en 
el último ejercicio y posee una 
plantilla media de 220 profesiona-
les, el 95% del total son mujeres. 

El jurado del Premio Empren-
dedor del Año 2023 en Andalucía 

y Extremadura, que ha elegido la 
candidatura está compuesto por 
Miguel Rus, presidente del Grupo 
RUSVEL; Antonio Luque, presi-
dente de DCOOP; Ricardo Pumar, 
presidente de INSUR; Antonio 
Morera Vallejo, presidente del 
Grupo M&V; José Gandía y Maca-
rena García-Otero, presidente y 
CEO de ROYAL SAT; Juan Iturri, 
presidente de ITURRI; Antonio 
Gallego, presidente de MIGASA; 
Rodrigo Charlo, presidente de 
BOGARIS; Rosauro Varo, presi-
dente de GAT Inversiones; Vicen-
te Martín, presidente del Grupo 
MAS; Alberto García Valera, socio 
director de EY en Andalucía; Luis 
Juan Rosales López de Carrizosa , 
socio de Auditoría de EY; Guiller-
mo Ramos, socio de Legal de EY, y 
Jesús Borjabad, asociado de Legal 
de EY. 

Instituto Español desarrolla su 
actividad con un grado de interna-
cionalización que resulta clave, ya 
que más del 40% de la misma se 
corresponde con ventas en el exte-
rior. La empresa está presente ac-
tualmente en 51 países y abarca 
prácticamente el cien por cien del 
continente americano, además de 
mercados más maduros como Po-
lonia, Francia, Rusia, Inglaterra e 
incluso Irán e Iraq. También ha di-
versificado su actividad en secto-
res como el inmobiliario o, incluso 
el del vino, con la bodega Colonias 
de Galeón, que se ha convertido en 
muy poco tiempo en una referen-
cia en el sector.

El Instituto 
Español, elegido 
emprendedor 
del año por EY
l Como ganador  

en Andalucía y 

Extremadura 

competirá en la final 

nacional del premio
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N.ORTIZ 

CIUDAD 

E
l pasado 16 de octubre se abrió 

el plazo para que la Junta de 

Andalucía, al igual que el res-

to de las comunidades autó-

nomas, comenzase a abonar el anti-

cipo de las ayudas de la Política Agra-

ria Común (PAC) correspondientes al 

año 2023, el primero del nuevo mar-

co (2023-27).  

Ha sido, precisamente, cuando los 

primeros agricultores y ganaderos an-

daluces han ido recibiendo los antici-

pos (que en esta campaña pueden al-

canzar el 70% de las ayudas directas), 

cuando se ha confirmado lo que las or-

ganizaciones agrarias llevan denun-

ciando meses: la nueva PAC ha traído 

un «varapalo económico» a la agricul-

tura andaluza en un año que ya está 

siendo especialmente complicado por 

la sequía. 

En concreto, los productores que ya 

están percibiendo dichos anticipos es-

tán constatando unos importes de en-

tre un 20 y un 40% menos de lo que co-

braban en el anterior marco de la PAC. 

En total, según datos de Asaja Anda-

lucía, se elevan hasta los 500 millones 

de euros las pérdidas que ya están su-

friendo los agricultores andaluces y 

que se prolongarán durante todo el pe-

riodo 2023-27. 
«El Plan Estratégico de la PAC (que 

articula su funcionamiento a nivel na-

cional) orquestado por el ministro Pla-

nas castiga a los agricultores y gana-

deros de la región, con un recorte drás-

tico y arbitrario de las ayudas», insisten 

desde la organización agraria. 

Y es que, durante los tres últimos 

años, tanto Asaja como el resto de las 

organizaciones agrarias, junto con Co-

operativas Agro-alimentarias, han ve-

nido denunciando que el Plan Estra-

tégico «castiga» a Andalucía, principal 

región agrícola, con un 33% de los per-

ceptores de la PAC y un 36% de la ren-

ta agraria nacional. 

Bajo las directrices de un Plan Es-

tratégico configurado «sin consenso» 

y «a espaldas del campo», el sector, con 

el apoyo de la Junta de Andalucía, ha 

denunciado sin descanso que se pro-

duce un trasvase de las ayudas PAC que 

hasta ahora recibía la región andaluza 

a otras comunidades sin tanta exten-

sión agrícola, ni capacidad productiva: 

Castilla- La Mancha, Aragón y Catalu-

ña son las principales regiones que han 

salido «ganando» en el reparto realiza-

do por el departamento que dirige el 

ministro de Agricultura, ahora en fun-

ciones,  Luis Planas.   

«No es casualidad que, precisamen-

te, sean zonas que interesaban al PSOE 

las más beneficiadas», afirman desde 

el sector. En total, España maneja 47.724 

millones de euros para la PAC 2023-27. 

Unos fondos que, en una de sus últimas 

visitas a Andalucía, Planas calificó como 

«mejor repartidos» en la nueva PAC. 

La organización agraria Asaja Sevi-

lla ha llevado al Tribunal Supremo este 

recorte de las ayudas para el campo 

andaluz, y esperan que se haga «justi-

cia» y se recorte el «despropósito per-

petrado por Planas». 

Sevilla, la más afectada 
Desde el campo insisten en que el di-

seño del Plan Estratégico español es 

«caprichoso» y «arbitrario», y conse-

guirá debilitar las zonas con mayor po-

tencial agrario con la nueva estructu-

ra de regiones y los ecorregímenes, me-
didas de carácter medioambiental que 

«complementan» la ayuda básica. Este 

es, precisamente, uno de los puntos 

más polémicos, pues no tiene en cuen-

ta factores como la estructura del sue-

lo o las explotaciones. «No tiene sen-

tido en los requisitos se tenga en cuen-

ta un solo tipo de regadío, por ejemplo, 

cuando no tiene nada que ver la inver-

sión que exige y ha necesitado una ex-

plotación de riego en Andalucía que en 

otras zonas de España», lamentan des-

de Asaja. 

Los cultivos más castigados por esta 

nueva PAC son los de secano (750.000 

hectáreas perderán un 30% de sus ayu-

das), el olivar (700.000 hectáreas su-

frirán una merma del 25% de las ayu-

das percibidas hasta este año) y el re-

La PAC de Planas 
recorta 500 millones  
al campo andaluz 

∑ Las ayudas que 
están llegando a 
los agricultores 
son un 20-40% 
menos que en el 
marco legislativo 
anterior 

∑ El sector acusa al 
Ministerio de 
Agricultura de 
hacer un reparto 
«arbitrario» de 
los fondos 
europeos

La gestión del pago de los 
anticipos en estos últimos días 
no ha estado exenta de polémica. 
La organización UPA Andalucía 
acusaba a la Junta de no «pagar 
el anticipo real» al abonar solo el 
70% de dos conceptos: la ayuda 
básica a la renta (derechos) y la 
ayuda redistributiva. Lo cierto 
es que la Consejería de Agricul-
tura reconocía que el pago se 
está haciendo «en dos tandas», 
al igual que al ño pasado, y 
criticaban las trabas del Ministe-
rio al proceso.   

Por su parte, desde Asaja 
solicitaban a la Consejería de 

Agricultura a la Consejería de 
Agricultura «una mayor fluidez 
en la información sobre la 
gestión de estos anticipos» y, 
sobre todo, que se «aceleren» al 
máximo los pagos para que, 
antes del 30 de noviembre, fecha 
fin del periodo de anticipos, 
todos aquellos expedientes que, 
habiendo cumplido la normativa 
vigente no han cobrado en esta 
primera remesa,  se incluyan de 
forma urgente en una segunda. 
En la segunda fase de pago, se 
pagará el anticipo del 70% de los  
dos conceptos restantes  ecorre-
gímenes y ayudas asociadas. 

La gestión de los pagos causa 
inquietud entre los agricultores
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gadío andaluz, con pérdidas de entre 

un 30 y un 40%.  Dentro de la región, la 

provincia de Sevilla será la más afec-

tada, con pérdidas de 242 millones de 

euros en el periodo 2023-2027. 

Por si esto fuera poco, la gestión de 

los pagos de los anticipos en Andalu-

cía está generando inquietud e incerti-

dumbre a los miles de agricultores y 

ganaderos que necesitan este aporte de 

liquidez.  El principal problema, desta-

can desde Asaja, viene derivado por el 

procedimiento de control y verificación 

de la compleja y nueva definición de 

«agricultor activo«, que fue «impues-

ta» por el Ministerio de Agricultura 

contra la opinión del sector.  

Los requisitos especifican que, aho-

ra, para ser considerado «agricultor 

activo» hay que estar dado de alta en 

la Seguridad Social Agraria o que, al 

menos, el 25% de los ingresos totales 

del interesado procedan de la activi-

dad agraria. Se desestimó la propues-

ta de Andalucía en varias ocasiones, 

que no era otra que se considerase 

«agricultor activo» automáticamente 

a aquellos certificados en sistemas de 

producción sostenible, muy numero-

sos en Andalucía. 

Esto está generando confusión en-

tre muchos agricultores, que se consi-

deraban «dentro» de esta horquilla y 

que están viendo cómo los anticipos

de la PAC no están llegando a sus cuen-

tas bancarias. 

Los datos fiscales de los producto-

res andaluces están en manos del Mi-

nisterio de Hacienda, que no está favo-

reciendo el cruce de información, lo que

está impidiendo que la Junta comprue-

be el cumplimiento de las condiciones

y, por ende, pueda resolver el pago.   

También están surgiendo problemas

en el procedimiento del control y veri-

ficación de los nuevos ecorregímenes,

según se ha constatado tras la apertu-

ra del plazo. Desde Asaja también re-

calcan una especial preocupación res-

pecto al retraso que están sufriendo en

el cobro de los anticipos las figuras aso-

ciativas y personas jurídicas un caso

en el que, de nuevo, no se ha realizado

el correspondiente cruce de datos y está

paralizando los pagos. 

«Este retraso resulta contradicto-

rio, especialmente cuando es la pro-

pia Administración la que promueve

este tipo de figuras asociativas pues-

to que suponen una mayor concentra-

ción de la oferta y un paso en la me-

jora de la viabilidad del campo, insis-

ten, y recalcan que se trata de una

tipología de explotación «que genera

más empleo».

Agricultor en tierras de 

cultivo de regadío, una 

de las más castigadas 

por la nueva PAC // ABC

Agricultor activo 

Los requisitos de la nueva 
figura necesaria para 
cobrar la ayuda están 
dejando fuera de los pagos 
a muchos agricultores  

En cifras 

Sevilla será la provincia 
que más pierda, con 242 
millones de euros menos 
durante el marco europeo 
2023-27  

Plan Estratégico 

Acusan al Gobierno de 
orquestar un «trasvase» de 
ayudas, con Cataluña, 
Castilla-La Mancha y 
Aragón como beneficiadas
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

La industria de defensa andaluza tie-
ne esta semana una cita para evaluar-
se y analizar el contexto actual en Se-
villa. El Palacio de Congresos acoge 
desde ayer una nueva edición del Spa-
ce & Defense Industry Summit 2023 
que abrió sus puertas con el acto ins-
titucional en el que participaron el 
consejero de Universidad, Investiga-
ción e Innovación, José Carlos Gómez 
Villamandos; el tercer teniente de Al-
calde, Álvaro Pimentel y el que fuera 
alcalde de Barcelona, Joan Clos, que 
ejerce de comisionado de este con-
greso. 

En la presentación de esta cita em-
presarial, que durará hasta hoy y que 
consta de dos jornadas apretadas de 
mesas redondas, intervenciones vir-
tuales y la exposición de algún caso 
práctico, el consejero Gómez Villa-
mandos anunció la inversión de 10 
millones de euros para el desarrollo 
de aeronaves con un menor impacto 
medioambiental. Precisamente Air-
bus lleva años investigando y desa-
rrollando soluciones que reduzcan 
las emisiones de ruidos y gases en sus 
modelos. Gómez Villamandos ha se-
ñalado que el Gobierno andaluz 
apuesta de forma decidida por la in-
versión en tecnologías vinculadas con 
el sector aeroespacial, así como por 
el desarrollo de tecnologías sosteni-
bles en la aviación. 

En su día, el Ejecutivo andaluz li-
derado por Juanma Moreno decidió 
incluir las competencias de defensa 

dentro de la cartera de innovación y 
universidad. «La idea no era otra que 
ligar el desarrollo industrial con el 
conocimiento y el desarrollo tecno-
lógico», ha asegurado el consejero 
quien también ha subrayado que «An-
dalucía se encuentra en plena trans-
formación, lo que la ha convertido en 
un verdadero motor de la economía, 
atrayendo y liderando proyectos de 
primer nivel», como la Base Logísti-
ca del Ejército de Tierra en Córdoba, 
en el que la Junta participa con una 
inversión de 100 millones de euros, y 
el Centro de Desarrollo Tecnológico 
Experimental (Cetedex) en Jaén. El 
objetivo no es otro que alejar una idea 
preconcebida sobre Andalucía: «Que 

esto no es una tierra de chapa y pin-
tura». 

Por su parte, Álvaro Pimentel sub-
rayó la importancia que tiene la indus-
tria de defensa y aeroespacial en la 
economía sevillana y ha puesto de 
ejemplo lo que va a suponer la agen-
cia espacial con sede en Sevilla. En este 
sentido dijo que Sevilla «no puede ce-
rrar los ojos» ante una realidad: «Ade-

más de su potencial económico y de 
generación de empleo, el sector indus-
trial de defensa es parte de la propia 
estrategia de defensa de España» y por 
ello, «aumentar el tamaño de la indus-
tria aeroespacial, de seguridad y de 
defensa española, no solo repercute 
en los aspectos económico y laboral, 
también tiene indudables fortalezas 
en el escenario europeo e internacio-
nal». 

Joan Clos puso en valor el papel de 
relevancia que ha tenido histórica-
mente Sevilla en esta industria; al 
igual que España con potencialida-
des como el sector naval que requie-
ren en estos momentos de una rede-
finición como el resto de la industria. 
Además ha destacado la necesidad 
de que Europa siga aumentando su 
presupuesto en defensa hasta alcan-
zar el 2% del PIB europeo. Además, 
anunció en su intervención la fecha 
de la próxima edición de este congre-
so que se celebrará los días 13 y 14 de 
noviembre de 2024. De esa manera 
confirma la continuidad de una cita 
de primer nivel empresarial.

La Junta inyectará 10 millones a 
la industria aeroespacial

∑ La Consejería confirma 
su apuesta por las 
aeronaves con mínimo  
impacto ambiental

Mesa redonda moderada por María Jesús Pereira con Jorge Potti, Miguel A. García Primo y Andrés García Arasanz  // J. FLORES

La cita en Fibes, que 
continúa hoy en su última 
jornada, tiene fecha ya 
para 2024: los días 13 y 14 
de noviembre

CONGRESO SPACE&DEFENSE
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Cristina Cueto 

Sevilla consolida su posición como 
capital europea del sector aeroes-
pacial. Así lo avala la celebración 
de la cuarta edición de la cumbre 
internacional Space & Defense In-
dustry Sevilla Summit que reunió 
ayer y hoy a ponentes de primer ni-
vel de los sectores aeroespaciales 
y de la defensa en el Palacio de 
Congresos y Exposiciones (Fibes). 
Una cita que se celebra con un con-
texto global determinado por el 
anuncio del aumento del gasto en 

defensa por parte de los países eu-
ropeos ante la guerra entre Rusia 
y Ucrania y el conflicto bélico en-
tre Israel y Hamas.  

“Estamos asistiendo a una re-
flexión global” en materia de de-
fensa, “porque Europa ha queda-
do desfigurada en su papel en los 
últimos años”, señaló el comisio-
nado del Summit por segundo 
año consecutivo, Joan Clos, du-
rante la inauguración del evento. 
Una realidad que puede deberse 
“a la juventud de Europa”. Por 
ello, aseguró que están “explo-
rando un nuevo sistema de finan-
ciación innovador de la defensa, 
que llegue al 2% del PIB europeo 
y que permita superar los conflic-
tos de los Estados miembros”. El 
ex Ministro de Industria, Turis-
mo y Comercio puso en valor que 
Sevilla “ha jugado históricamen-
te un papel muy importante en la 
defensa española” . 

Por su parte, el teniente de al-

calde delegado de Cartuja, Par-
ques Innovadores, Empleo, Eco-
nomía y Comercio, Álvaro Pi-
mentel, recalcó que tanto la in-
dustria de la defensa, como la ae-

roespacial, son “vitales para la 
economía y el crecimiento de la 
ciudad”. Por este motivo, asegu-
ró que “el Ayuntamiento apoyará 
sin complejos” el crecimiento de 
dos sectores que son “garantía de 
paz y democracia”. 

De forma virtual participó Ma-
ría Amparo Valcarce, secretaria 
de Estado de Defensa, quien indi-
có que “la industria española es 
una pieza clave de la economía 
nacional y también de la defensa 
colectiva”. Un tejido compuesto 

“por más de 400 empresas” que 
generan “36.000 puestos de tra-
bajo directos” y unos “80.000 
empleos indirectos”.  

Además, puso como ejemplo 
algunos trabajos concretos que 
se realizan en la región, como el 
disponer de la Agencia Espacial 
Española en Sevilla. Pero tam-
bién, valoró la labor que se reali-
za en Airbus, en la empresa San-
ta Bárbara en Alcalá de Guadaí-
ra o en la Fábrica de Municiones 
en Granada.

Sevilla se consolida 
como capital 
estratégica del 
sector espacial
l La ciudad acoge la 
cuarta edición de la 
cumbre internacional 
Space & Defense 
Sevilla Summit

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA. 

Joan Clos, comisionado del Space & Defense Industry Sevilla Summit, durante la inauguración de la cumbre.

El sector de la  
Defensa crea más de  
36.000 empleos 
directos en España
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El sector de la Defensa ve en la innovación y la estabilidad las
claves de su desarrollo
Desarrollar productos innovadores y fomentar políticas que ayuden a la estabilidad son
algunas de las claves necesarias para que se mantenga y aumente la salud del sector
empresarial de Defensa en España, con una necesaria planificación a corto, medio y largo
plazo para conseguirlo. Así se ha puesto de manifiesto hoy en la IV edición del Space &
Defense Industry Sevilla Summit 2023, que reúne en Sevilla a expertos y profesionales de la
industria española aeroespacial, de seguridad y defensa, con destacadas personalidades
públicas y privadas europeas y españolas.

Efe  •  original

Desarrollar productos innovadores y fomentar políticas que ayuden a la estabilidad son algunas

de las claves necesarias para que se mantenga y aumente la salud del sector empresarial de

Defensa en España, con una necesaria planificación a corto, medio y largo plazo para

conseguirlo.

Así se ha puesto de manifiesto hoy en la IV edición del Space & Defense Industry Sevilla

Summit 2023, que reúne en Sevilla a expertos y profesionales de la industria española

aeroespacial, de seguridad y defensa, con destacadas personalidades públicas y privadas

europeas y españolas.

En el marco de la mesa redonda La importancia de una industria española como parte de la

estrategia de defensa del país, la directora de Innovación (CTO) de Escribano Mechanical &

Engineering, Belén Feu, ha subrayado la importancia de saber cómo entendemos que debe ser

la estructura de nuestra industria, incidiendo en que está claro que si queremos ganar

competitividad europea necesitamos aumentar nuestra envergadura corporativa.

Actualmente, estamos en proceso de consolidación en España y Europa, que nos va a llevar a

ser más grandes y relevantes", pero todo ello sin olvidar que son interesantes las alianzas

estratégicas, la inversión en tecnología y en I+D+i, y tener en cuenta que todo hay que

planificarlo en horizontes a corto, medio y largo plazo.

En ese ámbito, el director de Estrategia de Defensa en Indra, Pedro Fuster, aboga por

aumentar la estructura, el tamaño y la competitividad, con la premisa de que si no se puede ir

a procesos de adquisición, porque no siempre se puede, habrá que ir a procesos de

consolidación en otras geografías, en función de lo que permita el nivel de ambición de cada

empresa.

No obstante, pide ser coherentes con los retos que aceptan las empresas nacionales, sobre

todo cuando se tiene el papel de coordinador, con el matiz de que la coherencia en el tiempo

es complicada, puede ser una asignatura complicada en España, que va mejorando con el

tiempo.

Otra visión ha aportado la directora de Programas de Urovesa, Beatriz Arribas, que apunta a la

innovación tecnológica como factor clave del desarrollo de esta industria, con el fin de lograr el

desarrollo de la autonomía estratégica, que nos va a hacer ser independientes y soberanos.

"En nuestro caso la innovación es una prioridad y nuestra razón de ser, ha dicho Arribas,

mientras que la directora de operaciones de GDELS-Santa Bárbara Sistemas, Beatriz Gómez,

pide que se trabaje con moderación en la actual fiebre de bonanza, ya que podemos decir que

la salud de las empresas es buena, pero es delicada, porque un pequeño resfriado nos tumba.

En estos momentos, hay muchos contratos, se prevé que vamos a tener un gran crecimiento,

pero, ¿preferimos eso a una estabilidad?, se ha preguntado Gómez.

Esta mesa redonda la ha cerrado el presidente y consejero delegado de Urovesa, Justo Sierra,

indicando, entre otras cosas, que "si somos capaces de gestionar la cadena de suministros
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para que recaiga en empresas de nuestro entorno cercano, el enfoque será mucho más

integral.

Además, defiende la combinación siempre difícil entre capacidad y flexibilidad, con la

necesidad de la agilidad en la gestión de proyectos y desarrollos y contar con una cadena de
suministro cercana y ágil.

Posteriormente, en la mesa redonda Defensa, industria y ciencia: ejes capitales para una

mayor eficiencia, el director corporativo de Estrategia de GMV, Jorge Potti, ha llamado la

atención sobre que en España el sector está concentrado, aunque las empresas grandes en

realidad son de talla mediana, lo que supone un reto importante.

Así, aboga por sumar masa crítica, porque el tamaño importa a la hora de acudir a

convocatorias de envergadura europea, punto en el que el director general de Hisdesat, Miguel

Ángel García Primo, ha entendido que la estructura de los programas en Europa te lleva a

cooperar necesariamente, apostillando que probablemente la concentración daría más

eficiencia, pero a día de hoy está más premiada la cooperación.

El director del Sector Aeronáutico y Espacio de Grupo Oesía, Andrés García Arasanz, recuerda

que, en este mercado, el pastel nacional es más pequeño, pero podemos cooperar para

encontrar nuestros nichos de mercado, y recuerda que para competir fuera tenemos que llegar

a una colaboración y tenemos que focalizar en los nichos en los que somos buenos.

Todo ello, ha dicho, servirá para competir de forma conjunta y colaboradora  y beneficiar al

sector en todo su conjunto.

El Space & Defense Industry Sevilla Summit es una iniciativa coorganizada por FIBES y

cuenta con la Junta de Andalucía y Escribano Mechanical & Engineering como colaboradores

estratégicos, junto a GMV, Hisdesat, Hispasat, Indra, Grupo Oesía, GDELS-Santa Bárbara

Sistemas, SAPA Placencia y Urovesa, como socios globales, además de Vueling como

colaborador-transporte oficial y PLD Space, Sateliot e Integrasys como colaboradores.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Viva Sevilla

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 25/10/2023

 España

 399 EUR (422 USD)

 150 EUR (158 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1055458960

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 48

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 26/10/2023

 España

 9 926 EUR (10,494 USD)

 151,25 cm² (24,3%)

 2826 EUR (2988 USD) 

SUSANA ALCELAY MADRID  

En la ensalada de 230 medidas que Pe-

dro Sánchez y Yolanda Díaz han pacta-

do para aplicar si gobiernan no sólo es-

tán la rebaja de jornada a 37,5 horas, el 

abaratamiento del despido o el endure-

cimiento del impuesto de Sociedades. 

El medio centenar de folios que confor-

man el programa de gobierno está sal-

picado de otras medidas poco concre-

tas y de muy difícil resolución, entre las 

que se encuentra una de las principa-

les demandas de la patronal ligada al 

independentismo, Conpymes y espe-

cialmente Pimec, que ocupa una de las 

vicepresidencias. El texto sellado entre 

Pedro Sánchez y Yolanda Díaz asegura 

en uno de sus puntos que «se desarro-

llarán las reglas de representatividad 

empresarial, especialmente relativas a 

la mayor representatividad de las pymes 

en el ámbito de diálogo social, la nego-

ciación colectiva y la participación ins-

titucional» y añade que «se actualizará 

la representatividad del colectivo de au-

tónomos mediante un sistema basado 

en principios democráticos». 

Como ya informó ABC, el objetivo de 

la patronal catalana es muy claro: tener 

su sitio en el diálogo social, donde el Go-

bierno negocia con empresarios y sin-
dicatos las reformas laborales. Muchas 

han sido las llamadas a la puerta de la 

vicepresidenta y ministra de Trabajo, 

Yolanda Díaz, sin ningún éxito, lo que 

llevó a esta organización ante el Defen-

sor del Pueblo europeo, además de pre-

sentar un recurso contencioso admi-

nistrativo ante el Tribunal Supremo por 

su exclusión del reparto de subvencio-

nes de fondos europeos por valor de 

30.625.000 euros. 

Pimec no esconde sus lazos con el in-

dependentismo. Su presidente, Antoni 

Cañete, accedió al cargo en 2021 con un 

programa apolítico tras vencer al can-

didato independentista de la Asamblea 

Nacional de Cataluña (ANC), Pere Ba-

rrios. Un mes después su defendida 

neutralidad se evaporó y el indepen-

dentismo logró colocar en la organiza-

ción como secretario general a Josep 

Ginesta, militante de ERC y exsecreta-

rio de Trabajo, Asuntos Sociales y Fa-

milias de la Generalitat, de donde fue 
cesado tras un caos en la concesión de 

ayudas a los autónomos. Fue procesa-

do por participar en la organización del 

referéndum independentista del 1-O. 

Ayer esta patronal no escondía su sa-

tisfacción por que «la reclamación his-

tórica de las pymes esté cada vez más 

cerca». 

La deriva de Pimec no ha gustado a 

Conpymes, que se enteraba por la pren-

sa de la patronal que dirige Cañete que 

abría oficina en Madrid y fichaba al exdi-

putado del PDeCAT Ferran Bel como 

delegado, como informó este diario. Dis-

putas que han abierto un brecha en una 

organización que pretende competir 

con Cepyme. La primera agrupa a una 

treintena de organizaciones, mientras 

que en Cepyme hay integradas 57 orga-

nizaciones territoriales, 75 sectoriales 

y más de 3.000 asociaciones de base.

Díaz cede y abre la puerta a que la 
patronal ligada al independentismo 
entre en el diálogo social

PACTO DE LEGISLATURA PSOE-SUMAR 
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S. E. SEVILLA  

La cervecera holandesa Heineken 

registró en los nueve primeros me-

ses de 2023 un beneficio neto de 

1.924 millones de euros, lo que re-

presenta un descenso del 12,5% res-

pecto del resultado contabilizado 

por la compañía en el mismo perio-

do de 2022 como consecuencia del 

impacto adverso de la salida de Ru-

sia. 

La compañía completó en agos-

to la venta de sus operaciones en 
Rusia al Grupo Arnest al precio de 

1 euro, señalando entonces que an-

ticipaba un impacto negativo de 300 

millones de euros. 

Los ingresos netos de Heineken 

en los nueve primeros meses del 

año sumaron 27.040 millones de eu-

ros, un 4,7% más que en un año an-

tes, a pesar de que el volumen co-

mercializado disminuyó un 4,8%, 

hasta 207,4 millones de hectolitros. 

El consejero delegado y presiden-

te del consejo de administración, 

Dolf van den Brink, destacó una me-

jora gradual en el desempeño co-

mercial, aunque algo más lenta que 

lo ambicionado por la multinacio-

nal. 

Asimismo, el ejecutivo advirtió 

de que se aprecia «una desacelera-

ción de la demanda de los consu-

midores en varios mercados que en-

frentan condiciones macroeconó-

micas desafiantes».

Heineken gana un 
12% menos tras 
vender por un euro 
su negocio en 
Rusia

ENERO-SEPTIEMBRE
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OPERACIÓN 
HALLOWEEN 

S
IEMPRE que ocurre una catástro-
fe aumentan las precauciones pa-
ra prevenir otra parecida. Es lo 
que sucedió tras el incendio en la 

discoteca de Murcia, en el que murieron 
13 personas. Un suceso horrible, plagado 
de negligencias. Suponiendo que sean ne-

gligencias, que eso se deberá dirimir en los 
juzgados. Aún no se sabe por qué no cum-
plieron la orden de cierre del local. El 
Ayuntamiento de Sevilla, viendo lo que 
ocurrió en el Ayuntamiento de Murcia, 
anunció una operación de control del ocio 
nocturno, con vistas a Halloween. Porque 
Halloween ya estaba en el punto de mira. 

Y ahora han aprovechado la alerta anti-
terrorista por el yihadismo islamista (los 
judíos no asesinan en Europa) para prohi-
bir las fiestas de Halloween que iba a orga-
nizar el propio Ayuntamiento, mediante 
concesión de su delegación de Juventud. 
Por cierto, la excusa de la seguridad es la 
misma que utilizaron en el franquismo pa-
ra prohibir el Carnaval en los años de la 
posguerra civil. Este país cada vez se pare-
ce más al de la memoria histórica. El odio 
a Israel de Sumar es como la conspiración 
judeo masónica del franquismo.  

Pero estábamos con Halloween, no con 

los judíos. Se supone que el equipo de go-
bierno de José Luis Sanz controlará las 
discotecas, las salas de fiesta y bares con 
música, especialmente los que tengan an-
tecedentes de irregularidades, para com-
probar que las han subsanado. Se anunció 
que en las batidas que pondrán en marcha 
en Sevilla para la gran noche van a actuar 
inspectores de Policía, control ambiental 
y urbanismo. Y van a intervenir los servi-
cios del Cecop, la Policía Local, Bomberos, 
Protección Ambiental, Inspección Urba-
nística y Juventud, entre otros.  

El dispositivo de lo que se podría deno-
minar Operación Halloween parece un za-
farrancho de combate. Va a ser el primer 
gran reto de José Luis Sanz como alcalde 
en la gestión de eventos peligrosos. En el 
control de fiestas, el anterior equipo de 
gobierno municipal del PSOE funcionó 
bien, incluso muy bien, tanto en los últi-
mos tiempos de Juan Espadas  como des-
pués con Antonio Muñoz. Sanz no se pue-
de permitir errores, porque es un asunto 
delicado y de amplia repercusión pública. 

Para controlar bien el ocio nocturno, pa-
ra evitar que ocurran incidentes en Ha-
lloween (fiesta propicia al colocón y la ce-
guera de los zombis), no sólo deben poner 
el foco en los locales de ocio nocturno. 
Hay que fijarse en las fiestas organizadas 
al libre albedrío de los convocantes. Toda 
prevención será poca. Sin alarmismos, pe-
ro sin ignorar la realidad. Hace falta segu-
ridad en los locales y también en las calles.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Va a ser el primer gran reto 
de José Luis Sanz como 
alcalde en la gestión de 
eventos peligrosos
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El Rey clausura este jueves el XXII Congreso de Directivos CEDE

en Granada
Una vez más, el evento contará con un formato de programa de televisión, en esta edición,

producido por Canal Sur. Para facilitar la visualización del congreso por parte de todos los

directivos españoles, también se va a retransmitir a través de Internet. Además, se

retransmite a través del espacio digital de Conexión España, iniciativa participada por la

Fundación CEDE, para el reconocimiento e impulso del valor directivo de España en el

mundo, que cuenta con una comunidad de más de 1.000 directivos.

original

Noticias Andalucía.

El Rey Felipe VI clausura este jueves pasado el mediodía el XXII Congreso de Directivos
CEDE en el Palacio de Congresos de Granada, que este año lleva por título 'Hacia un nuevo
liderazgo empresarial' y que contará con destacados líderes del panorama empresarial que
debatirán desde la mañana sobre asuntos de calado como la incidencia del nuevo escenario
geopolítico en la economía española o el futuro de la energía.

A nivel institucional, la jornada, que se ha convertido en el evento de referencia para la cúpula
empresarial del país, cuenta con la presencia de la vicepresidenta primera y ministra de
Asuntos Económicos y Transformación Digital en funciones del Gobierno de España; Nadia
Calviño; junto con el presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, el presidente de la
Diputación de Granada, Francis Rodríguez, y la alcaldesa de Granada, Marifrán Carazo, entre
otras autoridades.

Los debates que tendrán lugar durante este XXII Congreso de Directivos abordarán asuntos de
gran importancia para el tejido empresarial actual y futuro de nuestro país: 'El nuevo escenario
geopolítico: su incidencia en la economía española'; El futuro de la energía; Conocimiento,
tecnología y gobernanza del agua; La necesaria apuesta de la formación para el talento; El
empresario, motor de la economía; La influencia de los mercados de capitales en las empresas
del futuro; La nueva frontera de la inteligencia artificial; La sostenibilidad como palanca de
transformación; y Las nuevas tendencias de los mercados: una visión desde EEUU.

El Congreso de Directivos CEDE contará con destacados líderes del panorama empresarial,
como Isidro Fainé, presidente de la Fundación CEDE; Shlomo Ben Ami, vicepresidente del
Centro Internacional de Toledo para la Paz y exministro de Asuntos Exteriores de Israel; José
Luis Bonet, presidente de la Cámara de Comercio de España y Antonio Garamendi, presidente
de la Confederación Española de Organizaciones empresariales-CEOE.
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También estarán Ramón Adell, vicepresidente de la Fundación CEDE; Ángeles Orantes-Zurita,
presidenta del Comité Organizador del Congreso; Brian Davis, CEO de C2X - grupo AP Moller
Maersk; Francisco Reynés, presidente ejecutivo de Naturgy; Alicia Carrasco, CEO de
olivoENERGY; Enrique Colilles, director general de TROPS; Ángel Simón, presidente de
Agbar; Ángeles Delgado, presidenta de Fujitsu; Juanjo Cano, presidente de KPMG; Helena
Herrero, presidenta de HP para el Sur de Europa, Oriente Medio y África; Antonio Castro,
director general de TRADE; Javier González de Lara, presidente de la Confederación de
Empresarios de Andalucía y Gerardo Cuerva, presidente de Cepyme.

A ellos se suman entre otros Josep Sánchez Llibre, presidente de Fomento de Trabajo
Nacional; Ignacio Gutiérrez-Orrantia, Co- Head of Banking, Capital Markets & Advisory, Europe,
Middle East & Africa de Citi; Antonio Garrigues, presidente del Senado de la Fundación
CEDE; Mariona Vicens, directora de Transformación Digital y Advanced Analytics de
CaixaBank; Aleix Valls, CEO y fundador de LiquiD; Pilar Cosentino, vicepresidenta de Grupo
Cosentino; Carolina García Gómez, Global New Business & Innovation Manger Ingka-IKEA;
Concha Iglesias, socia líder de la práctica de Cambio Climático y Sostenibilidad de Deloitte
España; Lisa Thompson, manager de Capital Group; y Fernando Barnuevo, miembro del
Consejo Directivo de CEDE.

Una vez más, el evento contará con un formato de programa de televisión, en esta edición,
producido por Canal Sur. Para facilitar la visualización del congreso por parte de todos los
directivos españoles, también se va a retransmitir a través de Internet.

Además, se retransmite a través del espacio digital de Conexión España, iniciativa participada
por la Fundación CEDE, para el reconocimiento e impulso del valor directivo de España en el
mundo, que cuenta con una comunidad de más de 1.000 directivos.

RECEPCIÓN A LA MAESTRANZA DE CABALLERÍA

Antes de la clausura de este acto, el Rey recibirá, también en el Palacio de Congresos de
Granada, a la Junta de Gobierno de la Real Maestranza de Caballería de Granada, con motivo
de su reciente renovación. Se trata, según detalla la web de la Casa Real, de una corporación
nobiliaria entre cuyos fines principales se encuentra, con los culturales, sociales y benéficos, el
servicio a la Corona.

La Real Maestranza de Caballería de Granada está integrada por parte de los linajes más
ilustres de España, siendo los caballeros maestrantes, residentes o no en la ciudad de
Granada, los que le dan sentido a la institución. El hermano mayor de la Real Maestranza de
Caballería es Su Majestad el Rey. Tiene el honor de representarle el teniente de hermano
mayor, Gonzalo Martinez-Carrasco y de Santiago. Se fundó el 12 de enero del año 1686 por la
nobleza local, con acuerdo del cabildo de dicha ciudad.
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La Diputación impulsa el cooperativismo en la provincia
Esta serie de jornadas nacen con la intención de difundir el modelo cooperativo en la

provincia de Sevilla. Para el vicepresidente de Prodetur, la "clave" de este tipo de empresas

está en su propio nombre, que alude a la cooperación, algo que "trasciende" al concepto del

trabajo. "Una visión empresarial que pone en el centro a las personas.

El Correo  •  original

La Escuela Universitaria de Osuna (Sevilla), en el marco de sus Cursos de Otoño 2023, ha
sido la sede del I Foro Prodetur de Impulso al Cooperativismo titulado 'Las cooperativas de

trabajo modelos de empresas sostenibles', organizado por la sociedad dependiente de la
Diputación en colaboración con la Federación Andaluza de Empresas Cooperativas de Trabajo
(Faecta) y el Ayuntamiento ursaonense.

Esta serie de jornadas nacen con la intención de difundir el modelo cooperativo en la
provincia de Sevilla. Esta forma de hacer empresa, que destaca por la "resiliencia" y el
"apoyo a la comunidad",  se caracteriza por un sistema de gobernanza "democrático" y de
reparto de beneficios "equitativo", basado en la igualdad y en la sostenibilidad de sus
integrantes, ha subrayado la Diputación en una nota de prensa.

Más de 200 personas, entre cooperativistas, alumnado del 2º Grado Superior de FP y del la
Universidad de Osuna, han asistido a esta sesión, en cuya inauguración han participado,
además de la alcaldesa de Osuna, Rosario Andújar, el vicepresidente de Prodetur, Rodrigo
Rodríguez, y la vicepresidenta de Faecta, María del Mar García, en un acto que ha sido
conducido por Carlos Chavarría, director gerente de la Fundación Pública de Estudios
Universitarios Francisco Maldonado.

Para el vicepresidente de Prodetur, la "clave" de este tipo de empresas está en su propio

nombre, que alude a la cooperación, algo que "trasciende" al concepto del trabajo. "Una
visión empresarial que pone en el centro a las personas. Es, además, un sistema de
generación de empleo de calidad, más sostenible, que busca la sintonía con el territorio y se
desarrolla de manera colectiva con reparto equitativo de beneficios".

Tras las intervenciones institucionales arrancó la jornada técnica, conducida por el presidente
de Faecta Sevilla, Francisco Javier Roldán, y con una primera ponencia a cargo de Gonzalo
Bernardos, profesor titular de Economía de la Universidad de Barcelona, y analista y consultor
económico e inmobiliario.

La ponencia del profesor Bernardos ha indagado sobre las perspectivas de futuro del
cooperativismo, charla a la que ha sucedido la titulada 'Beneficios del emprendimiento en la
modalidad de cooperativa de trabajo', impartida por Rafael Peralta, economista y gerente de
Peraber Asesores, consultora especializada en cooperativas.

Estas dos ponencias iniciales han dado paso a la mesa redonda 'Identidad Cooperativa.
Modelo societario resiliente. Casos de éxito', moderada por el presidente de Faecta Sevilla, y
en la que han participado Antonio Richarte, socio de Claros, S.C.A., sociedad cooperativa del
sector sanitario; Carmen Perea, socia de Advocare Abogados, sociedad cooperativa del sector
de despachos profesionales; y Álvaro Oliver, director del proyecto educativo Ergos-FP, de
cooperación entre entidades de Economía Social.

La jornada ha continuado con la ponencia 'Comunidades energéticas cooperativas, una
oportunidad para la ciudadanía y los municipios', a cargo de Eva Guzmán, socia de
Coopenergías, S.Coop. And., que ha dado las "claves" del modelo energético cooperativo
como oportunidad de desarrollo sostenible.

El profesor Gonzalo Bernardos, de la Universidad de Barcelona, que ha realizado la ponencia
inaugural, ha sido también el encargado de la clausura de la jornada, en la que ha
desgranado las conclusiones derivadas de las distintas intervenciones que se sucedieron a lo
largo de este I Foro Prodetur de Impulso al Cooperativismo.
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El cooperativismo en la provincia como modelo de empresa
sostenible
Esta serie de jornadas nacen con la intención de difundir el modelo cooperativo en la
provincia de Sevilla. Esta forma de hacer empresa, que destaca por la "resiliencia" y el
"apoyo a la comunidad", se caracteriza por un sistema de gobernanza "democrático" y de
reparto de beneficios "equitativo", basado en la igualdad y en la sostenibilidad de sus
integrantes, ha subrayado la Diputación.

DIPUTACIÓN DE SEVILLA  •  original

La  Escuela Universitaria de Osuna en Sevilla, en el marco de sus Cursos de Otoño 2023, ha

sido la sede del  I Foro Prodetur de Impulso al Cooperativismo titulado 'Las cooperativas de

trabajo modelos de empresas sostenibles', organizado por la sociedad dependiente de la

Diputación en colaboración con la Federación Andaluza de Empresas Cooperativas de Trabajo

(Faecta) y el Ayuntamiento ursaonense.

Esta serie de jornadas nacen con la intención de difundir el modelo cooperativo en la provincia

de Sevilla. Esta forma de hacer empresa, que destaca por la "resiliencia" y el "apoyo a la

comunidad", se caracteriza por un sistema de gobernanza "democrático" y de reparto de

beneficios "equitativo", basado en la igualdad y en la sostenibilidad de sus integrantes,  ha

subrayado la Diputación.

Más de 200 personas, entre cooperativistas, alumnado del 2º Grado Superior de FP y del la

Universidad de Osuna, han asistido a esta sesión, en cuya inauguración han participado,

además de la alcaldesa de Osuna,  Rosario Andújar, el vicepresidente de Prodetur, Rodrigo

Rodríguez, y la vicepresidenta de Faecta,  María del Mar García, en un acto que ha sido

conducido por Carlos Chavarría, director gerente de la Fundación Pública de Estudios

Universitarios Francisco Maldonado.

Para el vicepresidente de Prodetur, la "clave" de este tipo de empresas está en su propio

nombre, que alude a la cooperación, algo que "trasciende" al concepto del trabajo. "Una visión

empresarial que pone en el centro a las personas. Es, además, un sistema de generación de

empleo de calidad, más sostenible, que busca la sintonía con el territorio y se desarrolla de

manera colectiva con reparto equitativo de beneficios".

Tras las intervenciones institucionales arrancó la jornada técnica, conducida por el presidente

de Faecta Sevilla, Francisco Javier Roldán, y con una primera ponencia a cargo de  Gonzalo

Bernardos, profesor titular de Economía de la Universidad de Barcelona, y analista y consultor

económico e inmobiliario.

La ponencia del profesor Bernardos ha indagado sobre las perspectivas de futuro del

cooperativismo, charla a la que ha sucedido la titulada 'Beneficios del emprendimiento en la

modalidad de cooperativa de trabajo', impartida por  Rafael Peralta, economista y gerente de

Peraber Asesores, consultora especializada en cooperativas.

Estas dos ponencias iniciales han dado paso a la  mesa redonda 'Identidad Cooperativa.

Modelo societario resiliente. Casos de éxito', moderada por el presidente de Faecta Sevilla, y

en la que han participado Antonio Richarte,  socio de Claros, S.C.A., sociedad cooperativa del

sector sanitario;  Carmen Perea, socia de Advocare Abogados, sociedad cooperativa del sector

de despachos profesionales; y Álvaro Oliver,  director del proyecto educativo Ergos-FP, de

cooperación entre entidades de Economía Social.

La jornada ha continuado con la ponencia 'Comunidades energéticas cooperativas, una

oportunidad para la ciudadanía y los municipios', a cargo de  Eva Guzmán, socia de

Coopenergías, S.Coop. And., que ha dado las "claves" del modelo energético cooperativo

como oportunidad de desarrollo sostenible.

El profesor Gonzalo Bernardos, de la Universidad de Barcelona, que ha realizado la ponencia

inaugural, ha sido también el encargado de la clausura de la jornada, en la que ha
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desgranado las conclusiones derivadas de las distintas intervenciones que se sucedieron a lo

largo de este I Foro Prodetur de Impulso al Cooperativismo.
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Herrero: Las pymes son la base de la economía de los países

iberoamericanos
Asimismo, durante las jornadas se ha analizado el papel que los gobiernos y las propias

cámaras de comercio deben desempeñar para ayudar a la digitalización de las pymes, a la

implantación de procesos sostenibles y al desarrollo de programas de apoyo que aporten

financiación. El presidente de AICO, Francisco Herrero, ha afirmado que las pequeñas y

medianas empresas son la base de la economía de los países iberoamericanos.

CCS  •  original

Más de 400 congresistas de los 21 países iberoamericanos  que componen Asamblea de la

Asociación Iberoamericana de Cámara de Comercio (AICO)  han asistido a la inauguración de la

50ª Asamblea  de AICO celebrada en Lima (Perú), foro que trata sobre la sostenibilidad y la

digitalización  como base para la rentabilidad de las empresas del futuro.

El acto ha estado presidido por Francisco Herrero, presidente de la Asociación Iberoamericana

de Cámaras de Comercio y de la Cámara de Comercio de Sevilla; Rosa Bueno, presidenta de

la Cámara de Comercio de Lima; Macarena Letelier, presidenta de la Comisión Interamericana

de Arbitraje Comercial (CIAC); y María Fernanda Garza, presidenta de la Cámara de Comercio

Internacional (ICC), entre otros, según ha informado la Cámara de Comercio en una nota de

prensa.

El lema del foro Sostenibilidad y Digitalización: la base para la rentabilidad de las empresas

del futuro ha suscitado un enorme interés, y ha contado con la participación de ponentes de

primer nivel  de diez países iberoamericanos cuyas ponencias van dirigidas a cómo las

empresas deben abordar estos procesos desde el enfoque de oportunidad de negocio  y su

incidencia en la competitividad.

Asimismo, durante las jornadas se ha analizado el papel que los gobiernos  y las propias

cámaras de comercio  deben desempeñar para ayudar a la digitalización de las pymes, a la

implantación de procesos sostenibles  y al desarrollo de programas de apoyo  que aporten

financiación.

El presidente de AICO, Francisco Herrero, ha afirmado que las pequeñas y medianas empresas

son la base de la economía  de los países iberoamericanos. Más del 97 % de las empresas son

pymes  y con total seguridad podemos decir que son las que en mayor medida promueven el

emprendimiento y la generación de empleo. Las pymes iberoamericanas afrontan numerosos

retos y deben enfocarse hacia la productividad, abordando procesos de digitalización e

internacionalización  para consolidarse en sus mercados. La sostenibilidad, el respeto por el

medio ambiente, la eficiencia energética, la superación de los retos del cambio climático  y la

consecución de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)  son tanto una necesidad como

una oportunidad empresarial  que las pymes iberoamericanas deben abordar.

Además, ha añadido que dirigirse hacia la sostenibilidad, la digitalización y la

internacionalización las hace cada vez más competitivas  y, por otra, son muy diversos los

campos de trabajo que surgen en los que las pymes pueden centrarse, como, por ejemplo, la

prestación de servicios  relacionados con la eficiencia energética, la huella de carbono, la

implantación de sistemas de gestión ambiental, el diseño y desarrollo de envases sostenibles, y

una larga lista de nuevas oportunidades  que pueden y deben aprovechar.

El foro se complementa con la celebración de la denominada Macro Rueda de Negocios  que

permitirá que más de 200 empresas iberoamericanas de los sectores agroindustrial,

manufacturero, textil, confecciones y servicios desarrollen reuniones B2B con el objetivo de que

alcancen acuerdos comerciales para su implantación y desarrollo en Perú.

Herrero ha sostenido también que la celebración de la 50ª Asamblea General  en Lima es una

prueba evidente del apoyo del entorno cameral iberoamericano  tanto a la Cámara de Comercio
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de Lima como al Perú, en un escenario de desaceleración mundial con importantes conflictos

de imprevisibles consecuencias  que, en la economía global en la que estamos inmersos, nos

afectan a todos.

El programa que ha diseñado la Cámara de Lima  cuenta con excelentes ponentes de diez

países, lo que nos permitirá tener una visión internacional  de temas relacionados con la

sostenibilidad, y posibilitará que analicemos las experiencias y el papel que los gobiernos y

las cámaras de comercio debemos desempeñar para ayudar a las empresas a que implanten

procesos sostenibles, con un enfoque en la digitalización, ha concluido Herrero.
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Andalucía, la comunidad autónoma con más aspirantes a
funcionarios
Narciso Sánchez, director general de la empresa MAD, ha analizado la situación actual del
empleo público en España y el futuro de las oposiciones, en un encuentro en el restaurante
Abades Triana, en Sevilla. Todos estos datos están recogidos, además, en la 'Guía del
opositor', un documento de elaboración propia que se ha facilitado a los asistentes.

ABADES  •  original

Narciso Sánchez, director general de la empresa MAD, ha analizado la situación actual del

empleo público en España  y el futuro de las oposiciones, en un encuentro en el restaurante

Abades Triana, en Sevilla. Todos estos datos están recogidos, además, en la 'Guía del

opositor', un documento de elaboración propia que se ha facilitado a los asistentes. Según ha

explicado la compañía a través de un informe reciente,  Andalucía es la comunidad autónoma
con más opositores.

Al evento han acudido el Teniente de Alcalde Delegado de Cartuja, Parques Innovadores,

Empleo, Economía y Comercio del Ayuntamiento de Sevilla, Álvaro Pimentel Siles, el Delegado

Territorial de Justicia, Administración Local y Función Pública de Sevilla, Javier Millán de

Cózar, Miguel Ángel Ruíz Godoy, Jefe de Servicio de Administración Pública y la Jefa de

Servicio de Selección del Instituto Andaluz de Administración Pública, Inmaculada Márquez
Valle.

En este sentido, Sánchez ha explicado que "casi la mitad de la plantilla de los funcionarios

públicos  se jubilará en los próximos diez años". Así, "durante los años de crisis ha existido una

carencia en la reposición de personal  en todas las Administraciones Públicas, sin embargo, en

estos últimos ejercicios se ha vuelto a la normalidad en las oposiciones, garantizando así el

personal necesario en los Servicios Públicos".

"Además, una estimación de 2022 arrojaba el dato de que, de ahora a 2032 se van a jubilar

alrededor del 40% de todos los empleados públicos de las administraciones públicas

españolas (unos 2,7 millones de personas)", ha apuntado. "Solo el mantenimiento de las

plazas actuales supondría que, de media, tendrán que ser seleccionados anualmente unos

100.000 nuevos empleados públicos en el periodo 2022-2031 entre todas las

Administraciones". Esto se traduce, según han indicado desde MAD, en que opositar "es una

salida laboral más que factible  y más teniendo en cuenta la precariedad del empleo en la

empresa privada".

Asimismo, Sánchez ha expuesto que "los años 80 y el principio de los 90 coinciden la

incorporación al mercado laboral de la generación 'Boomer' y la descentralización de las

competencias del estado en las CCAA y la contratación de nuevos empleados públicos".

"Como consecuencia, hay un claro proceso de envejecimiento de las plantillas  de las

administraciones públicas", ha añadido.

Según se ha desprendido de los informes, el 65% de quienes se preparan unas oposiciones

son mujeres. Además, y en paralelo, ha habido un proceso de feminización del mercado

laboral:  mientras que las mujeres representaban el 28% de los asalariados en 1987, hoy son

el 46%. Sin embargo, en lo que respecta a los empleados públicos, las mujeres representaban

el 34% en 1987 y hoy el 56%. En añadido, la mujer supera a los varones en titulaciones

universitarias, representando alrededor del 55% del total de titulados en la actualidad.

En este sentido, el gerente de MAD ha destacado que, "como confirman nuestros propios

estudios, el perfil del opositor para categorías cuya  titulación mínima exigida es el equivalente a

un Bachiller, un ciclo de grado medio o similar es una mujer de 38 años, con estudios

superiores, que trabaja o ha trabajado en el sector privado antes de decidirse a opositar".

Un 65% de quienes se preparan unas oposiciones son mujeres. Hay personas que apuestan

por mejorar sus condiciones los últimos años de su carrera tras haber trabajado un tiempo en

la empresa privada, de cara a su jubilación, aunque la tendencia es que la edad media baje,
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por el creciente interés de público joven.

En lo referente a que el opositor medio haya cursado estudios superiores y sea mujer no

esperamos cambios. Las motivaciones son fundamentalmente de estabilidad laboral y

conciliación de vida personal.  Según marca "el análisis y la experiencia" de la compañía "estas

oposiciones, casi todas, tienen pruebas tipo test como único sistema selectivo".

Para la empresa, "la clave es entender conceptos, memorizar y tener un método de

memorización". "Para un opositor medio como el que citamos, su presupuesto para opositar es

medio-bajo (sin tener en cuenta su propio tiempo, de 6 a 12 meses)", han añadido.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Viva Sevilla

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 25/10/2023

 España

 452 EUR (477 USD)

 150 EUR (158 USD) 

https://vivasevilla.es/andalucia/1394548/la-mayoria-de-los-aspirantes-a-funcionarios-son-andaluces

«-- Volver al índice



Así será la 20 edición del Festival de Sevilla de Cine Europeo
El Festival de Cine Europeo de Sevilla celebra dos décadas de existencia con una edición
especial donde reunirá una selección de los mejores títulos producidos en el Viejo
Continente durante este año. La cita cinéfila, que tendrá lugar entre los próximos 23 y 29 de
noviembre, constará de seis secciones donde el audiovisual andaluz conversará de tú a tú
tanto con la obra de directores consagrados como con la de nuevos talentos reconocidos
con premios en festivales internacionales.
Antonio Puente Mayor  •  original

El Festival de Cine Europeo de Sevilla celebra dos décadas de existencia con una edición
especial donde reunirá una selección de los mejores títulos producidos en el Viejo Continente
durante este año. La cita cinéfila, que tendrá lugar entre los próximos 23 y 29 de noviembre,
constará de seis secciones donde el audiovisual andaluz conversará de tú a tú tanto con la
obra de directores consagrados como con la de nuevos talentos reconocidos con premios en
festivales internacionales. Serán un total de casi 90 películas, entre cortometrajes y
largometrajes, que se proyectarán en las salas de MK2 CineSur Nervión Plaza y el Teatro
Cervantes. La selección conformará un tapiz de la actualidad cinematográfica europea en
géneros, enfoques y temáticas.

El Festival de Cine Europeo de Sevilla es uno de los más relevantes de España y a lo largo
de estos 20 años ha creado un nexo muy especial con la ciudad. El compromiso del
Ayuntamiento y el sector con el festival es total y he encontrado mucha complicidad por parte
de instituciones y asociaciones y a un equipo comprometido y entusiasta. El festival está listo
para que el público y los profesionales lo disfruten y convertir a Sevilla en la capital del cine
europeo, ha declarado el coordinador general del SEFF, Manuel Cristóbal, en la
presentación del evento.

Los programas más numerosos serán la Sección Oficial y Panorama Andaluz, con 22 y 17
propuestas, cada una. Las secciones EFA, donde se concentran las producciones nominadas
a los Premios del Cine Europeo, y Nuevas Olas, destinada a mostrar trabajos que asumen
desde su planteamiento una búsqueda formal singular, serán más breves, pero confeccionadas
con idéntica rigurosidad y cuidado curatorial. Completan la programación los apartados Cine
en familia, que permitirá iniciar a niños y adolescentes en el séptimo arte, y Clásicos
restaurados, que brindará al público la posibilidad de visionar en pantalla grande la mejor
versión de una selección de clásicos.

Este 2023 se cumplen 24 años del estreno de un drama intimista que marcó un hito en el
audiovisual andaluz, Solas. El Premio del Público en la Berlinale a la ópera prima de Benito
Zambrano  fue una muestra de la naturaleza universal de una historia local que arrojaba una
mirada sensible a la relación entre una madre y una hija. Desde entonces, el cine realizado en
la región goza de un gran respeto en Europa, y el SEFF lo plasma en la totalidad de su
programación, con películas y cineastas andaluces implicados en prácticamente la totalidad de
sus secciones.

Quiero recalcar que estas 20 ediciones del festival nunca hubieran sido posibles sin el
esfuerzo y el cariño de tantas personas como las que ha habido detrás del festival durante
todos estos años. Esta edición se hacía necesario que el Festival de Cine de Sevilla devuelva
todo el cariño, en forma de homenaje especial a Juan Antonio Bermúdez, auténtica alma

mater  de la Sección Panorama Andaluz del SEFF, quien fue todo un ejemplo de que con
dedicación se logran hacer realidad los sueños, ha completado la primera teniente de alcalde
y delegada de Cultura del Ayuntamiento de Sevilla, Minerva Salas.

La Sección Oficial del SEFF está engrosada por nombres en mayúsculas del cine europeo,
como Michel Gondry, que presenta la comedia El libro de las soluciones,  Wim Wenders,
autor del documental Anselm, Catherine Breillat,  que en El verano pasado  afronta el remake

del drama danés Reina de corazones  (May el-Toukhy, 2020), y el drama migratorio de Matteo
Garrone,  Yo, Capitán, la odisea contemporánea de dos jóvenes senegaleses a través de los
peligros del desierto, el mar y los centros de detención en Libia. La película, galardonada con
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el León de Plata a la mejor dirección en la Mostra de Venecia, es la candidata de Italia a los
Óscar. El vietnamita Trn Anh Hùng  fue igualmente laureado con el premio a la mejor
dirección, pero en la última edición de Cannes por A fuego lento, seleccionada a los Óscar por
Francia. Como el drama histórico del danés Nikolaj Arcel La tierra prometida, representante de
su país para los premios de la Academia.

Antes de su exhibición en Sevilla, las películas de Léa Fehner, Timm Kröger y Selman
Nacar también tuvieron su puesta de largo en festivales internacionales. La francesa compitió
en Panorama de la Berlinale con su drama médico Matronas; y el alemán y el turco
participaron en la Mostra de Venecia, con sendos thriller. El primero, La teoría del todo, de
aliento clásico, sobre el multiverso, y el segundo, Hesitation Wound, judicial.

Les acompañan otros cineastas ilustres del circuito de festivales, caso del argentino Lisandro
Alonso, que se adentra en géneros inéditos en su filmografía como el western  y el drama
policial en Eureka; la alemana Angela Schanelec, galardonada con el Oso de Plata al Mejor
Guión, por su revisitación del mito de Edipo en Música; el belga Joaquim Lafosse, abonado a
la mirada incómoda, esta vez con un drama sobre la pedofilia en el seno familiar, Un silencio;
y la austríaca Jessica Hausner, que propone una sátira distópica sobre la alimentación y su
restricción en Club Zero. Su compatriota Patrick Chiha  coincide con el francés Bertrand
Bonello  en adaptar La bestia en la jungla, de Henry James. El primero, en La bête dans la

jungle, con una visión colorista y musical filtrada a través de distintos momentos en un club
nocturno a lo largo de 25 años; el segundo, con La bête, incidiendo en los conflictos éticos y
filosóficos contemporáneos punteados a través de diversos tiempos históricos.

La programación se completa con varios estrenos. El debut en el largometraje de Federico
Schmukler, Felipe, será mundial. El de la producción andaluza Animal/Humano, del cineasta
italiano Alessandro Pugno, donde se narran distintas etapas de la vida de un niño que quiere
ser torero y un novillo manso, será europeo. Mientras que la óperas primas del marroquí
Kamal Lazraq, Las jaurías, Premio del Jurado en la sección Una cierta mirada del pasado
Festival de Cannes, y la belga Veerle Baetensla, Het Smelt, tendrán en Sevilla sus puestas
de largo en España.

Los españoles Víctor Iriarte  y Javier Macipe  también visitarán el SEFF con sus primeras
películas. El bilbaíno, tras alzarse con el premio a la mejor dirección en el Festival Cinespaña
de Toulouse con Sobre todo de noche, y el zaragozano con su personalísimo biopic sobre el
músico Mauricio Aznar, La estrella azul. En su retrato del líder del grupo de rock Más Birras,
Macipe ha contado con un amplio equipo andaluz, fruto de su beca de formación en la
Fundación Antonio Gala. Del mismo modo que Pablo Berger  ha contado como director de arte
para su debut en la animación, Robot Dreams, con el sevillano José Luis Agreda. Esta carta
de amor a Nueva York protagonizada por un perro y un androide ha sido reconocida con el
Premio Contracampo en el Festival de Annecy y competirá en los Premios del Cine Europeo.

La sección Panorama andaluz se mantiene como uno de los ejes fundamentales de la
programación del festival. Un lugar de encuentro del cine facturado en la región donde se
repasan las obras que ofrecen una imagen nítida de su vitalidad y diversidad. La cosecha de
2023 incluye ejemplos de coproducciones internacionales y estatales, cine de autor,
documentales sobre la historia de Andalucía y otros de corte más creativo.

Por último, quiero recalcar que estas 20 ediciones del festival nunca hubieran sido posibles sin
el esfuerzo y el cariño de tantas personas como las que ha habido detrás del festival durante
todos estos años. Este año se hacía necesario que el Festival de Cine de Sevilla devuelva
todo el cariño, en forma de homenaje especial a Juan Antonio Bermúdez, auténtica alma
mater de la Sección Panorama Andaluz del SEFF, quien fue todo un ejemplo de que con
dedicación se logran hacer realidad los sueños.

Entre los títulos más relevantes de este año se encuentran Sueños y pan, una actualización
del cine quinqui pasada por el tamiz de la nouvelle vague  a cargo del cineasta de Baena Luis
(Soto) Muñoz;  y la coproducción búlgara Liuben, en la que Venci Kostov  acompaña el
angustioso regreso de un migrante búlgaro a su país por el fallecimiento de su abuelo.
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El SEFF arropará el debut como documentalistas del periodista Javi Barón, que realiza en
Feudo  un vibrante retrato del pueblo malagueño Villanueva de Cauche a través de los deseos
vitales y aspiraciones de sus vecinos. Completan las películas adscritas al género documental,
Caleta Palace, donde José Antonio Hergueta  cuenta a través de testimonios ficcionados y
recursos de archivos la toma de la ciudad de Málaga por las tropas franquistas; La Singla, de
Paloma Zapata, que participó en Hot Docs Toronto, sobre la joven bailaora que revolucionó el
mundo del flamenco; Aníbal. El arquitecto de Sevilla, de Paco Ortiz, sobre el arquitecto de la
plaza de España de la capital hispalense y precursor del estilo arquitectónico regionalista; La

gazela del estrecho, donde José Luis Tirado  repasa la trayectoria de la Coral de Tarifa en su
quincuagésimo aniversario; Jesucristo flamenco, de Francisco Javier Gutiérrez, protagonizado
por las mayores figuras del mundo del cante y el baile flamenco actual; y Sembrando sueños,
con la que Alfonso Sánchez  nos acerca la vida y obra de los hermanos Serafín y Joaquín
Álvarez Quintero en un visionado fundamental para entender la cultura literaria española de
finales del siglo XIX y la primera mitad del siglo XX.

Panorama andaluz también incorpora dos propuestas de género, el thriller  rural con elementos
de terror La espera, de F. Javier Gutiérrez, y Una noche con Adela, donde Hugo Ruiz
despuntó en la sección Midnight del último Festival de Tribeca con el detalle de una venganza
brutal.

La antología de largometrajes contará también con la proyección de Amanece, de Juan
Francisco Viruega, que formó parte del Festival de San Sebastián, Mamacruz, de Patricia
Ortega,  presente en Sundance, Riqueni, de Paco Bech, Break Nation, de David Pareja,  Las

bestias del romero, de Manuel Correa, y Nana, de Castro Lorenzo. Por último, un guiño al
propio SEFF. El cineasta Bernabé Bulnes ambienta Fueron los días  durante la celebración
del festival.

Me enorgullece que la sección Panorama Andaluz tenga un peso tan importante en la
programación. No solo con largometrajes, sino también con cortometrajes, de los que se han
programado tres sesiones, ha aplaudido la delegada de Cultura.

En las tres sesiones citadas se exhibirán 18 cortometrajes. En este formato despuntan Gritaré

sobre tu tumba, de María Cañas, Lava, de Carmen Jiménez, La noche dentro, de Antonio
Cuesta, Fría, de David Sainz, Siembra, de Javier Barbero, Torcidos, de Charlie García, Un

lugar para los lobos, de Álvaro Ponce, y Cuando las cigarras callen, de Bea Hohenleiter.

Pedro Cabañas al fin es profeta en su tierra. Hace cinco años que el diseñador gráfico
sevillano se especializó en el cartelismo para cine y, desde entonces, anhelaba firmar el cartel
del festival de su ciudad. Su oportunidad ha llegado el año que el certamen cumple dos
décadas. La propuesta que será imagen del SEFF es un ejercicio muy gráfico que resulta
en una viva composición cromática. Es un trabajo muy honesto donde plasmó no sólo la
amalgama de géneros, directores, orígenes, tramas y espectadores congregados en el festival,
sino también la misma naturaleza acogedora de Sevilla, ciudad que reúne a gente de todo el
mundo. Toda esa diversidad se concentra en los píxeles de colores que forman el cartel,
desarrolla Cabañas.

La elección de esta unidad mínima de medida del color como eje vertebrador también
responde al cambio experimentado los últimos años en el cine a través de su digitalización,
tanto en su grabación como en su exhibición. La unión de píxeles se contrasta con el grano
del cartel, en una referencia al celuloide del cine clásico, para hablar de la convivencia de lo
analógico y lo digital, expone el diseñador.

La explosión cromática resulta coherente en la trayectoria de Cabañas, decantado siempre
hacia colores muy primarios y luminosos. En esta ocasión, su objetivo último es transmitir
optimismo, movimiento y felicidad a través del cartel.

El creador, licenciado en Bellas Artes por la Facultad de Sevilla, estudió diseño e
ilustración en la Universidad de California en Berkeley. Su carrera suma ya tres décadas.
Entre sus trabajos destaca la identidad visual del operador líder en autobuses turísticos
panorámicos City Sightseeing, así como los carteles del Festival de Málaga en 2020 y los
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premios británicos Sceneit, que celebran el arte de crear escenas icónicas en el audiovisual.
Entre los pósteres desarrollados por Cabañas para cine y series destacan los de Tin & Tina

(Rubin Stein, 2023) e Iberia, naturaleza infinita  (Arturo Menor, 2023). Varias de sus obras más
recientes tendrán presencia en el festival, pues han sido trabajos para los largos Mamacruz  y
Sembrando sueños, y los cortos Torcidos y 7 formas de decir adiós  (Jorge Naranjo, 2023),
programados en la sección Panorama andaluz.

Su último trabajo ha sido un encargo de Netflix  para el drama de Jimmy Chin y Elizabeth
Chai Vasarhelyi Nyad, protagonizado por Jodie Foster y Annete Bening.

Aunque el tango decía que 20 años no es nada, 20 ediciones son muchas. Y supone todo un
hito haber alcanzado esta efeméride que nos permite, como la maravillosa imagen de Pedro
Cabañas que ilustra el cartel, reenfocarnos para ponernos a pensar en años futuros. En este
sentido, ya les adelanto que, en cuanto acabe esta edición, nos pondremos a trabajar en la
vigésimo primera del SEFF, que se celebrará del 8 al 16 de noviembre de 2024, ha avanzado
Salas.

Los directores programados en la sección Nuevas Olas afrontan sus historias desde el riesgo y
la experimentación para encontrar un estilo cinematográfico genuino. Tal es el caso del
español Pedro Aguilera, quien en Splendid Hotel  narra las vicisitudes del poeta Arthur
Rimbaud en África como traficante de armas a través de una absoluta libertad narrativa y
estilística. O de Virginia García del Pino, que en La estafa del amor  parte del caso de un
hombre acusado de timar a mujeres después de seducirlas para debatir sobre el afecto con
especialistas y particulares.

El debut en el largometraje del italiano Giacomo Abbruzzese, Disco Boy,  es un viaje visual y
sonoro inmersivo, mientras que Samsara, del vigués Lois Patiño, aspira a convertir el cine en
un espacio de meditación colectiva. Por su parte, el belga Bas Devos  se reitera en su
capacidad para rescatar la belleza en paisajes urbanos en Aquí, Premio a la mejor película en
la sección Encuentros de la Berlinale.

En la selección de Nuevas olas también encontramos miradas frescas de cineastas que se
enfrentan a su primera o a su segunda película desde la urgencia de crear y el arraigo a
nuestro presente. Tal es el caso de las andaluzas Gisèle Royo y Julia de Castro, que en su
ópera prima, On the Go, Mención especial en la sección Cineasti del Presente del Festival de
Locarno, abren el debate sobre la maternidad con formato de road movie. Pero si alguien
conoce la premura, ese es el fotógrafo, fotoperiodista, corresponsal de guerra y novelista
ucraniano Mstyslav Chernov, que en su documental 20 días en Mariupol, retrata bajo las
balas el asedio ruso a la ciudad ucraniana. La película es la precandidata de su país a los
Óscar.

La sección EFA incluye, como sus siglas indica, un destilado de las películas nominadas este
año a los Premios del Cine Europeo. Entre sus ocho propuestas destacan varias ya
destacadas en el palmarés de los principales festivales de cine de clase A. Entre ellos, la
Palma de Oro y el Premio del Jurado en esta última edición de Cannes: la francesa Anatomía

de una caída, de Justine Triet, y la finlandesa Fallen Leaves, del veterano Aki Kaurismäki; el
Oso de Oro de la Berlinale, Sur l'Adamant, del documentalista francés Nicolas Philibert;  El

cielo rojo, de Christian Petzold, Gran Premio del Jurado en la Berlinale; y la ópera prima de
la británica Molly Manning  Walker, How to Have Sex, galardonada como mejor película en la
sección Una cierta mirada en Cannes.

La sección se completa con La quimera, cuarto largometraje de una de las voces autorales
más destacadas del nuevo cine europeo, Alice Rohrwacher; el cortometraje Aqueronte, del
sevillano Manuel Muñoz Rivas, ganador del Premio KNF del Círculo de Periodistas
Cinematográficos Holandeses en el Festival de Rotterdam; y las apuestas para los Óscar de
Alemania y Lituania, La sala de profesores, de Ilke Çatak, y Slow, por la que Marija
Kavtaradze fue reconocida con el premio a la mejor directora en la sección World Cinema en
Sundance.

Rafael Cobos y Virginia García del Pino, al habla con los más jóvenes
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El Festival de Sevilla persiste en su trabajo de formación de nuevos públicos a través de una
sección para todos los públicos y un programa de actividades que incluye un canal de cine en
línea, proyecciones en salas, cursos y talleres, englobado bajo el paraguas de SEFF
Educación.

La sección Cine en familia oferta cuatro películas de animación. Nina y el secreto del erizo

supone la vuelta de Audrey Tautou  al cine, pero como actriz de doblaje, en una cinta de
aventuras sobre una niña que sale en busca de un tesoro escondido en la antigua fábrica
donde trabajaba su padre. La película se exhibió fuera de concurso en el Festival de Annecy,
donde la vertiginosa aventura familiar ¡Linda quiere pollo!,  de Chiara Malta y Sébastien
Laudenbach, se hizo con el Cristal al mejor largometraje. En la húngara Tony, Shelly y la

linterna mágica, Filip Posivac  recupera la tradición de la animación stop-motion  de los países
del Este, mientras que Mary y el pastel de coliflor y canela  es una coproducción de siete
países europeos (Estonia, Alemania, Irlanda, Italia, Letonia, Luxemburgo y Reino Unido), en la
que el italiano Enzo D'Alò adapta la novela homónima de Roddy Doyle.

Por su parte, SEFF Educación consta de dos programas de cortos y largos, Europa Júnior y
Cinéfilos del futuro, cuya programación está especialmente cuidada y diseñada para los
espectadores de los centros educativos en las salas cinematográficas, y un canal de cine
dedicado a la comunidad educativa, Ventana cinéfila.

Europa Junior constará de cinco películas: Tony, Shelly y la linterna mágica, Mary y el pastel

de coliflor y canela, Nina y el secreto del erizo, Robot Dreams  y el documental Gabi, de los 8

a los 13 años  (Engeli Broberg, 2021), que sigue la vida cotidiana de una persona cuya
infancia está marcada por la lucha por afirmar su identidad.

Cinéfilos del Futuro, por su parte, propone cuatro: How to Have Sex, La estafa del amor,

Pequeñas valientes, de Julie Lerat-Gersant, sobre los embarazos adolescentes, y la miniserie
El hijo zurdo, de Rafael Cobos. El director sevillano protagonizará encuentros con el público.
También Pablo Berger y Virginia García del Pino.

Por último, Ventana cinéfila es el canal alojado en la plataforma Filmin. Este proyecto
educativo es una iniciativa conjunta de los festivales de Sevilla, Málaga, Huelva, la Semana
Internacional de Cine de Valladolid (Seminci) y Sitges bajo la alianza de la coordinadora
profesional Profestivales21. En su cuarta edición, ofrece de manera gratuita, previa inscripción,
una selección de siete largometrajes y tres programas de cortometrajes que pueden verse en
exclusiva en centros educativos de Andalucía, Castilla León y Cataluña.

Este año marca la vuelta a la gran pantalla de un director contemporáneo imprescindible,
Víctor Erice. El estreno de su cuarta película, Cerrar los ojos, ha supuesto un acontecimiento
para la comunidad de aficionados al séptimo arte, y en Sevilla se va a complementar con una
retrospectiva de toda su carrera. La audiencia podrá revisar o maravillarse por vez primera con
su ópera prima, considerada hoy obra de culto, El espíritu de la colmena. La cinta, Concha de
Oro en San Sebastián en 1973, celebra este año, precisamente, su 50 aniversario.

La sección Clásicos restaurados enriquece la oferta cinéfila del SEFF, rescatando del olvido,
entre otras joyas fílmicas, la adaptación de la zarzuela Gigantes y cabezudos por parte de
Florián Rey, en 1925. Fruto de la colaboración con la Filmoteca de Andalucía esta selección
se completará con títulos que forman parte del patrimonio audiovisual andaluz.

Encuentros sectoriales, exposiciones y entrevistas en directo

La abundante programación del 20 SEFF se remata con una nutrida oferta de actividades
paralelas. La Sala de Exposiciones del Ayuntamiento de Sevilla albergará una muestra
dedicada al proceso creativo de Robot Dreams. La exhibición está integrada por paneles que
ilustran el trabajo de dirección de arte de José Luis Agreda, comisario a su vez de la
exposición.

El director de la película, Pablo Berger, será uno de los creadores entrevistados en público y
en profundidad a lo largo del certamen, donde también se podrá escuchar el testimonio de
Carlota Pereda,  una de las pocas directoras que ha logrado dirigir cine de género en nuestro
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país.

La cita cultural también se aprovechará para fomentar encuentros sectoriales, como una mesa
de trabajo para la sostenibilidad de la producción independiente española, un encuentro de
filmotecas ibéricas y sendos talleres sobre aspectos jurídicos, uno de ellos sobre inteligencia
artificial en el mundo audiovisual. Destaca la celebración de una conferencia sobre política
audiovisual en Europa a cargo del director de Film i Väst Analysis, Thomas Eskilson, quien
presentará el informe Todo lo sólido se funde en el aire: la financiación pública del cine en
una encrucijada II. Este documento, presentado a nivel mundial en el Festival de Cine de
Venecia y, ahora, por primera vez, en España, analiza los objetivos históricos, actuales y
futuros de la política y la financiación cinematográfica y audiovisual. Esta actividad está
organizada en colaboración con la Oficina Europa Creativa MEDIA Andalucía.

Así mismo este año se continuará con el MIOB Journalism Lab, que en su tercera edición
pretende formar a los periodistas de los festivales de cine del futuro. Este laboratorio es una
iniciativa en red apoyada por el programa MEDIA Europa Creativa y reúne a los festivales de
Sevilla, Vilnius, Les Arcs, Trieste, Linz, Cottbus y Paliæ.

Las actividades sectoriales del Festival de Cine Europeo de Sevilla son fruto de la
colaboración con las asociaciones ANCINE, ASECAN, AAMMA y AEADAVA y la Academia de
Cine de Andalucía junto con el CICUS, el despacho de abogados Montero Aramburu y el
Institut Français de Sevilla.

El Festival de Cine Europeo de Sevilla es un proyecto del Instituto de la Cultura y las Artes
del Ayuntamiento de Sevilla y cuenta con el apoyo del Ministerio de Cultura (Gobierno de
España a través del Plan de Transformación, Recuperación y Resiliencia financiado por la
Unión Europea, Next Generation EU), la Consejería de Turismo, Cultura y Deporte de la Junta
de Andalucía y la Fundación Cajasol.
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Europa Press MADRID 

El empresario y naviero Fernan-
do Fernández Tapias falleció 
ayer a los 84 años, según confir-
maron fuentes de la Confedera-
ción Empresarial de Madrid (CE-

IM), patronal integrada en la 
CEOE. Fernández Tapias fue pre-
sidente de CEIM entre 1985 y 
2002, además de fundador de las 
empresas navales Amura y Roda 
y consejero de Unión Fenosa, 
Viajes Marsans y Construcciones 
OHL. En 1994 recibió el Premio 
al Empresario del Año, otorgado 
por la Cámara de Comercio e In-
dustria de Madrid.  

 El empresario vigués fue vice-
presidente primero del Real Ma-
drid Club de Fútbol durante las 

presidencias de Florentino Pérez 
y formó parte de todas las Juntas 
Directivas presididas por el em-
presario constructor y socio del 
Real Madrid durante 30 años, 
desde el 13 de octubre de 1993. 

Así, fue vicepresidente de la 
Junta Directiva desde el 17 de ju-
lio de 2000 al 2 de julio de 2006, 
y después, desde el 1 de junio de 
2009 hasta la actualidad, ocupó 
el cargo de vicepresidente prime-
ro del club. Además, era patrono 
de la Fundación Real Madrid.

EUROPA PRESS 

Fernando Fernández Tapias en una imagen de archivo.

Muere el empresario Fernando 
Fernández Tapias a los 84 años
Presidió la Confederación 

Empresarial de Madrid  

de 1985 a 2002 y fue 

fundador de Amura y Roda
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E. M. 

SEVILLA 

El futuro decreto de la Junta para re-

gular las viviendas destinadas a aloja-

miento estará en vigor el próximo mes 

de diciembre, como anunció el presi-

dente andaluz, Juanma Moreno. El do-

cumento que se está ultimando pone 

una serie de condicionantes y el pri-

mero de ellos es la capacidad: no po-

drán albergar a más de 15 personas y 

no podrán utilizar las literas. Así lo re-

cogía el borrador que publicó la admi-

nistración andaluza antes del verano.  

Según dicho documento, todos los 

pisos turísticos  deben contar con un 

mínimo de elementos que, además, es-

tán incluidos en el precio y no pueden 

cargarse aparte al cliente. Es el caso del 

consumo de agua y electricidad, lim-

pieza, uso de ropa de cama y de baño 

así como el equipamiento básico de 

aseo. La norma es detalladísima. Tan-

to que, indica el proyecto de decreto, la 

construcción de este tipo de alojamien-

to debe construirse y situarse en de for-

ma que «respeten el paisaje» y «se in-

tegren armónicamente en el mismo». 

Esto pone fin a los bloques de aparta-

mentos turísticos que, a veces, se levan-

tan en las zonas históricas y que rom-

pen la estética. 

El borrador del decreto también dota 

a las comunidades de vecino de una 

cierta capacidad de veto. La norma es-

tablece que si la comunidad de propie-

tarios tiene una «prohibición expresa» 

en sus estatutos o un acuerdo que 
prohiba el uso turístico de inmuebles, 

tampoco se podrán instalar en ese edi-

ficio. Esto, aclara la norma, solo se apli-

ca en caso de que la decisión de los ve-

cinos fuese previa a la regularización 

de la vivienda turística. Sin embargo, 

es posible que este punto pueda ser re-

currido por los propietarios que ten-

gan interés en explotar sus residencias 

como hospedaje. 

La norma llega al detalle de declarar 

que es obligatorio que todos los pisos 

turísticos cuenten con «estropajo, ba-

yeta, paño y gel limpiador» así como 

«tendedero y pinzas» o «jabón de mano, 

gel, champú, una toalla por persona de 

mano y otra de baño, suelos antidesli-

zantes en la ducha o bañera, luz, espe-

jo, enchufe...». 

El nuevo decreto sobre pisos turís-

ticos recoge también el número de me-

tros cuadrados mínimos que debe te-

ner un piso de esta categoría por cada 

ocupante. No puede ser menos de 15. Y, 

señala además la norma, debe haber 

baños suficientes para todos los ocu-

pantes de la vivienda. Para ello propo-

ne disponer de un aseo completo en el 

interior de cada piso que, además, debe 

estar separado del resto de las habita-

ciones. Al menos el inodoro, puntuali-

za el decreto. Y, en el caso de que se alo-

jen más de cuatro personas, debe ha-

ber dos baños. 

El decreto de la Junta 
limitará las nuevas 
viviendas turísticas a 
partir de diciembre

∑ Los vecinos tendrán 
que recoger en sus 
estatutos que no 
aceptan esta actividad

La norma no es retroactiva 
y sólo será aplicable a las 
nuevas licencias, las demás 
podrán seguir funcionando 
como hasta ahoraD
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a convivencia entre los pisos 
turísticos y los residenciales 
sigue siendo complicada, a la 
espera de que el Gobierno an-

daluz termine de redactar el decreto 
que regule este fenómeno. Mientras 
tanto, las discrepancias entre unos 
propietarios y otros han terminado 
por dirimirse en los tribunales, como 
ha ocurrido con una comunidad cer-
cana a los Jardines de Murillo, cuya 
sentencia ha terminado aportando un 
primer criterio para poner orden. Y 
ese fallo indica que los vecinos pue-
den condicionar las actividades y el 
uso de zonas comunes que hacen los 
huéspedes, pero no impedir que sigan 
funcionando como alojamiento.  

El caso en cuestión se remonta a 
2019, según el fallo del juzgado de Pri-
mera Instancia número 8 de Sevilla 
al que ha tenido acceso ABC, cuando 
la comunidad de propietarios apro-
bó en una junta general la «limitación 
total en el uso de las viviendas y lo-
cales como apartamentos turísticos». 
Con ello pretendían que cinco bajos 
comerciales que se habían adaptado 
como viviendas tras el cambio de uso 
dejaran de destinarse a hospedaje. La 
empresa que los había adquirido ter-
minó denunciando por dos vías tal 
acuerdo que ahora la jueza ha consi-
derado nulo. 

El fallo no es realmente lo intere-
sante de esta sentencia, pues esa nu-
lidad tiene más que ver con una serie 
de defectos de la propia comunidad 
de vecinos a la hora de plantear la vo-
tación y la convocatoria de la junta ge-
neral, pues no se obtuvo la mayoría su-
ficiente para dar por aprobado tal me-
dida y tampoco se pudo justificar que 
se hubiera informado de la reunión a 
todos los propietarios. Lo que sí fija 
un primer criterio es el razonamien-

to de la magistrada, que ahonda en el 
asunto.  

En su exposición considera que «aún 
cuando se hubieran alcanzado las ma-
yorías necesarias, dicho precepto úni-
camente permite limitar o condicionar 

el ejercicio de la actividad relacionada 
con apartamentos turísticos, pero en 
ningún caso se puede prohibir o limi-
tar totalmente dicha actividad». Para 
ello se apoya en la Ley de Propiedad 
Horizontal, que es por la que se rigen 
las comunidades de vecinos, y recuer-
da que «en ningún momento la norma 
permite que se pueda llevar a cabo una 
prohibición de la actividad, únicamen-
te habla de limitar o condicionar».  

Eso es así porque «estamos en un 
derecho de propiedad, un derecho re-
conocido en nuestra Constitución, la 
norma suprema del ordenamiento ju-
rídico y, por ende, es imposible prohi-
bir a un propietario que ejerza facul-
tades propias de dominio como dedi-
car una vivienda o local que le 
pertenece privativamente a actividad 
de uso turístico. Eso no tiene amparo 
legal alguno», continúa la jueza. Lo 
que sí es denunciable, según indica, es 
que en el inmueble se ejerzan activi-
dades delictivas, que dañen la finca o 
que estén prohibidas en los estatutos.   

Este amplio razonamiento puede 
dar una pista sobre el margen de ma-
niobra que tendrá el Gobierno anda-
luz en el decreto que está ultimando 

y que pretende aprobar antes de final 
de año. En el mismo se dotará de ma-
yor más competencias a los ayunta-
mientos para que puedan regular este 
fenómeno, que se ha multiplicado sin 
control en la ciudad hasta superar en 
más de un 30% la plazas de hotel.  

Las armas de las ciudades 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 
ha prometido mano dura para redu-
cir la presión en el casco histórico, es-
pecialmente en enclaves como el Ba-
rrio de Santa Cruz y la Alfalfa. Desde 
su llegada a la Plaza Nueva, Sanz ha 
manifestado en reiteradas ocasiones 
su convicción de no conceder ni una 
licencia más para estos pisos turísti-
cos, aunque sin la aprobación de este 
decreto autonómico no contaba con 
las herramientas necesarias para ello.  

Sin embargo, la sentencia de este 
juzgado de Primera Instancia viene a 
indicar que ni siquiera un decreto de 
la Junta podrá prohibir este tipo de 
hospedaje y recuerda que la capaci-
dad de las comunidades de vecinos, 
sobre las que el anterior equipo de go-
bierno municipal había depositado 
más peso para regular la actividad, es 

Las comunidades 
de vecinos no 
podrán vetar los 
pisos turísticos
∑ Una sentencia fija el criterio para 

regular este tipo de alojamientos 
mientras no esté el decreto andaluz 

∑ Este fenómeno mueve un volumen  
de negocio de más de 70 millones  
de euros al año en Sevilla 

Grupos de turistas paseando por el arco que separa el Patio de Banderas de la 

plaza del Triunfo  // RAÚL DOBLADO

E
l problema que ha ge-
nerado el vacío legal de 
las viviendas turísticas 

lleva ya demasiados años. No 
se entiende cómo la Junta de 
Andalucía está tardando tan-
to en decretar una limitación 
que está poniendo en jaque 
la convivencia en el Centro. 
Tanto es así, que de uno de 
los pleitos entre propietarios 
a cuenta de estos alojamien-
tos ha salido una sentencia 
que por fin fija un criterio: las 
comunidades no tienen de-
recho a prohibir. Pero el va-
cío legal continúa.

Vacío legal

ADRIANO

Fundamento del derecho 

La jueza recuerda que «es 
imposible prohibir a un 
propietario dedicar un piso 
a apartamento turístico» 

Sobredimensionado 

Las plazas de viviendas 
turísticas superan ya en 
un 30% a las de hotel en la 
capital andaluza
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muy limitada. Las viviendas turísti-

cas movieron el año pasado un vo-

lumen de negocio de unos 74 millo-

nes de euros en la capital andaluza.  

El generoso montante no es una 

estimación ni una media extrapola-

da, es el ingreso que hizo la platafor-

ma Airbnb a los anfitriones —por 

usar el mismo término con el que 

este portal se refiere a los arrenda-

tarios—. Sólo para que el lector se 

pueda hacer una idea, la cifra es la 

mitad del presupuesto del Betis para 

esta temporada. Lo recoge la web 

municipal de Turismo a través de los 

datos que facilita el mencionado por-

tal de comercialización de estos in-

muebles. 
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Reyes Rocha 

Todo está en el aire y, tratándose 
de las líneas aéreas, el despegue 
está siendo, cuando menos, com-
plicado. Desde que se anunció que 
en el acuerdo de legislatura entre 
Sumar y PSOE estaba la reducción 
de los vuelos domésticos, algo que 
está incluido en los objetivos de de-
sarrollo sostenible de la Agenda 
2030, las alarmas han saltado en 
las conexiones con Madrid.  

En Sevilla, 330.164 pasajeros 
han volado entre Madrid y Sevilla 
desde que comenzó este año hasta 
el pasado mes de septiembre. Esto 
supone el 10,54% de los pasajeros 
de vuelos  domésticos que han uti-
lizado la ruta con la capital de Espa-
ña. La mayoría, además, en cone-
xión con un enlace hacia un destino 
internacional. Las llegadas al aero-
puerto de Sevilla más las salidas 
desde él suman 3.132.617 pasaje-
ros hasta septiembre con origen o 
destino al resto del país.   

Respecto al número de vuelos 

entre Madrid y Sevilla y viceversa, 
desde que comenzó 2023 hasta 
septiembre ha habido 92.487. 

Estas cifras ratifican la tendencia 
de un mayor uso del tren en los tra-
yectos donde existe esta alternativa 
a la que se refirió la ministra en fun-
ciones de Transporte, Movilidad y 
Agenda Urbana, Raquel Sánchez, 
que realizó ayer una llamada a la 
responsabilidad “a los alcaldes co-
mo el de Sevilla”. La ministra recor-
dó que la reducción, que no supre-
sión, “de los vuelos domésticos se 
propone en aquellas rutas en las 
que exista una alternativa ferrovia-
ria con una duración menor de dos 
horas y media, salvo en casos de co-
nexión con aeropuertos-hub que 
enlacen con rutas internacionales”. 

Actualmente, el trayecto entre 
Sevilla y Madrid en tren se puede 
hacer en Alvia o AVE y los tiempos 
van de las dos horas y 43 minutos 
del AVE a las tres horas y nueve mi-
nutos del Alvia, con lo que no ca-
bría la eliminación del vuelo. 

Aunque la Asociación de Líneas 
Aéreas (ALA) señalaba al vuelo 
Madrid-Sevilla como uno de los 
posiblemente afectados al existir 

conexión ferroviaria, la misma en-
tidad aclara que según el docu-
mento firmado por Sumar y PSOE, 
se excluyen aquellas conexiones 
con los hub (los centros de cone-
xión que las aerolíneas establecen 
en los aeropuertos, fundamental-
mente Madrid y Barcelona). 

El acuerdo, que hay que recor-
dar que es sólo un proyecto y que 
se enmarca dentro de las negocia-
ciones para la investidura de Pe-
dro Sánchez como presidente con 
los diferentes partidos políticos, 
establece que habrá que analizar 
el impacto de la medida. Es decir, 
en caso de que siga adelante, ha-
brá que hacer un estudio técnico 
para constatar las consecuencias 
que podría tener la eventual im-
plementación desde una perspec-
tiva amplia que incluye la conecti-
vidad o el impacto ambiental. 

Raquel Sánchez destacó que se 
trata de un proyecto de legislatura 
“que hay que analizar y estudiar” y 
que se refiere “a la reducción de 
vuelos en corredores con alterna-
tiva ferroviaria de menos de dos 
horas y media”. Además, de llevar-
se a cabo, la medida “se implemen-
tará progresivamente”. De este 
modo, advirtió de que hay que ser 
“serios y rigurosos y no generar 
alarmas”. En concreto, se refirió al 
alcalde de Sevilla, a quien llamó “a 
la responsabilidad”.  

José Luis Sanz volvió a insistir en 
sus declaraciones. “No voy a con-
sentir que quiten el vuelo a Sevi-
lla”. El alcalde también lamentó la 
situación del servicio del AVE, Cer-
canías, o Media Distancia y en este 
sentido aseguró que Adif  “le debe 
una explicación a Sevilla”, recor-
dando que el aeropuerto de San 
Pablo está conectado con 70 vue-
los internacionales y “esa conexión 
es fundamental”. 

La ministra de Hacienda en fun-
ciones, María Jesús Montero, acla-
ró que en el acuerdo en ningún caso 
se habla de supresión de vuelos, si-
no de “reducción paulatina” y siem-
pre referido a “trayectos ferrovia-
rios de menos de dos horas y media. 
En ellos se irá incentivando paulati-
namente el uso del ferrocarril y re-
duciendo los vuelos que tienen un 
mayor impacto climático porque el 
transporte sostenible por excelen-
cia es el ferrocarril”. Montero, en 
una entrevista en la Ser, admitió 
que para conseguirlo  hay que traba-
jar para tener “una red que sea con-
fortable y fiable para la ciudada-
nía”. Si se consigue formar gobier-
no, la iniciativa se llevará a cabo a lo 
largo de la legislatura “y sin plazo”. 

El Gobierno insiste en que no 
peligra el vuelo Sevilla-Madrid

EUROPA PRESS 

Los vuelos entre Sevilla y Madrid se han convertido en protagonistas de la actualidad política.

l Más de 300.000 pasajeros utilizaron esta línea aérea desde que comenzó el año hasta el 
pasado mes de septiembre, de ellos la mayoría utilizaron Barajas como enlace a otro avión

El 10% de los vuelos 
domésticos utilizan la 
conexión aérea con la 
capital de España

La medida se refiere a 
trayectos ferroviarios 
de menos de dos  
horas y media“

María Jesús Montero 
Ministra de Hacienda

Quiero pedirle 
responsabilidad al 
alcalde de Sevilla y a la 
presidenta de Madrid”

Raquel Sánchez 
Ministra de Transporte

No consentiremos que 
nos quiten el vuelo a 
Madrid, es fundamental 
para el turismo”

José Luis Sanz 
Alcalde de Sevilla
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¿Cuántos pasajeros utilizan el vuelo Sevilla-Madrid?
Según datos de ALA (Asociación de Líneas Aéreas), el 80 por ciento de los desplazamientos

domésticos que se realizan dentro del territorio español se realizan en tren y el 20% restante

en avión. Los datos de la Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia (CNMC)

reflejan que el avión ha perdido en esa relación unos 10 puntos de cuota, hasta quedar en el

entorno del 24 %, por la creciente competencia del tren.

Reyes Rocha  •  original

El vuelo Sevilla-Madrid se ha convertido en protagonista de la actualidad política. / Europa Press

Según datos de ALA (Asociación de Líneas Aéreas), el 80 por ciento de los desplazamientos

domésticos  que se realizan dentro del territorio español se realizan en tren y el 20% restante

en avión. Los datos de la Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia (CNMC)

reflejan que el avión ha perdido en esa relación unos 10 puntos de cuota, hasta quedar en el

entorno del 24 %, por la creciente competencia del tren.

Más de  300.000 personas, en concreto 330.164 pasajeros han volado entre Madrid y Sevilla

desde que comenzó este año  hasta el pasado mes de septiembre. Esto supone el 10'54% de

los pasajeros de vuelos domésticos han utilizado la ruta con la capital de España. En total al

aeropuerto de Sevilla o desde él han salido 3.132.617 pasajeros hasta septiembre con origen

o destino al resto de España. Respecto al número de vuelos entre Madrid y Sevilla y

viceversa, desde que comenzó 2023 hasta septiembre ha habido 92.487.

Aunque desde la asociación de aerolíneas han señalado a Sevilla entre los trayectos  aéreos

que podrían estar afectados  por la reducción de vuelos del acuerdo de gobierno presentado

entre PSOE y Sumar, la misma entidad aclara que no todos los vuelos que unen Madrid con

Barcelona, Valencia, Alicante y Sevilla  quedarían suprimidos, porque, según el documento se

excluyen aquellas conexiones con los hub  (los centros de distribución de tráfico aéreo,

fundamentalmente Madrid y Barcelona).

Desde que comenzaron las primeras voces sobre la reducción de los vuelos domésticos, una

iniciativa que se puso en marcha en mayo en  Francia, las aerolíneas han mantenido su

postura favorable a la reducción de emisiones, pero también su apuesta por soluciones

innovadoras como los nuevos combustibles sostenibles y una intermodalidad real de transporte

de manera que los trenes lleguen de un modo efectivo y cómodo a los aeropuertos. Asimismo,

recuerdan que los vuelos de corto radio (hasta 500 kilómetros de trayecto) solo son

responsables del 0,9 % de las emisiones de CO2. El mayor impacto es de los vuelos de largo

radio (a partir de 4.000 kilómetros) pero para estos no hay alternativa de transporte.

Por otro lado, el Colegio de Ingenieros Aeronáuticos de España, en Madrid y Barcelona el
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volumen de operaciones potencialmente afectadas por la prohibición supondrían menos del 5

% del total. Para las aerolíneas, la alternativa razonable a la prohibición es el impulso de la

fabricación de combustible sostenible de aviación (SAF por sus siglas en inglés), que se

produce a partir de residuos vegetales, y del que España podría ser una referencia. Estos SAF

permitirían reducir las emisiones de carbono a más de la mitad en el año 2050, según un

estudio de PWC para Iberia presentado recientemente, aunque de momento su coste es muy

superior al del queroseno.
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Óscar Lezameta 

Juanma Moreno es el encargado 
de desglosar el Presupuesto de la 
Junta para el año que viene que 
será presentado el martes y apro-
bado, tras su paso por el Parla-
mento, en la última sesión de es-
te año. Nadie está autorizado a 
adelantar cifra alguna sobre las 
cuentas de la Junta de Andalucía. 
Ayer, en sus últimos segundos de 
la réplica a Juan Espadas en la 
Sesión de Control que, por mor 
de la agenda presidencial, tuvo 
lugar en el poco habitual horario 
vespertino de ayer. La cifra que 
anunció Moreno es de 46.753 mi-
llones y un 5,5% más en el gasto 
no financiero. A lo largo de los 
próximos días se irán desgranan-
do de manera progresiva. De mo-
mento, no hay más. 

Lo que sí dio de sí fue el tema 
de la financiación autonómica, o 
de manera más concreta, su défi-

cit con la comunidad autónoma. 
Junto con las acusaciones (uná-
nimes como pocas veces se escu-
chan) de la mala gestión del sis-
tema sanitario, fue el tema cen-
tral del debate. El acuerdo entre 
PSOE y Sumar de cara a la inves-
tidura de Pedro Sánchez, puso el 
escenario; la falta de mención a 
Andalucía en su contenido, la 
justificación que buscaban para 
arremeter contra el presidente de 
la Junta por “estar más pendien-
te de cuestiones nacionales que 
de los andaluces”. Este argumen-
to lo defendió incluso el portavoz 
de Vox, lo que dejó en suerte la 
réplica de Moreno acusándole de 
haber protagonizado un más que 
sorprendente “viraje a la izquier-
da”, algo de lo que Manuel Gavi-
ra le acusa de manera casi cons-
tante. 

La justificación del presidente 
de la Junta es la importancia de 
determinar el terreno de juego. 
Lo que se juega Andalucía en las 
negociaciones de investidura, es-
pecialmente  por esa “cesión a las 
aspiraciones de los independen-
tistas que va a llevar a que los an-
daluces seamos considerados co-
mo ciudadanos de segunda y eso 
no lo voy a tolerar”.  

Espadas le hizo la única propo-
sición (una rara avis en el hospi-

tal de las Cinco Llagas). Ésta con-
siste en “convocar la Comisión 
General de las Comunidades Au-
tónomas para debatir el modelo 
de financiación” en un intento 
por sacar a relucir las diferencias 
que existen entre presidentes de 
comunidades autónomas del PP, 
cuyos presidentes defienden dis-
tintos criterios de reparto de los 
fondos, aunque todos coinciden 
en que es necesario su reforma. 

Sea como fuere, Moreno y el 
portavoz de su grupo, Toni Mar-
tín, quisieron felicitar a la conse-
jera de Economía por haber he-
cho un presupuesto “a ciegas”, ya 
que la transitoriedad de la situa-
ción del Gobierno central (aún 
en funciones) impide aprobar sus 
presupuestos (todo hace prever 
que serán prorrogados) y tam-
bién las entregas a cuenta, un 
elemento básico a la hora de con-
feccionar las cuentas de todas las 
autonomías. Las cuentas serán 
remitidas al Parlamento el mis-
mo día de su aprobación en Con-
sejo de Gobierno, 31 de octubre, 
para iniciar su tramitación en la 
Cámara regional. 

En el resto del debate, la sani-
dad reclamó su sitio. A pesar de 
que el PP ha evitado hasta ahora 
la convocatoria de un debate ge-
neral sobre la sanidad andaluza, 
todos los portavoces de los parti-
dos de la oposición aprovecharon 
sus respectivas preguntas al pre-
sidente de la Junta para criticar 
lo que consideran, desde Vox a 
Adelante y Por Andalucía pasan-

do por el PSOE, la “mala gestión” 
de unos recursos que a su juicio 
no han servido para la mejora de 
la atención a los ciudadanos. Mo-
reno, además de airear que “con 
lo que se le debe a Andalucía se 
podría conseguir una mejor aten-
ción sanitaria”, volvió a reiterar 
la idea de que su gobierno “ha in-
vertido como nunca en recursos 
sanitarios, en profesionales e in-
fraestructuras”, para finalizar 
con su ya conocida muletilla de 
que “queda mucho por hacer”. 

La portavoz socialista, Ángeles 
Férriz, anunció la posibilidad de 
“utilizar otras vías” e incluso “ir-
nos a los tribunales” a la hora de 
defender una iniciativa que ha si-
do repetidas veces rechazadas 
por parte del PP que hace uso de 
su mayoría absoluta y considera 
que “no es necesario”. 

Tal vez el más contundente en 
este capítulo fue el portavoz de 
Adelante Andalucía, José Ignacio 
García, quien recordó a Moreno 
sus palabras de 2016 cuando es-
taba en la oposición y calificó las 
listas de espera cada vez mayores 
de una “privatización encubier-
ta” y se preguntó “qué diría aho-
ra que hay más de dos millones 
de andaluces en ellas”. García de-
jó en el aire una advertencia pa-
ra la que no hubo respuesta algu-
na: “Tengo que recordarle que 
usted está donde está por la sani-
dad, pero le aseguro a que si ha-
ce lo mismo que Susana Díaz, va 
a terminar como terminó Susana 
Díaz. Piénselo”.

El Presupuesto de la Junta llegará a los 
46.753 millones con un 5,5% más de gasto 

FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS 

Juanma Moreno esgrime los convenios firmados por María Jesús Montero cuando era consejera de Hacienda. Todos los partidos del 
Parlamento señalan 
una mala gestión de la 
sanidad en Andalucía

l Juanma Moreno denuncia la falta de financiación y la ausencia de Andalucía en el pacto 
entre PSOE y Sumar l La oposición en pleno critica que “esté centrado en asuntos nacionales”

 

La AIReF avala el crecimiento del 
2% previsto por la Junta para 2024

La Autoridad Independiente de 
Responsabilidad Fiscal (AIReF) 
avala el crecimiento económico 
que la Junta prevé en el pro-
yecto de Presupuestos de 
2024, que es del 2%. Este dato 
coincide con el que el Gobierno 
de España ha enviado a Bruse-
las para el conjunto del país, 
aunque la AIReF calcula que el 
incremento será del 1,5%. Con 
ese crecimiento, la Junta ade-
lantó ayer que los Presupues-
tos tendrán un aumento del 

5,5% del gasto. Las entregas a 
cuentas del Estado y los ingre-
sos fiscales seguirán aumen-
tando durante el próximo año, 
de ahí que la administración au-
tonómica se permita este au-
mento de volumen. La Junta 
puede incurrir en un déficit del 
0,1%. La AIReF recomienda, no 
obstante, a la Junta que sus 
previsiones sobre crecimiento 
económico vayan más allá del 
año presupuestario, en este ca-
so de 2024. 

Moreno recuerda los convenios 
aprobados por Montero en 2011

Ante las críticas sobre la “priva-
tización” de las prestaciones 
sanitarias escuchadas en el 
pleno de ayer por todos los par-
tidos de la oposición, el presi-
dente de la Junta respondió 
con la denuncia de que “el Con-
sejo de Gobierno de la Junta de 
Andalucía aprobó el 31 de mar-
zo de 2009 un acuerdo por el 
que autorizó a la Consejería de 
Salud a pagar 20,95 millones 
de euros a la empresa Pascual 
para cumplir la condena im-
puesta por el Tribunal Superior 
de Justicia de Andalucía. Dicho 

acuerdo se ocultó en la referen-
cia posterior del Consejo de Go-
bierno”. No se quedó ahí y tam-
bién con los documentos en la 
mano, Juanma Moreno, señaló 
que “el Consejo de Gobierno de 
la Junta de Andalucía aprobó 
entre noviembre de 2011 y 
marzo de 2012 siete acuerdos 
sobre conciertos sanitarios por 
un montante de 485 millones”. 
En este gabinete, “Espadas era 
consejero y María Jesús Monte-
ro era la responsable de Ha-
cienda que firmó esos conve-
nios en apenas diez meses”.D
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA  

El Presupuesto de la Junta de  Anda-

lucía para el año 2024 crecerá un 2,5%, 

en torno a 1.100 millones de euros más, 

hasta alcanzar un volumen de gasto 

público de 46.753 millones de euros, 

una cifra que refleja una previsión de  

aumento de las transferencias del Es-

tado aunque éstas no se hayan concre-

tada por la ausencia de Presupuestos 

Generales. Las cuentas, además, se ve-

rán reforzadas en materia de inversio-

nes y de gasto disponible para servi-

cios públicos debido a la caída de los 

intereses que hay que abonar por deu-

das. Concretamente, ese gasto finan-

ciero pasará de 4.844 millones de eu-

ros en el año 2023 a 3.755 millones de 

euros en 2024. De esta forma, los re-

cursos realmente disponibles (gasto 

no financiero) crecerán un 5,5% hasta 

los 42.998 millones de euros en el pró-

ximo ejercicio. Se trata de las cuentas 

más expansivas que ha tenido la co-
munidad, destacó el presidente de la 

Junta de Andalucía, Juanma Moreno. 

Pese a este aumento, es una cifra que 

todos los grupos parlamentarios, in-

cluido el PP como mayoritario, coin-

ciden en señalar como insuficente para 

hacer frente a las inversiones necesa-

rias y sobre todo a un adecuado man-

tenimiento de los servicios públicos 

como la sanidad o la educación.  

De ahí la necesidad de un nuevo 

acuerdo de financiación autonómica 

que permita incrementar las aporta-

ciones del Estado a las cuentas anda-

luzas acercando más las cifras a la po-

blación ajustada de la comunidad y re-

duciendo el déficit que existe con otras 

comunidades y procede del último mo-

delo de financiación suscrito en el año 

2009. Desde entonces está pendiente 

una revisión que ahora vuelve a estar 

encima de la mesa en el contexto de 

los acuerdos de investidura. Tanto el 

suscrito en el día de ayer entre Sumar 

y el PSOE, como los que se tienen que 

producir en las próximas semanas con 

el resto de grupos parlamentarios na-

cionalistas de Cataluña, País Vasco o 

Galicia.  

La incertidumbre del escenario na-

cional ha centrado la sesión de con-

trol al Gobierno y especialmente las 

intervenciones del presidente anda-

luz, Juanma Moreno, quien ha adver-

tido en repetidas ocasiones del «agra-

vio y la situación de desigualdad» que 

se puede generar respecto a Andalu-

cía en el proceso de conformación del 

próximo Gobierno.  «Se ha firmado un 

acuerdo lastimoso para Andalucía. Se 

la ha ninguneado al no mencionarla 

ni una sóla vez, mientras que sí apa-

rece la Comunidad Valenciana. Han 

empezado mal con Andalucía, ningu-
neando, arrinconando la palabra y sus 

sentimientos, anhelos y sueños.  Exi-

gimos una ley de fondos de compen-

sación que se tramite de forma urgen-

te y que resuelva el déficit que existe», 

apuntó el presidente andaluz, quien 

advirtió de que si sigue el proceso como 

hasta ahora:  «Andalucía saldrá mal 

parada. Ganarán los de siempre, per-

derán los de siempre». Más gráfico en 

su explicación fue el portavoz del PP-

A, Toni Martín: «El acuerdo en mate-

ria de financiación huele a chamus-

quina. Se están guardando el gordo, 

que se lo va a llevar la financiación a 

Cataluña, y han repartido la pedrea 

entre los demás 

El presidente del Grupo Socialista, 

Juan Espadas, recogió el guante y tra-

jo de hecho su propia propuesta a la 

Cámara para intentar reorientar el de-

bate. Concretamente, ofreció un acuer-

do, que trasladará al Pleno en la pró-

xima sesión en forma de Proposición 

no de Ley, para que Andalucía lidere 

el debate de financiación autonómica 

y que, para ello, fuerce la convocato-

ria de una Comisión de las Comunida-

des Atónomas del Senado en la que se 

debata y se cierre una nueva propues-

ta de financiación autonómica al Go-

bierno de España. Andalucía tiene ca-

pacidad para forzar esta convocatoria 

de forma unilateral como también lo 

pueden hacer un mínimo de senado-

res. El problema es que una vez allí las 
comunidades tienen que consensuar 

su posición y ha habido tradicional-

mente diferencias notables entre re-

giones gobernadas por el mismo par-

tido y acuerdos entre regiones dirigi-

das por distintas formaciones. Tras las 

últimas elecciones autonómicas, ese 

problema de diferencias internas re-

cae sobre todo en el PP, que cuenta con 

casi todo el control territorial.  

Como respuesta a las críticas del PP 

al acuerdo del PSOE y SUMAR, ambas 

formaciones han criticado al presiden-

te andaluz por estar «pensando más 

en Madrid que en Andalucía», una re-

flexión compartida por Vox y Adelan-

te Andalucía. Moreno Bonilla respon-

dió: «Lo que estoy es preocupado por-

que se están generando nuevas 

desigualdades». 

La Junta aumenta su 
presupuesto un 2,5% 
a la espera de más 
financiación estatal

∑ Moreno pide que no se 
ningunee a Andalucía 
y Espadas propone 
forzar la negociación a 
través del Senado 

El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, en el Parlamento  // EP

A las puertas de una moviliza-
ción de las mareas blancas 
por la situación del sistema 
de sanidad pública, todos los 
grupos de la oposición (PSOE, 
Por Andalucía, Vox y Adelan-
te) centraron sus críticas en 
los problemas de gestión, las 
listas de espera,  la bolsa de 
empleo o los conciertos con 
empresas . Juanma Moreno 
hizo cierta autocrítica. 
Admitió que la situación era 
«mejorable» y que el estado 
de las bolsas de empleo no es 
el adecuada. Pero renglón 
seguido estableció comparati-
vas para incidir en que « hace 
cinco años estaba peor»,  Para 
demostrarlo señaló que de 
noviembre de 2011 a marzo de 
2012 se aprobaron conciertos 
sanitarios por  importe de 485 
millones e incluso aludió a un 
contrato de 20 millones en 
2009 que «se ocultó en la 
referencia del Consejo de 
Gobierno. 

Moreno rescata los 
conciertos del SAS 
de hace 11 años 

La oposición acusa en 
bloque al presidente de 
pensar «más en Madrid 
que en Andalucía»
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E. MARTOS 

SEVILLA 

El acuerdo de investidura entre el PSOE 

y Sumar para que Pedro Sánchez re-

pita como presidente del Gobierno in-

cluye una limitación de vuelos domés-

ticos para reducir las emisiones con-

taminantes, pero no recoge otras 

medidas como fomentar la produc-
ción de combustible sostenible. Eso 

no es un proyecto a futuro, ya hay plan-

tas en España que lo generan desde 

hace al menos dos años. De hecho el 

primer vuelo inaugural propulsado 

por hidrocarburos ecológicos de la 

compañía Vueling fue una ruta Barce-

lona-Sevilla en noviembre de 2021.  

Este avance se presentó en la capi-

tal andaluza en el marco de la cum-

bre de innovación turística TIS y sir-

vió para dar a conocer la nueva mo-

dalidad que permite reducir las 

emisiones a la atmósfera en 2,5 tone-

ladas de dióxido de carbono. Una de 

las pocas fábricas que genera este bio-

combustible en el país es la de Repsol 

de Tarragona y lo hace a partir de bio-

masa. El problema es que la produc-

ción es tan pequeña que apenas sirve 

para rellenar una mínima parte de los 

depósitos de los aviones. Actualmen-

te el volumen es del 2,5%. 

Dos años después de aquel vuelo 

inaugural la aerolínea Vueling ha se-

guido utilizando este hidrocarburo 

en la medida que le es posible. Así lo 

reconocieron los portavoces de la 

compañía que estuvieron presentes 

en la última edición del TIS, celebra-

da hace sólo una semana en Sevilla. 

Para concienciar de la necesidad de 

incorporar este tipo de iniciativas ins-

talaron un simulador de vuelo en el 

que explicaban las ventajas del bio-

combustible, que es además compa-

tible con los motores de los aviones 

que utiliza, que son los A-320neo de 

Airbus.  

Durante su exposición, los porta-

voces de Vueling insistieron una y otra 

vez en las pocas ayudas que tienen 

tanto las aerolíneas como las plantas 

de producción para sustituir los hi-

drocarburos fósiles por estos que se 

generar a partir de residuos de la agri-

cultura. El objetivo de la compañía es 

usarlo en el 10% de sus vuelos de aquí 

a 2030, pero no ve claro que se pueda 

llegar por la falta de apoyo público. 

Vueling defiende que este biocom-

bustible que permite la reducción de 

las emisiones de carbono alrededor 

de más de un 80 % con respecto al con-

vencional y lo considera como la so-

lución más realista para la descarbo-

nización del sector pero su coste, en-

tre tres y cinco veces más que el 

carburante fósil, y su escasa produc-

ción en la actualidad, representan un 

reto para descarbonizar un sector que 

aporta el 85 % del turismo al país.  

El impacto de este tipo de medidas 

es, sin duda, más lento que la prohi-

bición, pero aporta mucho más. En el 

acuerdo firmado por ambos partidos 

no se recogía medida alguna para fo-

mentar la producción de combustible 

ecológico, sólo replicar el modelo de 

Francia de suprimir vuelos que reali-

cen trayectos cortos y tengan una al-

ternativa por tren en menos de dos 

horas y media.

Las aerolíneas usan combustible 
ecológico sin ayudas públicas

∑ Compañías como 
Vueling demandan 
apoyo para aumentar 
la producción

Un avión de Vueling en el aeropuerto de Sevilla  // ABC

El uso de biocombustible 
reduce un 80% de las 
emisiones, pero sólo unas 
pocas plantas lo producen 
en España
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

La intención del Gobierno andaluz de 

sancionar a los funcionarios y labora-

les de la Junta que tengan un rendi-

miento más bajo en su trabajo ha le-

vantado ampollas entre los sindica-

tos. El consejero andaluz de Justicia, 

Administración Local y Función Pú-

blica, José Antonio Nieto, se mostró 

favorable que los empleados públicos 

que trabajen mejor o dediquen más 

tiempo a formarse «tengan reconoci-

miento no sólo económico ni salarial, 

sino también en oportunidades de as-

censo y de traslado» y, a la inversa, «lla-

mar la atención» a aquellos que «no 

cumplen sus obligaciones». El objeti-

vo es obtener un mayor rendimiento 

de sus organismos y trabajadores.  

Tanto la Central Sindical Indepen-

diente de Funcionarios (CSIF) como 

Comisiones Obreras han mostrado su 

desacuerdo con que se apliquen me-

didas sancionadoras atendiendo a un 

reglamento del desempeño laboral que 

«ni siquiera ha empezado a negociar-

se» en la Mesa General de la Adminis-

tración de la Junta de Andalucía. «Un 

resultado negativo en la evaluación 

del desempeño no puede suponer, en 

ningún caso, pérdida retributiva ni 

menoscabo en el tramo de carrera pro-

fesional consolidado», aseguran des-

de CSIF.  Este sindicato se muestra es-

pecialmente crítico con las declara-

ciones vertidas por Nieto porque, a su 

juicio, ha puesto a los funcionarios «en 

el ojo del huracán» al atribuirles pro-

blemas de funcionamiento de los ser-

vicios públicos y al trasladar a la opi-

nión pública un mensaje que «cues-

tiona el trabajo de los empleados 

públicos», señala en un comunicado. 

Pablo López del Amo, coordinador 

del Sector Autonómico de Comisiones 
Obreras en Andalucía, también discre-

pa de la evaluación del desempeño en 

los términos en la que lo ha expresado 

el consejero. «Ya existe un régimen san-

cionador, es tan sencillo como aplicar-

lo a quien no lo cumpla», asegura. Pun-

tualiza que el complemento de carre-

ra profesional «no es para sancionar». 

Este representante sindical es parti-

dario de que «la eficiencia y la produc-

tividad si queremos que la Adminis-

tración pública funcione, pero las eva-

luaciones deben ser consensuadas». 

De lo contrario, el Ejecutivo andaluz 

«no va a tener enfrente», avisó. 

Ante las críticas, Nieto valoró ayer en 

Córdoba el «buen trabajo de la inmen-

sa mayoría» del personal. «Queremos 

que eso se valore, motivar premiando 

el buen trabajo en la productividad, a la 

hora de elegir destino y que la carrera 

profesional no te obligue a cambiar de 

puesto o incluso de ciudad para promo-

cionar, y que no se juzgue a todos los 

funcionarios por una minoría que no 

está a la altura». 

La Mesa General de la Administra-

ción debatió hace un par de semanas el 

Plan Estratégico de los Recursos Hu-

manos de la Administración General 

aprobado este martes por el Consejo de 

Gobierno, pero no se abordó el espino-

so asunto de la evaluación del trabajo 

del personal. Antes hay que resolver 

otras cuestiones. «Lo primero es tener 

caracterizado cada puesto de trabajo. 

Lo segundo es establecer una regla para 

evaluar el desempeño de ese puesto y 

lo tercero definir quién va a evaluarlo y 

con qué criterios, porque no puede ser 

que si te llevas mejor con tu jefe cobres 

más, cuando el jefe lo ponen a dedo», 

argumenta López del Amo.  

UGT recuerda que la Ley de Función 

Pública andaluza, aprobada por el Par-

lamento, contenía el chequeo al rendi-

miento de la plantilla, así como el desa-

rrollo de la carrera profesional, pero 

«aún ni siquiera se ha creado el grupo 

de trabajo» de la Junta con los sindica-

tos, precisa la secretaria de Organiza-

ción y Política Sindical de Servicios Pú-

blicos de UGT-A, Esperanza Morales.   

Críticas sindicales al 
plan de la Junta para 
premiar a empleados 
más productivos

∑ CSIF rechaza que se 
vincule al sueldo, 
mientras CCOO y UGT 
lamentan la falta de 
negociación

Funcionarios trabajando en la sede de la Junta en la Cartuja  // JUAN FLORES

Nieto valoró ayer el buen 
trabajo del personal y pidió 
que «no se juzgue a todos los 
fucionarios por una minoría 
que no está a la altura»
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Borja Prados, fundador y director de SafeBrok, ayer en La Galería de ABC  // ABC

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Las empresas sevillanas SafeBrok y 

MARH Underwriting han formaliza-

do una alianza en base a la cual Safe-

Brok se incorpora al accionariado de 

MARH Underwriting. El objetivo de 

este acuerdo tiene como finalidad ace-

lerar el proceso de digitalización de 

SafeBrok y la integración de ambas 

entidades andaluzas antes de que fi-

nalice 2024, ya que existe una opción 
de compra para que SafeBrok se haga 

con el 100% del capital de MARH, se-

gún ha informado la compañía. 

La división especializada en previ-

sión social y complementaria Safe-

Brok se encuentra inmersa en un pro-

ceso de transformación digital, cuya 

consolidación llega de la mano de 

MARH underwriting, un partner es-

tratégico clave para la evolución y op-

timización del negocio asegurador. 

MARH, entre cuyos accionistas está 

Aníbal Valencia, tiene CRM y un mul-

titarificador propio, además  de Kobbi, 

un buscador de seguros online que 

encuentra el mejor precio entre más 

de 30 aseguradoras, y que ahora Sa-

feBrok quiere relanzar para que no 

sólo sea usado por gestores, sino tam-

bién por particulares. Además, entre 

los planes de la compañía está el usar 

inteligencia artificial en su operativa. 

«Como correduría de Seguros, Sa-

feBrok ofrece un servicio de protec-

ción al patrimonio a través de una red 

de mediadores expertos en consulto-

ría de riesgos y con presencia en todo 

el territorio nacional, por lo que el 

acuerdo de distribución digital de se-

guros con MARH underwriting, bene-

ficiará a todos los clientes de España, 

mejorando el alcance y calidad del ser-

vicio», explican fuentes de la compa-

ñía. 

«Con esta integración se pretende 

posicionar a SafeBrok Seguros no solo 

como un referente en Andalucía, sino 

también a nivel nacional. Esta alian-

za estratégica supone un win-win para 

ambas compañías, pues aúna los be-
neficios del uso de un canal digital 

que facilita un mayor alcance y esca-

labilidad a través de su Plataforma 

Tecnológica, con el servicio de aseso-

ramiento personalizado por profesio-

nales con una dilatada trayectoria en 

el sector asegurador», indica Enrique 

Becker, director de SafeBrok Seguros.  

En un evento celebrado ayer por 

SafeBrok en La Galería de ABC, la com-

pañía de intermediación financiera 

puso en valor su compromiso «con la 

promoción de la educación financie-

ra como instrumento esencial para el 

desarrollo de la libertad del individuo 

y para el correcto funcionamiento del 

sistema financiero».  

Acudieron al evento destacadas per-

sonalidades, entre ellas Jorge Parade-

la Gutiérrez, consejero de Industria, 

Energía y Minas; Manuel María Alés 

del Pueyo, teniente de Alcalde del 

Ayuntamiento de Sevilla, y Antonio 

Muñoz Martínez, portavoz del PSOE 

en el Ayuntamiento de Sevilla. 

«La preparación para la planifica-

ción financiera es fundamental para 

contar con las herramientas necesa-

rias para adaptarnos al entorno cam-

biante que nos rodea. Los aconteci-

mientos derivados de la pandemia 

mundial han supuesto un fuerte im-
pacto en nuestras vidas y han dado 

lugar a una realidad mucho más vo-

látil e incierta; por lo que este nuevo 

paradigma repercute directamente 

en el escenario económico y en las per-

sonas. Por este motivo, desde Safe-

Brok trabajamos día a día para mejo-

rar su capacitación y cultura finan-

ciera», aseguró Borja Prados, 

cofundador y director general ejecu-

tivo de SafeBrok. 

El grupo sevillano SafeBrok tiene 

dos divisiones de negocio: gestión pa-

trimonial y la correduría de seguros. 

El grupo tiene dos divisiones de ne-

gocio: gestión patrimonial y la corre-

duría de seguros, con una red de me-

diadores expertos en consultoría de 

riesgos y con presencia en toda Espa-

ña. 

Las andaluzas SafeBrok y MARH 
inician su proceso de integración

∑ Esta alianza 
estratégica «supone 
un win-win para 
ambas compañías»

La operación, por la cual la  
SafeBrok se incorpora al 
accionariado de MARH 
Underwriting, le facilitará 
su digitalizaciónD
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

La empresa granadina Industrias Cár-

nicas Sierra Nevada SL continuó ven-

diendo embutidos contaminados con 

listeria monocytogenes después de 

que la Consejería de Salud y Consumo 

de la Junta de Andalucía le prohibiera 

su comercialización al detectar en al-
gunos de sus productos niveles de con-

centración de este patógeno superio-

res al límite legalmente permitido.  

La Administración lanzó el pasado 

martes una alerta alimentaria para re-

tirar los productos de los establecimien-

tos donde se habían distribuido tras 

constatar que la empresa había que-

brantado una resolución previa de la 

Delegación Territorial de Salud en Gra-

nada, dictada el pasado 26 de julio, que 

la conminaba a cesar su actividad e in-

movilizar varios lotes de fuet, chorizo 

y salchichón ibérico y de chorizo vela 

picante y queso de cerdo contamina-

dos. Los productos se vendieron en las 

provincias de Sevilla, Granada, Málaga 

y Córdoba y en un establecimiento ba-

lear, aunque hasta ayer no había cons-

tancia de que ningún consumidor que 

haya requerido tratamiento médico tras 

la ingesta de los productos.  

La orden de cese de actividad se tomó 

tras analizar muestras extraídas du-

rante una inspección rutinaria. El es-

tudio de los laboratorios públicos co-

rroboró que en algunos embutidos de 

la fábrica radicada en la localidad gra-

nadina de Cájar había una concentra-

ción de listeria por encima de 100 uni-

dades formadoras de colonia, el tope 

máximo permitido para productos lis-

tos para el consumo y comercializados 

durante su vida útil. El subdirector de 

Protección de la Salud de la Dirección 

General de Salud Pública, Ulises Ameyu-

go, explicó a ABC que los inspectores 

se percataron de que durante los pasa-

dos meses de septiembre y octubre la 

empresa siguió vendiendo los lotes in-

movilizados «sin autorización sanita-

ria» y «sin haber corroborado que no 

tenían listeria». Como medida de pre-

caución, Salud lanzó un aviso a los ciu-

dadanos para que no consumieran los 

citados productos mientras continúa 

la investigación. No descarta ampliar 

la alerta alimentaria si los análisis que 
se siguen practicando indican la pre-

sencia de la bacteria en otros produc-

tos. ABC contactó ayer con la empresa 

para recabar su versión, pero declinó 

hacer declaraciones. 

En su primera visita, los inspecto-

res indicaron que la fábrica no cum-

plía con las medidas preventivas higié-

nico-sanitarias. Por quebrantar la prohi-

bición, se enfrenta a multas de hasta 

60.000 euros por infracción grave. 

La consejera de Salud y Consumo, 

Catalina García, destacó que el brote 

de listeriosis de Magrudis en 2019 «nos 

puso las pilas» en la Junta. Desde en-

tonces, «se reforzaron los sistemas de 

vigilancia, se hicieron protocolos nue-

vos y muchas reuniones de coordina-

ción» para mejorar las inspecciones.  

La fábrica de embutidos con listeria 
siguió vendiendo tras su prohibición

∑ Salud ordenó en julio a 
Industrias Cárnicas 
Sierra Nevada que 
cesara su actividad

Sede de Industrias Cárnicas Sierra Nevada, en Cájar (Granada)  // EFE
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

La antigua iglesia de San Laureano no 

será un laboratorio urbano. El gobier-

no de José Luis Sanz ha enterrado el 

proyecto del PSOE que pretendía trans-

formar el edificio en una plataforma de 

‘co-creación’ con los ciudadanos para 

desarrollar pruebas y proyectos pilo-

tos sobre productos y servicios que tu-

vieran un impacto urbano. Una crea-

ción ambigua del exalcalde Antonio 

Muñoz que los nuevos responsables 

municipales han guardado en un cajón 

a la espera de encontrar un uso más 

acorde con las necesidades de la zona. 

Fuentes municipales confirmaron a 

ABC de Sevilla que la prioridad actual 

es culminar la rehabilitación del edifi-

cio en el menor tiempo posible, y que 

no toca hablar del fin al que se destina-

rá la iglesia cuando acaben las obras. 

No obstante, ya se están estudiando 

otros posibles usos sociales, culturales 

y vecinales, descartándose por comple-

to la opción del laboratorio que presen-

tó el PSOE en 2021 y que pretendía inau-

gurarse en la primavera de 2024. 

Precisamente, los vecinos de la Puer-

ta Real han mostrado interés en los úl-

timos años sobre el proceso de rehabi-

litación de San Laureano, pues veían 

en la recuperación del edificio una op-

ción para saldar el déficit de equipa-

mientos públicos que hay en la zona. 

Ya vieron cómo se perdió la oportuni-

dad de destinar a este fin algunos de 

los edificios que se han ido reforman-

do en el entorno, como la comisaría de 

la Gavidia, que será un nuevo hotel, o 

el antiguo Liceo Francés, hoy converti-

do en la sede de una fundación. 

El plan de Urbanismo 
Para tomar esa decisión, el Ayuntamien-

to prefiere esperar a que estén termi-

nadas las obras de San Laureano, que 

deben afrontar ahora su segunda fase. 

En 2020, el edificio ya fue sometido a 

unos trabajos de consolidación y sus-

titución de las cubiertas, que presenta-
ban un estado preocupante, y el siguien-

te paso consistirá en mejorar la estruc-

tura interior –condición previa a la 

adecuación de su uso– y la restauración 

y recuperación de las pinturas que de-

coraban sus muros internos. 

El primer avance se dio este martes 

en la Comisión Ejecutiva de Urbanis-

mo, en la que se aprobó la suspensión 

temporal de los trabajos de redacción 

del proyecto de la segunda fase del plan 

de rehabilitación. La decisión adopta-

da por el gobierno municipal se sostie-

ne en que es necesario esperar a los re-

sultados del estudio geotécnico que se 

encargó en septiembre a la empresa La-

brum. De él dependerá el cálculo de la 

cimentación necesaria para los nuevos 

elementos arquitectónicos. 

Urbanismo también trabaja en el 

análisis arqueológico de las estructu-

ras emergentes y en la conservación de 

las pinturas murales. Se trata de una 

obra adjudicada a la empresa Metis Con-

servación y Restauración, con un pla-

zo de ejecución de once meses. El pro-

yecto llegará ahora a la Comisión Pro-

vincial de Patrimonio para que emita 

el informe favorable que es preceptivo 

para la ejecución de la intervención. En 

el horizonte está el año 2026, en el que 

se cumplirá el quinto centenario de San 

Laureano. La intención es que antes de 

esa fecha el edificio esté reformado y 

con sus usos en marcha.

Sanz tumba el proyecto 
del laboratorio urbano 
para San Laureano

∑ El gobierno municipal 
buscará un nuevo uso 
tras descartar la idea 
que diseñó el PSOE

En 2020 se acometieron obras sobre la cubierta de San Laureano  // ABC

El Ayuntamiento asegura 
que la prioridad en estos 
momentos es concluir la 
segunda fase de las obras 
de rehabilitación
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El consejero de Presidencia, Antonio Sanz, presentó ayer en Sevilla -en la imagen- el nuevo Cluster Audiovisual y de 

Contenidos Digitales de Andalucía, que bajo el nombre de LAND busca posicionar a Andalucía en este sector. El 

Cluster estará presente en el Focus 2023 de Londres y el NATPE Global de Miami, en diciembre y enero.  // ABC

∑ El Cluster Audiovisual de la Junta 
echa a andar en Londres y Miami
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R. A.  

El consejero de la Presidencia, In-
terior, Diálogo Social y Simplifi-
cación Administrativa, Antonio 
Sanz, presentó ayer en Sevilla el 
nuevo Clúster Audiovisual y de 
Contenidos Digitales de Andalu-
cía, que bajo el nombre de LAND, 
busca posicionar a Andalucía co-
mo el epicentro del sector audio-
visual de Europa. 

El consejero anunció que el 
clúster estará presente en dos ci-
tas internacionales de prestigio 
en el sector audiovisual como 
son el Focus 2023, que se cele-
brará el 5 y 6 de diciembre en 
Londres (Reino Unido); y en el 
NATPE Global, que tiene lugar 
en Miami (EEUU), del 16 al 18 de 
enero. Serán, por tanto, las pri-
meras acciones para apoyar la 
internacionalización de los crea-
dores audiovisuales andaluces 
con el objetivo de mejorar su 
competitividad y proyección in-
ternacional, según explicó el 
consejero, que también hizo hin-
capié en las medidas previstas en 
materia de formación, financia-
ción y simplificación administra-
tiva que se pondrán en marcha 
para crear empleo y consolidar 
esta industria audiovisual y de 
contenidos digitales. 

“El talento audiovisual anda-

luz ya es reconocido fuera de 
nuestra tierra, pero vamos a ir de 
la mano de las empresas para me-
jorar su presencia en ferias y 
eventos de la industria y que, en 
un futuro próximo, Andalucía 
acoja una gran cita que congre-
gue a referentes del sector para 
dar un paso más y que Andalucía 
se convierta en la capital audio-
visual de Europa”, subrayó Sanz. 

Al mismo tiempo, explicó las 
novedades de este clúster que 
aglutina 19 empresas punteras 
del sector audiovisual: Agencia 
Digital de Andalucía, Andalucía 
Film Commission, Fresco Film 

Services, Giants Gaming E 
Sports, Grupo ADM, Grupo Se-
cuoya, Kaiju Group, Movistar+, 
Proamagna, RTVA, Rokyn Ani-
mation, Sandetel, 16 Escalones 
Producciones, La Agencia Anda-
luza de Instituciones Culturales, 
La Claqueta PC, ODDERS LAB, 
Sevilla City Office, Womack Inte-
grated Marketing y Laboratorio 
de Creación Artística (formada 
por Merlín y Teatro Soho Televi-
sión), que estarán bajo la presi-
dencia de Gustavo Fuentes. 

El consejero de la Presidencia 
recordó que LAND “es una inicia-
tiva abierta a la que próximamen-

te se unirán más empresas y enti-
dades” y ha animado a los agentes 
del sector a sumarse porque así 
“se conectan con otras empresas 
para aumentar su visibilidad, te-
ner acceso a recursos y servicios 
compartidos para mejorar su 
competitividad”. 

Sanz desglosó las medidas que 
lleva consigo la creación de 
LAND, que van destinadas a “eli-
minar trabas burocráticas y trá-
mites para ahorrar tiempo y ser 
más ágiles, respondiendo así a 
las necesidades del sector audio-
visual”. Y puso algunos ejemplos, 
como la autorización de trabajo 
en los rodajes para los menores 
de 16 años, autorización para 
grabar en zonas costeras mante-
niendo la protección de nuestras 
playas y agilizar los permisos pa-
ra el rodaje en espacios patrimo-
niales, históricos y culturales. 

Por otro lado, Sanz avanzó 
que la Junta va a poner en mar-
cha una ventanilla única, con el 
objetivo de reforzar el trabajo 
que ya realiza Andalucía Film 
Commission: “Esta ventanilla 
única va a ser un lugar en el que 
poder realizar todas las solicitu-
des y procedimientos de los pro-
fesionales, si bien Andalucía 
Film Commission seguirá sir-
viendo como puerta de entrada 
para las empresas, facilitando y 
dando apoyo logístico y consul-
toría”. 

El consejero recordó que la 
puesta en marcha de LAND vie-
ne acompañada por la nueva Es-
trategia para la Creación Audio-
visual y de Contenidos Audiovi-
suales y que será clave para 
adaptar el sector al nuevo con-
texto digital. “La misión del clús-

ter y de esta estrategia es impul-
sar el desarrollo y consolidar el 
sector desde la apuesta por la co-
laboración público-privada, la 
digitalización, la competitivi-
dad, la internacionalización, el 
talento y el apoyo público”, re-
marcó Sanz, que reconoció que 
el sector es “un pilar básico para 
la transmisión de la cultura y la 
entidad de Andalucía, así como 
para el desarrollo económico de 
nuestra tierra”. 

Sanz celebró que el nacimien-
to de LAND llega en un buen mo-
mento para el sector en Andalu-
cía, y lo argumentó con ejemplos: 
Andalucía albergó durante el pa-
sado año un total de 1.406 roda-
jes de producciones audiovisua-
les, 1.758 localizaciones gestio-
nadas que generaron más de 
23.000 empleos directos e indi-
rectos; y un impacto económico 
de 141 millones de euros, cifra ré-
cord en Andalucía, con un au-
mento del 19,33% respecto al 
año anterior. 

Además, otro síntoma de que 
Andalucía es referente en el sec-
tor es que durante el pasado año 
contó con más de tres rodajes de 
media al día, lo que se refleja en 
un incremento del 20,40% del 
empleo generado.

El clúster audiovisual LAND 
inicia su andadura en las 
citas de Londres y Miami
l Sanz anuncia las primeras acciones  
para apoyar la internacionalización de  
los creadores audiovisuales andaluces 

ROCÍO RUZ / EP 

El consejero de la Presidencia, Antonio Sanz, posa con los integrantes del Clúster Audiovisual y de Contenidos Digitales de Andalucía, ayer en Sevilla.

En 2022, la región 
albergó 1.406 rodajes, 
que generaron 141 
millones de euros
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Nadie ha pedido que la capitalidad 
hispalense sea un agravio                 

para Andalucía 

C
ON la mano del gobierno central atragantán-
donos el cuello con su falta de inversiones y 
los prejuicios de campanario del gobierno 
autonómico trazando las líneas del Var de los 

fueras de juego de la capitalidad andaluza, en Sevilla 
no es fácil vivir. Y mucho menos vivir ejerciendo de 
sevillano, como se ejerce, con todo el derecho del mun-
do, en una y cada una de las capitales andaluzas: des-
de Almería sin trenes hasta la Cádiz del tsunami tu-
rístico. Madrid ha hecho de esta ciudad un calvario 
de cruces que son las únicas que no se rompen en la 
ciudad: las del olvido. Las cruces del olvido que Ma-
drid tiene clavada en el corazón sevillano son tan re-
sistentes que ni el vandalismo de la política las quie-
bra. La cruz de la SE-40, la conexión entre Santa Jus-
ta y el aeropuerto, el damnificado museo de Bellas 
Artes... Cruces irrompibles. Y por la parte que nos toca 
como capital de Andalucía, cada vez que se saca del 
cuarto de las ratas la capitalidad de Sevilla, inmedia-
tamente, gobierne quien gobierne en San Telmo, el 
rechazo dibuja una mayoría a la búlgara. Seguimos 

con el dichoso efecto reaccionario y complejista de 
que lo que es bueno para Sevilla es muy malo para 
Andalucía. Pero lo que resulta bueno para Córdoba, 
Huelva o Granada, no se lo lleva la capital y, conse-
cuentemente, se construye una comunidad más jus-
ta y equilibrada. Tengo mis serias dudas al respecto...  

Resulta muy difícil vivir en Sevilla. Y no siempre 
la culpa es de los veladores ni de los vándalos que 
convierten nuestros rincones más bellos en escom-
bros y en mingitorios de urgencias. Resulta dificilí-
simo sobrevivir y prosperar si unos te quitan el aire 
desde Madrid y los tuyos, desde aquí, te cortan la res-
piración con argumentos de laboratorio pasado de 
rosca. Verán. Soy de esos andaluces ingenuos que es-
tán convencidos de que todos somos locomotoras y, 
a su vez, vagones de arrastre. En definitiva, viajamos, 
en el mismo convoy y en la misma dirección, tenien-
do fatales consecuencias caer en tentaciones exclu-
yentes y divisorias. La fuerza de esta comunidad está, 
precisamente, en defender proyectos unitarios y co-
lectivos, sin dejarse llevar por los frentismos de ca-
tetos empoderados. Conforme más unidos peleemos 
menos se nos nota el pelillo de la dehesa. 

Al alcalde de Sevilla le han mandado un recadito 
desde San Telmo. Lo ha hecho el portavoz del gobier-
no, el muy capaz Fernández Pacheco, que ha devuel-
to al corral el toro siempre molesto de la capitalidad 
sevillana. Dejándole claro que la capitalidad sevilla-
na exige un escenario de diálogo compartido (¿?) y 
analizar los beneficios y prejuicios que dicha situa-
ción le reporta a la ciudad. Lo que nunca hará el go-
bierno de Moreno Bonilla será tomar una decisión 
que agravie a la mitad de Andalucía y a la otra no. Evi-
dentemente nadie ha pedido eso. Tan solo que los 
nuestros respiren y te dejen respirar. Comparto con 
el alcalde sevillano y empiezo a sentirme muy agra-
viado y con la molesta sensación de no saber cuáles 
son los míos...

J. FÉLIX  
MACHUCA

Las cruces que no 
rompemos

PÁSALO 
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Ana Sánchez Ameneiro 

El balance del Metro de Sevilla 
en los primeros nueve meses de 
este año 2023 está siendo tan 
positivo que, si continúa con el 
ritmo actual de pasajeros, po-
dría superar con creces los 17 
millones de viajeros que rozó en 
2019.  

De enero a septiembre, la línea 
1 del Metro registró su cifra ré-
cord de viajeros en Feria y en la 
jornada de la Carrera Nocturna. 
El día con mayor afluencia de 
viajeros fue el 23 de abril, coinci-
diendo con el Domingo de Feria, 
con 157.795 usuarios. El segun-
do hito con más pasajeros tuvo 
lugar el 29 de septiembre, con 
94.686 usuarios, cuando se cele-
bró la Carrera Nocturna del Gua-
dalquivir. 

De enero a septiembre se han 
realizado 14,33 millones de des-
plazamientos en Metro, con un 
promedio de viajeros de 52.493 
al día, muy por encima de los 
41.115 de 2022 y los 44.289 de 
2019 (el año que logró más pa-
sajeros), según datos ofrecidos 
por la Consejería de Fomento de 
la Junta.   

Si atendemos a la media diaria 
en días laborales, el Metro se in-
crementa hasta una media de 
59.463 viajeros de lunes a vier-
nes en lo que va de año. El im-
portante crecimiento de la de-
manda se refleja tanto en días 
laborables, con un incremento 
del 22%, como en fines de sema-
na, con un aumento del 20% res-
pecto a 2022. 

EL MEJOR REGISTRO DEL 
TERCER TRIMESTRE 

Si atendemos a los resultados 
del tercer trimestre del año (ju-
lio-septiembre), el Metro de Se-
villa, sociedad concesionaria de 
la Junta de Andalucía, transpor-
tó más de 3,6 millones de viaje-
ros. Esto supone un crecimiento 
del 25% respecto a 2022 y el me-
jor registro desde su puesta en 
funcionamiento.  

De julio a septiembre, 
3.606.314 viajeros han utilizado 
el Metro para sus desplazamien-
tos frente a los 2.882.908 que lo 
hicieron en el mismo periodo de 
2022. Sobre 2019, las cifras del 
tercer trimestre de 2023 se han 
incrementado en un 22,3%. 

Si vamos al detalle y nos fija-
mos por meses, Metro de Sevilla 
desplazó a 1.059.864 viajeros en 
julio, lo que supone un creci-
miento del 30,39% con respecto 
a julio de 2022, en el que viaja-
ron 812.838 viajeros.  

En el mes de agosto, en el que 
los viajeros del metro caen tradi-
cionalmente, ya que no se dan 
los desplazamientos por motivos 
laborales y de estudios, el Metro 

de Sevilla desplazó a 820.890 
viajeros, lo que supone un creci-
miento del 27% sobre agosto de 
2022. Finalmente, el Metro de 
Sevilla alcanza 1.725.560 viaje-
ros en septiembre, con un incre-
mento del 21,2%. 

Desde su puesta en servicio en 
abril de 2009 un total de 
207.134.874 personas han elegi-
do el Metro para sus desplaza-
mientos. 

El Domingo de Feria se viene 
repitiendo año tras año como día 
de más viajeros. Así sucedió tam-
bién en 2022, cuando se registra-
ron en aquella jornada 157.923 
pasajeros.  

En 2021, sin embargo, el día de 
mayor afluencia fue el 5 de no-
viembre, jornada coincidente 
con la cuarta salida extraordina-
ria del Gran Poder, cuando 
64.381 usuarios utilizaron el Me-
tro en sus desplazamientos. 

En 2019, el día 7 de mayo, mar-
tes de Feria, fue la jornada con 
mayor afluencia de pasajeros de 
todo el año. Otros hitos fuera de 
los servicios especiales de fiestas 

primaverales fueron 13 de di-
ciembre (previo a la Navidad) 
con 78.276 viajeros, el 27 de sep-
tiembre (Carrera Nocturna el 
Guadalquivir) con 77.973 viaje-
ros y el 29 de noviembre (Black 
Friday) con 76.179. 

EN OBRAS EN TRAMO 
NORTE DE LA LÍNEA 3   

La línea 1 del Metro, que se es-
trenó en 2009, no se completa-
rá hasta 2030 con la primera 
mitad (tramo Norte) de una 
nueva línea, la 3 del Metro, en-
tre Pino Montano y el Prado. 
Las obras se iniciaron en febre-
ro de 2023 en la zona del Higue-
rón y a primeros de 2024 arran-
cará la construcción de las pri-
meras estaciones de Pino Mon-
tano.  Para la mitad  Sur no hay 
fecha por ahora, ya que el nue-
vo proyecto constructivo está en 
redacción.   

Entre los aspectos más critica-
dos del Metro figuran el horario 
limitado y la necesidad de nue-
vos vagones para que la línea 
funcione con trenes dobles.  

El horario no se amplía pese a 
las reclamaciones de los ciuda-
danos. De lunes a viernes el Me-
tro solo funciona de 06:30 a 
23:00 horas, e incluso los do-
mingos y festivos solo de 07:30 
a 23:00 horas. Los viernes y vís-
peras de festivo se alarga algo 
más: de 06:30 a 02:00 horas.  

Sobre los trenes dobles, esta 
composición solo funciona en  
fechas muy señaladas, como Se-
mana Santa y Feria. En 2022 
hubo trenes dobles para even-
tos multitudinarios como  la sa-
lida extraordinaria de la Virgen 
de los Dolores del Cerro e Icóni-
ca Fest de Plaza de España. 

El Metro logró récord de viajeros el 
Domingo de Feria y en la Nocturna

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Un vehículo del Metro por el viaducto de San Juan Bajo. 

l Los 14,3 millones 
de usuarios de enero 
a septiembre arrojan 
un promedio diario 
superior al de 2019

Los 3,6 millones de 
pasajeros del tercer 
trimestre son el mejor 
registro hasta ahora

 

Obras de la línea 3 en Pino 

Montano desde enero de 2024

Si todo marcha según las previ-
siones de la consejera de Fo-
mento de la Junta, a principios 
de 2024 los sevillanos empeza-
rán a sufrir cortes de tráfico de-
rivados de las obras de la línea 
3 del Metro. Los trabajos de 
construcción deben comenzar a 
finales de enero de 2024. Se 
trata de cortes complicados 
porque afectan a grandes ave-
nidas de la ciudad, por lo que es 
necesario hacer un trabajo ex-
traordinario para conseguir que 
afecten lo mínimo posible a los 
sevillanos, señaló el alcalde de 
Sevilla en agosto. El alcalde 

anunció que el Ayuntamiento 
de Sevilla está planificando la 
reurbanización del bulevar de 
Pino Montano y estudiando po-
sibles ayudas que se vean afec-
tados por los problemas de trá-
fico. La Gerencia de Urbanismo 
tiene el encargo de licitar el 
proyecto de cómo quedará este 
bulevar. Sanz dijo entonces que 
el proyecto Bulevares con vida 
de su campaña “podría ser un 
buen sitio donde ponerlo en 
práctica”. El alcalde de Sevilla y 
la consejera de Fomento, Rocío 
Díaz Jiménez, han mantenido 
reuniones sobre estas obras. 
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Reyes Rocha 

Parece que la Ciudad de la Justi-
cia está cada vez más cerca. El 
próximo martes comenzará a 
funcionar el Juzgado de lo Mer-
cantil número 4, de nueva crea-
ción, y durante todo el mes de 
noviembre se realizará progresi-
vamente la mudanza a Palmas 
Altas del resto de los  17 juzgados 
–trece de lo Contencioso y cuatro 
de lo Mercantil, incluido el de 
nueva creación–. Es el primer pa-
so para, en palabras del conseje-
ro José Antonio Nieto, “una Jus-
ticia del siglo XXI con las como-
didades y edificios del siglo XXI”. 

Aunque en un primer momen-
to el traslado a Palmas Altas se 
acordó con la junta de jueces y el 
juez decano para el mes de agos-
to, pidieron que se trasladara a 
septiembre u octubre. “Poste-
riormente, nos trasladaron que 
no consideraban adecuada esta 
fecha y pidieron que fuera en el 
mes de septiembre u octubre. 

Acordaron entonces que fuera la 
última de octubre pero hace diez 
días nos volvieron a solicitar que 
el traslado fuera escalonado y 
que la mudanza a Palmas Altas 
fuera progresivamente”, explicó 
el consejero de Justicia. 

“A la Consejería nos hubiera 
gustado que el traslado fuera in-
mediato y se hiciera la próxima 
semana, pero no vamos a impo-
ner nuestro criterio”, afirmó 
Nieto.  

Además de negociar con la 
empresa de mudanza los nuevos 
plazos que los diferentes órga-
nos judiciales han trasladado a 
la Consejería, se está trabajando 
en el edificio B, donde van todos 
los juzgados de Primera Instan-
cia “y donde ya se está encar-
gando su reordenación y remo-
delación para que en el mes de 
junio, antes de las vacaciones, 
se haya hecho el traslado de esa 
segunda jurisdicción  y nos pon-
dremos a trabajar en el edificio 
C. ”, explicó Nieto. 

Respecto al edificio de nueva 
construcción, el destinado a la 
jurisdicción Penal, “lo estamos 
definiendo conforme a la nueva 
ley y el acuerdo que adoptamos 
con el Ministerio de Justicia de 
nueva sede judicial. Sobre todo, 

en la distribución de los edifi-
cios judiciales, y queremos te-
ner concluido el traslado de to-
dos los órganos judiciales en 
torno a 2028”, añade. 

Un objetivo que Nieto califica 

como “exigente” porque el parti-
do judicial de Sevilla tiene 115 
órganos judiciales, siendo el ma-
yor que existe en Andalucía. 

Respecto a los accesos, el con-
sejero de Justicia explicó que la 

línea 35 ya se ha modificado en 
su recorrido y que la lanzadera 
específica del Prado a Palmas Al-
tas “se incrementará en función 
de la demanda que genere”.  

En cuanto al Metro, recordó 

que se ha reunido con la Conse-
jería de Fomento para conocer la 
situación de la Línea 3 en el tra-
mo Sur, e incluso está partici-
pando en el diseño que va a te-
ner la estación que dará servicio 
a la Ciudad de la Justicia. En 
cuanto a los problemas de la 
puesta en marcha, el consejero 
recordó que “la experiencia de 
Almería, Málaga y Córdoba hace 
que sepamos que todos esos pro-
blemas se solucionan más rápi-
do de lo que creemos “,  afirmó.

Los primeros 17 juzgados estarán  
en noviembre en Palmas Altas
El recorrido de la línea 35 de 

Tussam ya se ha adaptado  

y la lanzadera se modificará 

según la demanda 

Se mantiene 2028 como 

plazo para que la Ciudad 

de la Justicia esté a 

pleno rendimiento
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R. S. 

La Gerencia de Urbanismo y Me-
dio Ambiente del Ayuntamiento 
de Sevilla ha iniciado el montaje 
de las luces navideñas, que ilumi-
narán 287 calles. El alumbrado 
permanecerá en Sevilla hasta la 
noche del próximo 6 de enero de 
2024. Las luces llegarán a “todos 
los distritos”, según la informa-
ción facilitada por el Consistorio. 

Se crearán “diseños específi-
cos” para la avenida de la Consti-
tución, Sierpes, Tetuán, Imagen, 

Campana, Laraña, Alfonso XII, El 
Salvador y Asunción. “El Ayunta-
miento de Sevilla es consciente 
de su repercusión y efectos posi-
tivos tanto para los vecinos como 
para el comercio de la ciudad”, 
subrayó el gobierno local. 

La instalación de esta ilumina-
ción especial de Navidad, que co-
rre a cargo de la empresa Elecfés 
S.L., supone una inversión de 
1.200.000 euros, presupuesto que 
incluye, además de las tareas de 
montaje y desmontaje, las de man-
tenimiento y reparación que resul-
ten “necesarias”; la instalación de 
los cuadros de mando, la existen-
cia de un servicio de guardia noc-
turno permanente y la creación de 
los nuevos motivos “exigidos”. 

A esta iluminación se sumará 
la colocación de árboles navide-
ños en las ubicaciones que ya 
contaban con ellos, tales como 
Puerta de Jerez, la estación de 
Santa Justa, la avenida Emilio 

Lemos, la Plaza de Cuba, la ro-
tonda de acceso a Torreblanca, el 
barrio de Parqueflores en el dis-
trito Norte; en el Polígono Sur y 
en la Glorieta Forja XXI. 

Sobre la iluminación navide-
ña, el alcalde de Sevilla, el popu-
lar José Luis Sanz, ha anunciado 
que tiene la intención de recupe-
rar el mapping que se hacía en 
Navidad durante el mandato del 
también alcalde popular Juan Ig-
nacio Zoido. Para ello, busca un 
“espacio adecuado” que evite las 
aglomeraciones que se produ-
cían en la Plaza San Francisco. 

El regidor hispalense ha confir-
mado que su propósito es rescatar 
este mapping “tan famoso” y que 

“tan agradable hacía la Navidad y 
“hacer cambios” en el alumbrado 
del año que viene. Esta Navidad 
las luces serán como en la anterior  
porque aún está vigente el contra-
to, con dos años de duración. 

Durante las fiestas del pasado 
año los motivos que decoraban la 
iluminación navideña de la ciu-
dad comenzaban con una estre-
lla desde Puerta Jerez hasta la 
Plaza Nueva, y  desde allí hasta la 
Campana las protagonistas eran 
una corona de rey mago. 

El Ayuntamiento 
inicia el montaje 
de las luces en 287 
calles de la ciudad
l José Luis Sanz 
quiere recuperar el 
‘mapping’, aunque en 
un espacio que evite 
las aglomeraciones

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA  

Comienza la instalación de las luces navideñas. 

Para Constitución, 
Sierpes y Tetuán  
se crearán “diseños 
específicos” 
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Dentro del circuito cultural CIPAEM de la Diputación de Sevilla, continúa el periplo por la provincia de la compañía 
Teatro Clásico de Sevilla con su última producción, El Público. Dos nuevas oportunidades este fin de semana de ver 
esta obra que, con la dirección escénica y dramaturgia de Alfonso Zurro, se adentra en uno de nuestros clásicos esen-
ciales del siglo XX: Federico García Lorca. El viernes 27, a las 20:30 podremos verla en el Teatro Municipal Villa de 
Mairena, de Mairena del Aljarafe (entrada: 10 euros), mientras que el sábado se subirán al escenario del Teatro Mu-
nicipal Juan Bernabé, de Lebrija, a las 20:00 (entrada: 15 euros).

Dos oportunidades de ver ‘El Público’
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La comarcas de la Sierra Sur de Sevilla se unen con la creación

del desarrollo rural
Algo que se pedía a gritos y que llega, aunque sea un poco tarde desde que se comenzó a

hablar de este proyecto. La constitución de la nueva Asociación de Desarrollo Rural de las

comarcas de Osuna y Estepa de la Sierra Sur Sevillana. La conformación de esta nueva

asociación comarcal, abierta a nuevas incorporaciones, tiene un marcado objetivo, que es

poder optar a los fondos europeos que se destinan al desarrollo rural y de los cuales la

Sierra Sur sevillana no ha sido beneficiara en la última década.

Pedro Preciado  •  original

Algo que se pedía a gritos y que llega, aunque sea un poco tarde desde que se comenzó a

hablar de este proyecto. La constitución de la nueva Asociación de Desarrollo Rural de las

comarcas de Osuna y Estepa de la Sierra Sur Sevillana. Una entidad de la que forma parte el

ayuntamiento de la localidad, la Fundación Pública de Estudios Universitarios, empresas y

asociaciones privadas como la cooperativa de aceite Santa Teresa, la empresa también

aceitera Herriza La Lobilla, Quesos Quesí, la asociación de Mujeres Meraki o la asociación

MIMO de personas con capacidades diferentes, y que se unen a otras administraciones

públicas y entidades privadas de otros municipios de la comarca. La Asociación de Desarrollo

Rural está presidida por el alcalde de Estepa, Antonio Jesús Muñoz, formando parte del

equipo directivo de la misma el Ayuntamiento de Osuna y la Fundación Pública de Estudios

Universitarios, además de otras localidades como Herrera, Badolatosa, Pedrera, Algámitas y

Martín de la Jara, siendo el Ayuntamiento de Osuna quien ocupa la segunda vicepresidencia.

La conformación de esta nueva asociación comarcal, abierta a nuevas incorporaciones, tiene

un marcado objetivo, que es poder optar a los fondos europeos que se destinan al desarrollo

rural y de los cuales la Sierra Sur sevillana no ha sido beneficiara en la última década. El acto

de presentación de la nueva asociación fue en la sede de Oleoestepa y el proyecto sea una

realidad en breve espacio de tiempo. La colaboración de ayuntamientos y empresas de la

zona ha sido unánime y con muchas ganas de sacar adelante todo tipo de beneficio para una

población muy importante. Una vez constituida esta nueva asociación, se inscribirá en el

registro oficial de la Junta para poder concurrir a la convocatoria que abrirá la Junta de

Andalucía a finales de este mes para acceder a las subvenciones para confeccionar el Plan

Estratégico que va a marcar la hoja de ruta de los proyectos, acciones e iniciativas que se

quieren llevar a cabo en esta asociación y con las que se captarán los fondos de Europa en

el periodo 2023-2027. Para elaborar el Plan Estratégico, se convocarán mesas temáticas con

los agentes productivos y sociales de estas comarcas. Una nueva Asociación de Desarrollo

Rural que nace con la confianza y con la ilusión de que, con las subvenciones europeas que

reciba se puedan multiplicar las inversiones en el territorio, para lo cual es necesario tener

constituida una asociación como grupo de desarrollo rural de esta comarca.
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Tomares suscribe el manifiesto por el que pasa a formar parte de

la red de ciudades verdes y sostenibles
El Ayuntamiento de Tomares (sevilla) se ha adherido este miércoles a la Red de Ciudades

Verdes y Sostenibles de Andalucía (Reversa), impulsada por la Junta de Andalucía, a través

de su Consejería de Sostenibilidad, Medioambiente y Economía Azul. El Consistorio ha

sostenido en una nota de prensa que "Tomares es una ciudad comprometida con el

desarrollo sostenible, involucrada y concienciada con el medioambiente".

original

Noticias Andalucía.

El Ayuntamiento de Tomares (sevilla) se ha adherido este miércoles a la Red de Ciudades

Verdes y Sostenibles de Andalucía (Reversa), impulsada por la Junta de Andalucía, a través

de su Consejería de Sostenibilidad, Medioambiente y Economía Azul. El alcalde de Tomares,

José María Soriano, que ha firmado el Manifiesto de adhesión, ha destacado "la apuesta

decidida del Ayuntamiento por la circularidad, que reduce, reutiliza y recicla los materiales y

los residuos; por la conservación y la protección de la naturaleza, de las que somos firmes

defensores"."La adhesión a la red nos permitirá compartir conocimientos, experiencias y

buenas prácticas con el resto de ciudades y municipios andaluces adheridos a la Red, y a

mejorar en la aplicación y la contribución de todos los implicados a los objetivos del Pacto

Verde Europeo y Agenda 2030", ha apostillado el primer edil.

El Consistorio ha sostenido en una nota de prensa que "Tomares es una ciudad comprometida

con el desarrollo sostenible, involucrada y concienciada con el medioambiente". Este

compromiso es "permanente" con la excelencia, lo que le ha llevado a convertirse en "un

referente en calidad de vida" y a ser reconocida como 'Ciudad Siglo XXI' de Andalucía en la

última IX edición de los premios 'Andalucía Inmobiliaria' 2022, un galardón que destaca "la

apuesta del Ayuntamiento por la movilidad sostenible y el medioambiente, así como por hacer

de Tomares una ciudad sostenible, moderna, a la vanguardia, competitiva e inclusiva".

Con la participación de Tomares en Reversa, el municipio da "un paso más en su impulso de

políticas de sostenibilidad y de concienciación y sensibilización ambiental", dado que esta Red

de Ciudades Verdes y Sostenibles de Andalucía será un foro que contribuirá a acelerar la

transformación de Tomares hacia la sostenibilidad ambiental, la resiliencia, la neutralidad

climática, y el uso de fuentes de energías limpias y no contaminantes.
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Qué es un aeropuerto hub y cuáles lo son en Andalucía
España cuenta con un total de 46 aeropuertos que conectan ciudades y pasajeros tanto

dentro del país como fuera de sus fronteras. Sin embargo, no todos los aeropuertos

españoles son aeropuertos hub o centros de conexión, algo que solo muy pocos logran. Un

aeropuerto hub es aquel que sirve como centro de conexión entre rutas aéreas a nivel

nacional, internacional e intercontinental, concentrando un mayor número de operaciones

aéreas que otros aeropuertos, siendo esta una de las principales características que les

diferencian de otros.

original

Aviones en Madrid-Barajas. / E. P.

España  cuenta con un total de 46 aeropuertos que conectan ciudades y pasajeros tanto dentro

del país como fuera de sus fronteras. Sin embargo, no todos los aeropuertos españoles son

aeropuertos hub  o centros de conexión,  algo que solo muy pocos logran.

Los aeropuertos hub, lo importante son las conexiones

Un aeropuerto hub  es aquel que sirve como centro de conexión  entre rutas aéreas  a nivel

nacional, internacional e intercontinental,  concentrando un mayor número de operaciones

aéreas que otros aeropuertos, siendo esta una de las principales características que les

diferencian de otros.

Esto tiene varias consecuencias, la primera que este tipo de aeropuertos verá mayor  afluencia

de viajeros y a través de ellos se transportarán más bienes que en otros.

Los centros de conexión también tiene ventajas para las regiones en las que se encuentran,

gracias a su importancia en la aerolíneas, que permiten además que las aerolíneas centralicen

sus operaciones y abaraten también sus costes,  algo que destaca el blog Desde la cabina de

vuelo en una publicación sobre este tipo de aeropuertos. En la denominación de un aeropuerto

como hub las aerolíneas son clave, ya que son las que operan los vuelos.

Por otra parte, este término ha sido ya publicado en diferentes diccionarios, como el

Diccionario Cambridge  en inglés. Su definición señala que un aeropuerto hub es aquel que

oferta vuelos a una gran cantidad de destinos nacionales e internacionales y "donde la gente

puede llegar de una ciudad o país y coger un vuelo a otra ciudad o país". Es decir, que sirve

de destino  y de punto  de conexión  (de ahí su nombre) con otros aeropuertos.

En el caso de Andalucía, por ahora no existe ningún aeropuerto  que pueda ser considerado
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como centro de conexión, aunque en la región hay conexiones nacionales e internacionales y

un gran número de pasajeros. Por ejemplo, el Aeropuerto de Sevilla  recibió a

aproximadamente 6,8 millones de viajeros en 2022 (y casi 10 millones de kilogramos de

mercancías), mientras que por el Aeropuerto de Málaga  pasaron unos 18,5 millones de

pasajeros  en el mismo año.

A día de hoy España  apenas hay un aeropuerto hub que cumpla con las características

necesarias para ser denominado como tal: el Aeropuerto Adolfo Suárez Madrid-Barajas. Se

trata de un hub que conecta España con el mundo, pero especialmente con América Latina.

Aunque también se debate si el aeropuerto barcelonés, Aeropuerto Josep Tarradellas

Barcelona-El Prat, puede entrar en esta categoría.
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El hermanamiento de Sevilla con la ciudad china Chongqing

fortalecerá la economía
La delegación de la ciudad ciudad China de Chongqing, encabezada por la primer teniende

de alcalde, Chen Guiyun, y otros altos funcionarios, han sido recibidos en el Ayuntamiento

de Sevilla por el alcalde, José Luis Sanz. Chongqing es actualmente la ciudad china que más

riqueza industrial genera.

AYTO DE SEVILLA  •  original

La delegación de la ciudad ciudad China de Chongqing, encabezada por la primer teniende

de alcalde, Chen Guiyun,  y otros altos funcionarios, han sido recibidos en el Ayuntamiento de

Sevilla por el alcalde, José Luis Sanz. Chongqing es actualmente la ciudad china que más

riqueza industrial genera.  Cuenta con una población residente de más de 38 millones de

habitantes.

El acuerdo entre Chongqing y Sevilla representa un hito importante en la cooperación

internacional y promete un futuro brillante para ambas ciudades

Sanz ha recordado la importancia que tiene para ambas ciudades el hermanamiento alcanzado,

que conlleva "importantes beneficios y colaboraciones en términos económicos, culturales,

turísticos,  empresariales e industriales", entre otros. Ha subrayado, además, el intercambio de

conocimientos, como la colaboración en campos como la tecnología, educación y la cultura que

"estimulará la investigación y el desarrollo".

Así lo ha destacado el alcalde tras recibir a la delegación, a la que ha explicado la

"importancia histórica y monumental" de Sevilla,  al tiempo que ha resaltado "el gran legado

cultural con el que la capital cuenta", como son el flamenco, la ópera, la gastronomía y las

bellas artes, entre otros. De la misma manera, ha manifestado la gran capacidad para

"organizar y recibir" grandes eventos internacionales.

De la misma manera, Chen Guiyun, primer teniente de alcalde de Chongqing, ha declarado

que "el Ayuntamiento de Sevilla es como un museo. Nos ha encantado la visita. Estamos muy

agradecidos por la acogida". Asimismo, ha manifestado que "el acuerdo entre Chongqing y

Sevilla  representa un hito importante en la cooperación internacional y promete un futuro

brillante para ambas ciudades. La colaboración económica y cultural fortalecerá sus lazos y

abrirá nuevas puertas para el desarrollo conjunto".

Por su parte, el alcalde de Sevilla ha manifestado su satisfacción por la visita, destacando que

"seguimos trabajando para posicionar e Sevilla en un mercado fundamental como es el

mercado chino, donde prevemos la captación de inversiones, trabajando con especial interés

en el desarrollo de sectores clave como la tecnología verde y la biotecnología".
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

A
penas unas horas después de 

que Pedro Sánchez y Yolan-

da Díaz presentaran un acuer-

do de legislatura que, entre 

otras cosas, incide en una estrategia 

fiscal que aspira a sacar los recursos 

extra que necesita el sector público de 

los beneficios de las empresas, las ren-

tas del capital y las grandes fortunas, 

la OCDE se presentó ayer en Madrid 

para presentar un informe sobre Es-

paña que básicamente supone una en-

mienda de totalidad a esta política im-

positiva, que según su análisis sí ha 

permitido incrementar los recursos 

fiscales del país pero no con la eficien-

cia que hubiera sido esperable. 

Frente al modelo fiscal propuesto 

por el Gobierno de coalición, que con-

sidera que se pueden obtener 10.000 

millones de euros extra en los próxi-

mos años a base de subir el Impuesto 

de Sociedades y convertir en perma-

nentes los gravámenes temporales so-

bre banca, energéticas y grandes for-

tunas, la OCDE avisa que se puede lle-

gar al mismo destino por un camino 

mucho menos dañino para el sector 

productivo: subiendo la recaudación 

por IVA, mejorando la aportación de 

la fiscalidad verde y exprimiendo im-
puestos que aún están por debajo de 

la media europea como los del alcohol 

o el tabaco. 

El diagnóstico de la OCDE sobre el 

sistema fiscal español no deja lugar a 

la duda: «Los ingresos fiscales son ba-

jos en comparación con los de la UE, 

y hay margen para mejorar el diseño 

del sistema tributario: la base del IVA 

es estrecha, los tipos marginales del 

IRPF suben rápidamente incluso des-

de niveles modestos de ingresos, de-

sincentivando la oferta de mano de 

obra; y el sistema fiscal no está bien 

orientado a la consecución de los ob-

jetivos medioambientales». 

En opinión de los funcionarios del 

organismo internacional, la receta más 

adecuada para España pasa por un 

mix de subidas y bajadas de impues-

tos, que en poco o nada se parecen a 

lo que se ha planteado desde el Gobier-

no de España en los últimos años. 

La OCDE entiende que España pue-

de conseguir más de 11.000 millones 

de euros en nuevos ingresos fiscales 

reduciendo el largo inventario de bie-

nes y servicios que tributan a tipos re-

ducidos y superreducidos de IVA (5.000 

millones al año); subiendo impuestos 

o eliminando bonificaciones al carbón 

o los combustibles, como el diésel 

(otros 5.000 millones); o elevando los 

impuestos al alcohol y el tabaco has-

ta situarlos al mismo nivel del resto 

de Europa (1.300 millones). Se genera-

ría así un amplio colchón fiscal que 

permitiría reducir el IRPF sobre los 

hogares con ingresos bajos y con hi-

jos (3.000 millones) y los impuestos 

no recurrentes sobre elementos patri-

moniales, como los que se cobran a la 

transmisión de viviendas, donde Es-

paña solo se sitúa por detrás de Lu-

xemburgo. 

Bajar el déficit, «imperativo» 
Si de algo está convencida la OCDE es 

de que España va a necesitar esos nue-

vos ingresos fiscales más pronto que 

tarde, y que también tendrá que redu-

cir el gasto público, aprovechando las 

evaluaciones realizadas por la Airef. 
«Es imperativo acelerar el ritmo de 

consolidación fiscal, dadas las pers-

pectivas demográficas y la elevada 

deuda pública», dijo ayer la economis-

ta jefe de la OCDE, Clare Lombardelli, 

que presentó en Madrid el informe de 

la OCDE sobre España (se hace cada 

18 meses) junto al número dos del Mi-

nisterio de Asuntos Económicos, Gon-

zalo García Andrés. 

Las proyecciones fiscales del orga-

nismo para España son inquietantes. 

El déficit público seguirá en el 3,5% en 

2024, lo que significaría que España 

entraría en el nuevo marco fiscal eu-

ropeo como incumplidor y, por tanto, 

tendría que someterse a la disciplina 

presupuestaria de Bruselas; y la deu-

da pública tocará suelo este año y vol-

verá a subir en 2024, un panorama que 

de momento solo vislumbra la OCDE 

y que su economista jefe justificó ayer 

por el incremento del coste de la deu-

da y la ralentización del PIB. 

Eso, a corto plazo; porque la prin-

cipal preocupación del organismo in-

ternacional es el largo plazo, en el que 

España, «como otros países del mun-

do», aclaró Clare Lombardelli, tendrá 

que abordar un crecimiento exponen-

cial de las necesidades de recursos aso-

ciadas al envejecimiento de la pobla-

ción, especialmente en materia de pen-

siones y salud. 

Jubilarse más tarde 
La OCDE advierte en su informe de 

que la reforma de pensiones diseña-

da por José Luis Escrivá con la colabo-

ración de los sindicatos y, en menor 

medida, de las organizaciones empre-

sariales va a incrementar de forma re-

levante los desequilibrios en las cuen-

tas de la Seguridad Social y no de for-

ma puntual sino durante los próximos 

veinte años, al menos hasta 2040, se-

gún se precisa en el informe. 

Dado que el marco legal diseñado 

por el Gobierno establece la obliga-

ción de evaluar la marcha del sistema 

cada cinco años y adoptar medidas 

correctoras en caso de que las cuen-

tas se desvían de la sostenibilidad a 

largo plazo del sistema, un escenario 

que la OCDE considera muy probable, 

La OCDE cuestiona la política fiscal 
del Gobierno y le insta a subir el IVA
∑ Defiende que se pueden 

alcanzar los mismos 
objetivos de ingresos 
sin subir impuestos  
a las empresas y a  
las rentas del capital  

∑ Pide retrasar la edad  
de jubilación y rebajar 
prestaciones en lugar 
de ajustar las cuentas 
del sistema a golpe de 
subida de cotizaciones

OCDE

1,5% 11,5%

110,0% 3,5% 3,4%

3,0% 3,0%
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Previsiones Gobierno y otros organismos para 2024 

Crecimiento PIB 

Fuente: OCDE, Gobierno de España, FMI y Banco de España ABC

Tasa de paro

Deuda Pública Déficit Público

El coste en empleo del SMI 

La OCDE asume la evidencia 
disponible sobre la subida del 
salario mínimo de 2019 y concluye 
que tuvo un impacto en forma de 
menor creación de empleo y mayor 
probabilidad de perderlo, sobre 
todo en jóvenes, mujeres y trabaja-
dores con baja formación. 

Las medidas contra  
la inflación deben acabar 

El organismo valora que las 
medidas dispuestas por el Gobier-
no para atenuar el impacto de la 
inflación han permitido contener 
la escalada del IPC, aunque señala 
que lo han hecho a un coste fiscal 
excesivamente elevado y que deben 
ser retiradas lo antes posible. 

Inquietud por los jóvenes 

La OCDE concluye que los jóvenes 
han recibido menos apoyo de las 
políticas públicas que otros 
colectivos en España, donde el 
gasto social se ha orientado a las 
pensiones y menos a reforzar la 
educación. ¿Resultado? Una tasa 
de abandono escolar superior a 
otros países y riesgo de pobreza. 

Poca productividad 

España está cerca de la productivi-
dad media de la OCDE pero lejos de 
sus países vecinos, y su crecimien-
to en los últimos años ha sido 
inferior al de las economías 
desarrolladas. Baja base tecnológi-
ca, tamaño de las empresas, la 
OCDE pide medidas para mejorar.

LOS MENSAJES DE LA OCDE
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JOH

el organismo plantea que ese reajus-

te no se haga elevando más las cargas

fiscales sobre los salarios, como ha

venido haciendo el Gobierno con la

subida de las cotizaciones sociales,

sino vinculando –a ser posible de ma-

nera automática– la edad legal de ju-

bilación a la evolución de la esperan-

za de vida, el eufemismo que se ha ele-

gido para no hablar expresamente de

retrasar la edad de jubilación, y mo-

dulando la tasa de sustitución de las

pensiones respecto al último salario,

es decir, conteniendo el crecimiento

de las prestaciones. 

La economista jefe de la OCDE dijo

ayer en Madrid que esta fórmula es la

única eficaz que conoce el organismo

«para garantizar que el coste de la ju-

bilación es justo y sostenible». 

La reforma de pensiones y la polí-

tica fiscal no han sido los únicos vec-

tores de la actuación gubernamental

que la OCDE ha puesto en duda. El in-
forme valora la capacidad que ha te-

nido la reforma laboral para reducir

la temporalidad, pero considera que

se ha quedado corta a la hora de re-

solver el principal desequilibrio de la

economía: la elevada tasa de desem-

pleo, que el organismo deja en el 11,9%

al cierre de este año y en el 11,5% al fi-

nal de 2024.  

En este sentido, identifica como

principales carencias la escasez de in-

centivos para animar a los desemplea-

dos a incorporarse al mercado laboral

y las debilidades del sistema formati-

vo y de las políticas activas de empleo.

Menos crecimiento 

La OCDE ha revisado sus proyeccio-

nes de crecimiento para España de

cara a 2024. El empeoramiento del con-

texto económico ha ensombrecido las

previsiones del organismo que ha re-

cortado cuatro décimas su expectati-

va de crecimiento para el año que vie-

ne, del 1,9% al 1,5%; en un entorno en

el que la inflación cerraría este año en

un nivel medio del 3,5% y se acelera-

ría el año que viene hasta el 3,7%, con

la previsible retirada de las medidas

contra la inflación, cuya retirada soli-

cita también en el informe.
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MARIANO ALONSO  

MADRID  

El presidente del Gobierno en funcio-

nes, Pedro Sánchez, aseguró ayer en 

Bruselas, donde asiste al Consejo Eu-

ropeo, que ve su investidura «más cer-

ca». No dio muchos más detalles, al 

día siguiente de presentar junto a Yo-

landa Díaz en el Museo Reina Sofía el 
acuerdo de gobierno alcanzado entre 

PSOE y Sumar. Y volvió a eludir abor-

dar la amnistía para los encausados 

por el ‘procés’, la principal reivindica-

ción de los partidos del independen-

tismo catalán, en particular el expre-

sidente fugado de la Justicia, Carles 

Puigdemont, para permitirle revali-

dar su mandato al secretario general 

del PSOE. «Nada está acordado hasta 

que todo esté acordado», deslizó de 

manera un tanto enigmática, antes de 

repetir, por enésima vez, que «el mé-

todo es el diálogo y el marco es la Cons-

titución». En parecida línea prudente 

se manifestaron en varias entrevistas 

algunas de las dirigentes de su núcleo 

duro, como la ministra de Hacienda y 

número dos del PSOE, María Jesús 

Montero, y la titular de Educación y 

portavoz de la Ejecutiva Federal so-

cialista, Pilar Alegría. La primera afir-

mó en la SER que las negociaciones 

con los partidos nacionalistas y sepa-

ratistas «siguen avanzando» y la se-

gunda trató de transmitir la misma 

idea en una entrevista en ‘La Hora de 

La 1’, donde esquivó varias preguntas 

sobre la amnistía, reiterando en todo 

momento que cuando se alcance un 

acuerdo se comunicará con «transpa-

rencia» y que en ningún caso lo pac-

tado violentará la Constitución.       

Page advierte  
Este sábado el PSOE celebrará la reu-

nión de su Comité Federal, el máximo 

órgano entre congresos de la forma-

ción, y allí Pedro Sánchez, como es ha-

bitual, pronunciará un largo discurso 

ante los suyos, después de una sema-

na en la que, salvo el acto con Díaz, ha 

estado centrado en cuestiones inter-

nacionales. 

En Ferraz le escucharán los princi-

pales dirigentes territoriales, entre 

ellos el más díscolo, Emiliano García-

Page. El presidente de Castilla-La Man-

cha no se privó de fijar postura ayer, 

al contrario que sus compañeros, al 

señalar que la amnistía quedó fuera 
de la Constitución «porque se debatió 

si tenía que contemplarse o no y se 

descartó en los debates constitucio-

nales. Punto», sentenció. Page añadió 

que «esto sin entrar en razones mora-

les», ya que, remarcó, «si al constitu-

yente le llegan a contar el modelo de 

autoamnistía, que uno mismo se vote 

su propio perdón, posiblemente eso 

no cabría en ninguna figura constitu-

cional posible en el universo», termi-

nó con sarcasmo.   

Sánchez ve «cerca» la investidura 
aunque elude otra vez la amnistía  

∑ Page asegura antes    
del Comité Federal del 
PSOE que la medida no 
cabe en la Constitución

Sánchez, ayer en Bruselas junto a Manuel de la Rocha  // EFE
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Agencias MADRID 

El presidente del Gobierno en fun-
ciones, Pedro Sánchez, aseguró 
ayer que tras el acuerdo con Sumar 
ve su investidura “más cerca” pero 
una vez más eludió pronunciarse 
sobre la amnistía o sobre la exigen-
cia de un reconocimiento de la na-
ción catalana por parte del ex pre-
sident catalán Carles Puigdemont. 

“Tenemos la investidura cada 
vez más cerca, vamos avanzando y 
vamos sin pausa hacia el mandato 
de la ciudadanía española”, defen-
dió a su llegada a Bruselas para 
participar en la cumbre social tri-
partita, tras el acuerdo de gobier-
no suscrito la víspera con los de Yo-
landa Díaz. 

“Es un acuerdo que representa la 
mayoría social de nuestro país, ha-
ya votado lo que haya votado y ha-
yan votado donde hayan votado”, 
reivindicó, subrayando que se 
cumple con los objetivos trazados 
de seguir construyendo conviven-
cia y progreso. 

En lo que se refiere al resto de 
fuerzas políticas, tras ser pregun-
tado por la amnistía y cuándo dará 
a conocer su propuesta, el presi-
dente del Gobierno reiteró que 
“nada está acordado hasta que to-
do esté acordado” y volvió a insis-
tir en que “el método es el diálogo 
y el marco es la Constitución”. Por 
lo que se refiere a la exigencia de 
Puigdemont de que haya un reco-
nocimiento expreso de la nación 
catalana, Sánchez eludió pronun-
ciarse sobre si cabe en la Constitu-
ción, limitándose a dar la “garan-
tía” de que los acuerdos cuando se 
firmen “serán públicos”, como ha 
ocurrido con Sumar y podrán co-
nocerlos todos los españoles. 

“Vamos a explicar todas y cada 
una de las políticas, lo hemos he-

cho siempre”, defendió. “Creo que 
he demostrado durante estos últi-
mos años que doy la cara, que no 
me escondo, que me arremango, 
que hago frente a los problemas 
heredados y también los proble-
mas y desafíos del presente”, dijo. 

El presidente aprovechó tam-
bién para afear al PP sus críticas y 
en particular las palabras de la 
presidenta de la Comunidad de 
Madrid, Isabel Díaz Ayuso, por de-
cir que si había un Gobierno de 
Sánchez “durante los próximos 

cuatro años ya no va a haber espa-
ñoles en nuestro país”. “Creo que 
este tremendismo, este grado de 
insultos y de descalificación, no sé 
si lo van a poder tolerar y aguantar 
durante los próximos cuatro 
años”, valoró. 

 Pedro Sánchez, puso ayer de 
ejemplo ante la Unión Europea el 
diálogo social que ha habido en 
España en los últimos cuatro 
años, del que dijo que ha permiti-
do aprobar medidas beneficiosas 
para la mayoría social del país. 

Sánchez participó en la Cumbre 
Social Tripartita celebrada en 
Bruselas en la que estuvieron pre-
sentes responsables de las institu-
ciones europeas y de organizacio-
nes y confederaciones empresa-
riales y sindicales de la UE. 

En la rueda de prensa conjunta 
que ofreció junto a los represen-
tantes de esas instituciones, entre 
ellos el presidente del Consejo, 
Charles Michel, recalcó que su 
Gobierno otorga una gran impor-
tancia al diálogo social. Cree que 

es una herramienta esencial para 
lograr que las transformaciones 
sean más democráticas, eficaces 
y duraderas y cuenten con mayor 
legitimidad, al tiempo que garan-
tizan la paz social. 

Al hilo de ello afirmó que el diá-
logo social ha sido protagonista 
en España en la pasada legislatu-
ra y espera que lo sea también en 
la presente si finalmente consi-
gue ser investido presidente del 
Gobierno. 

Gracias a ese diálogo dijo que 
se han logrado cuerdos relevan-
tes y beneficiosos para la mayoría 
social del país en materia laboral, 
social, de pensiones o de políticas 
de igualdad, y dentro de la reu-
nión citó algunos como los ERTE, 
la subida del salario mínimo in-
terprofesional (SMI) o la reforma 
laboral. 

Para Sánchez, ese diálogo es 
también un motor de progreso 
para el proyecto europeo. El pre-
sidente del Gobierno en funcio-
nes destacó asimismo la impor-
tancia del debate que ha habido 
en la cumbre social sobre la si-
tuación económica de la UE res-
pecto a cómo avanzar en su auto-
nomía estratégica abierta y có-
mo fortalecer la resiliencia y 
competitividad. 

De la misma forma, resaltó la 
trascendencia de garantizar la 
cualificación de los trabajadores 
porque la doble transición digital 
y ecológica requiere que las per-
sonas trabajadoras y desemplea-
das puedan disponer de las com-
petencias necesarias. 

Defendió igualmente la nece-
sidad de las inversiones en el 
ámbito educativo con el apoyo 
de los fondos Next Generation y 
que aseguró que están dando 
sus frutos.

OLIVIER HOSLET / EFE 

Pedro Sánchez, ayer en Bruselas, en rueda de prensa.

Sánchez evita hablar de amnistía, 
pero ve su investidura “más cerca”
l El presidente elude pronunciarse sobre la reclamación de Puigdemont de que el acuerdo 
reconozca la nación catalana l Critica al PP por tremendista y por recurrir a los insultos
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La presidenta del Congreso, Francina Armengol, continúa fre-

nando inexplicablemente la actividad parlamentaria pese a que 

existe un mandato del Tribunal Constitucional para el normal 

funcionamiento de los plenos de control al Gobierno, aunque 

éste se halle en funciones. La reunión de la Mesa sólo sirvió ayer 

para evidenciar que Moncloa tiene un interés claro para este ‘ce-

rrojazo’, que representa una anomalía democrática porque la 

sede de la soberanía nacional se encuentra paralizada. La Junta 

de Portavoces no se convoca desde el 19 de septiembre, no exis-

te la fiscalización de la acción de gobierno, y no se han constitui-

do más que dos comisiones de carácter gubernativo y sin rele-

vancia legislativa. Además, Armengol mantiene en un limbo la 

petición de la oposición de que comparezcan Marlaska, Albares 

y Yolanda Díaz, y una declaración institucional sobre los ataques 

de Hamás. A Sánchez puede interesarle tácticamente esta pará-

lisis, pero no debe olvidar que no es el dueño de la Cámara Baja.

ARMENGOL PERSISTE EN EL 
‘CERROJAZO’ DEL CONGRESO
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EMILIO V. ESCUDERO / JUAN CASILLAS 

MADRID 

Los políticos están adiestrados para 
que sus respuestas se ciñan a una de-
terminada estrategia. Nada se sale del 
discurso marcado por su partido. Nada 
puede romper el equilibrio diseñado 
por la dirección. Esta destreza espe-
cial de la clase política se acentúa en 
los portavoces de los grupos parlamen-
tarios, aunque siempre hay excepcio-
nes. Pequeños resquicios que dejan 
entrever, de repente, una grieta de rea-
lidad. La verdad. Para muestra, lo que 
le ocurrió ayer a Pilar Alegría, porta-
voz del PSOE, a la que se le escapó lo 
que es un secreto a voces.  

Preguntada por la fecha de la inves-
tidura, que Francina Armengol se re-
siste a fijar desde hace tres semanas, 
la ministra de Educación dejó entre-
ver que es el propio PSOE, y no la pre-
sidenta del Congreso, el que maneja 
los tiempos para programar ese pleno 
de investidura. «Hay un plazo máxi-
mo hasta el 27 de noviembre y cuan-
do nosotros tengamos esos números 
para hacer esa investidura y tengamos 

los apoyos necesarios iremos adelan-
te con ella», señaló Alegría, dejando 
claro que será Pedro Sánchez el que 
determine la fecha y no Armengol, 
como fija el Reglamento.  

El desliz de la ministra en ‘La Hora 
de La 1’ da alas al Partido Popular en 
su cruzada para denunciar el funcio-
namiento al ralentí del Congreso, es-
cenificado en la reunión de la Mesa ce-
lebrada ayer, en la que populares y so-
cialistas volvieron a chocar por la 
composición de las comisiones y el 
inexistente control parlamentario al 
Gobierno en funciones.  

Tras dos semanas sin reunirse, el 
órgano rector de la Cámara Baja vol-
vió a hacerlo ayer con varios asuntos 
sobre la mesa, aunque solo uno de ellos 
encontró el consenso. Se acordó la 
composición de la Diputación Perma-
nente, la encargada de tomar decisio-
nes en períodos inhábiles, que conta-
rá con 68 miembros –además de la pre-
sidenta–, de los que la derecha tendrá 
33 diputados (27 del PP y 6 de Vox) y 
el resto, con la excepción del diputa-
do del Grupo Mixto, aún por determi-
nar si será de CC, BNG o UPN, corres-
ponderán al PSOE (24) y sus posibles 
socios de investidura: Sumar (6), ERC 
(1), Junts (1), Bildu (1) y PNV (1). Casi 
un empate técnico, roto por el voto de 
la presidenta.  

Fue el único acuerdo relevante del 
día, pues no hubo ‘quórum’ a la hora 
de fijar el número de miembros que 

formarán las comisiones legislativas, 
que se mantienen paradas. Tampoco 
se llegó a un pacto para convocar la 
Junta de Portavoces, cuya reunión es 
imprescindible para desbloquear, en-

tre otras cosas, el control parlamen-
tario al Gobierno en funciones. El cón-
clave de portavoces solo se ha convo-
cado dos veces desde la constitución 
de las Cortes: el 17 de agosto y la últi-
ma vez, el 19 de septiembre. Desde en-
tonces, se acumulan sobre su mesa va-
rias iniciativas pendientes de votación 
y la petición para que comparezcan 
los ministros del Interior, Fernando 
Grande-Marlaska, el de Exteriores, José 
Manuel Albares, y la de Trabajo, Yo-
landa Díaz. Además, está esperando 
también la declaración institucional 
sobre los ataques de Hamás en Israel. 
Asuntos pendientes que, según el PP, 
no pueden esperar más. 

Por eso, los populares pidieron a Ar-
mengol que convocara la Junta para la 
próxima semana, algo que no concre-
tó la presidenta y que provocó la reac-
ción del PP, que por la tarde elevó un 
escrito a la Presidencia pidiendo que 
antes del viernes se fije una fecha para 
esa reunión o «adoptará las acciones 
que correspondan en derecho».  

Es la Junta de Portavoces la encar-
gada de fijar un calendario de plenos 
sin el que resulta imposible que se es-
tablezcan sesiones de control al Go-
bierno en funciones, algo por lo que 
peleó en primera persona el PSOE en 
2016. El Congreso elevó la disputa con 
el Ejecutivo de Mariano Rajoy al Tri-
bunal Constitucional y, dos años des-
pués, en 2018, el órgano de garantías 
estableció que el hecho de estar en fun-
ciones no impide la fiscalización del 
Parlamento. 

Acusaciones cruzadas 
«El PP considera que se están vulne-
rando las más elementales normas de 
control parlamentario. A diferencia 
del Gobierno, que hace dejación de sus 
funciones, el PP lleva ejerciendo sus 
responsabilidades parlamentarias des-
de la constitución de las cámaras», se-
ñalaron los populares en su comuni-
cado, en el que anunciaban también 
la solicitud de comparecencia de Gran-
de-Marlaska e Ione Belarra en el Se-
nado para ofrecer explicaciones sobre 
la crisis migratoria en Canarias y las 
repercusiones de la Agenda 2030, res-
pectivamente. 

Fuentes cercanas a la Presidencia 
de la Mesa se revuelven contra las acu-
saciones del PP y dan la vuelta a la tor-
tilla. Según detallan, hace quince días 
se trasladó una propuesta a los popu-
lares para la constitución de las comi-
siones legislativas, pero estos la recha-
zaron ayer por estar en desacuerdo 
con el reparto propuesto. Desde el 
PSOE entienden que es equivalente al 
que sí ha aceptado el PP para la Dipu-
tación Permanente. 

«Convendría un acuerdo sobre co-
misiones si no se quiere bloquear la 
actividad», despachan estas fuentes, 
que sin embargo no aciertan a expli-
car por qué aún no se ha sometido el 
Gobierno a examen parlamentario. La 
última sesión de control en el Congre-
so se celebró en mayo, antes de las elec-
ciones autonómicas y municipales de 
ese mes. Ya a finales de agosto Vox exi-
gió poner en marcha estas sesiones, 
como Sánchez pedía a Rajoy hace años.

El PP le da a Armengol un 
ultimátum de 48 horas para que 
desbloquee el control al Gobierno

∑ Desde el PSOE acusan 
a los populares de 
impedir la constitución 
de comisiones por no 
aceptar el reparto

La presidenta del Congreso, Armengol, y el vicepresidente primero de la Mesa, Gómez de Celis, ayer  // JAIME GARCÍA

Junta de Portavoces 

El PP exige a la presidenta que 
convoque este órgano, que lleva 
más de un mes sin reunirse y que es 
necesario para tramitar iniciativas, 
comparecencias y para fijar un 
calendario de plenos que dé luz 
verde para el control al Gobierno. 

Comisiones en el aire 

La falta de acuerdo para determi-
nar el número de miembros de las 
comisiones legislativas hizo que se 
posponga una semana más el 
proceso para activarlas. 

Lío por el voto nulo 

La Mesa quiere clarificar cuándo 
un error en una votación oral 
puede rectificarse, tras lo ocurrido 
con Eduard Pujol (Junts) en la 
investidura fallida de Feijóo. El PP 
presentó una enmienda sobre este 
asunto ayer, por lo que la decisión 
se aplazó.

CHOQUES EN LA MESA
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E
N los años 80, el gasto 
público en España pa-
só de 30.000 a 
100.000 (en 1988) mi-

llones de euros y a 200.000 en 
1995 y su peso en el PIB desde el 
31%, al 40 y 44%. El pasado año, 
el presupuesto de gastos del con-
junto de las administraciones pú-
blicas fue de 634.297 millones, 
el 47,8% del PIB. La dinámica del 
gasto público refleja el impulso 
del estado del bienestar con la 
llegada de la democracia, que 

básicamente consiste en reducir 
la desigualdad y garantizar la co-
bertura pública de las necesida-
des básicas de la población. 

De los datos anteriores se de-
duce que el bienestar resulta ca-
ro y que hemos avanzado de for-
ma muy notable en las últimas 
cuatro décadas, aunque todavía 
a cierta distancia de otros países 
cercanos. En la Eurozona el por-
centaje asciende al 50,7% y en la 
UE al (49,7%), con Francia 
(58,1), Italia (56,7), Bélgica 
(53,5), Finlandia (53,4) y Aus-
tria (52,7) a la cabeza. La rela-
ción entre bienestar y gasto pú-
blico no es, sin embargo, tan cla-
ra como parece. Por un lado, 
Grecia, el siguiente en el ranking 
(52,5), tiene en el excesivo ta-
maño de su sector público la 
principal causa de los graves 

problemas de su economía, tras 
la crisis de 2008. Por otro, Dina-
marca (45%), Holanda (43,5%) 
e Irlanda (21,3%), la economía 
europea más dinámica de las úl-
timas décadas, se mantienen en-
tre las más prósperas con un ta-
maño del estado bastante infe-
rior al de España. 

El peso del estado tiende a au-
mentar porque la demanda de 
servicios públicos también lo ha-
ce, según Musgrave, con el nivel 
de desarrollo. Otra explicación 
más preocupante de la expan-
sión del gasto público es conoci-
da como ilusión fiscal: el deman-
dante de servicios públicos in-
terpreta de manera individual el 
beneficio de la prestación, pero 
repartido entre todos el coste de 
producirla o simplemente sopor-
tado de manera indirecta. 

Una publicación reciente del 
Banco de España (Documentos 

Ocasionales 2027) compara el 
gasto público en España y en la 
UE. En España, el 70% se dedica 
a gastos sociales (pensiones, 
transferencias sociales y simila-
res) y sueldos de los funciona-
rios y de la comparación se de-
duce que en todas las partidas, 
salvo en intereses de la deuda y 
costes de personal, el peso rela-
tivo sobre el PIB es inferior que 
en Europa. Especialmente signi-
ficativo es el caso de la inversión 
pública, que en España (2,8%) 
es muy inferior a la UE 28 
(4,3%). 

Frente al sesgo hacia el gasto 
en prestaciones sociales e inte-
reses, también destaca la publi-
cación el menor peso del gasto 
en educación. Desde el punto 

de vista de la igualdad, es inte-
resante la distinción entre polí-
ticas redistributivas premerca-
do y posmercado. Las primeras 
previenen la desigualdad y, por 
lo tanto, son las más efectivas, 
como sería el caso de la educa-
ción y la inversión pública. Las 
segundas intervienen cuando 
la desigualdad existe y, por tan-
to, son menos efectivas. Sería 
el caso del gasto en sanidad o 
en políticas sociales. La conclu-
sión es que la verdadera apues-
ta por un gasto público más 
orientado hacia el bienestar 
(servicios públicos e igualdad) 
exigiría mayor esfuerzo en in-
versiones públicas y educación 
y reducir servidumbres inefi-
cientes, como el pago de intere-
ses y la duplicidad administra-
tiva.

ESTADO DEL BIENESTAR

JOAQUÍN 
AURIOLES

5

Tribuna Económica
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LA TRAMPA 

A
  bombo y platillo se firma un pacto 
de gobierno … sin que exista la cer-
teza de que Sánchez pueda formar 
gobierno. Una trampa en toda re-

gla. Es probable que Pedro Sánchez pueda 
formar gobierno, pero ahora mismo le faltan 
los votos necesarios. Ni siquiera puede ga-
rantizarle Yolanda los 5 votos de Podemos. 

En el entorno de Sánchez hay quien inten-
ta salvarle la cara y explican que con la firma 
intenta empujar a los posibles socios inde-
pendentistas para que espabilen, que se echa 
el tiempo encima; pero en ese entorno de 
Sánchez también hay quien confiesa –sin de-
jar de expresar su lealtad al presidente– que 

quizá tenía que haber medido mejor la deci-
sión de adelantar la firma con Yolanda, por-
que los hechos consumados pueden sentirse 
irritar a los posibles socios, sobre todo cuan-
do faltan por negociar los asuntos más espi-
nosos, amnistía y referéndum, y tanto Junts 
como ERC siguen insistiendo en que no apo-
yarán la investidura si previamente no se pre-
senta en el Congreso el proyecto de ley de 
amnistía.  

El PNV alerta sobre la reducción de la jor-
nada laboral, de consecuencias económicas 
que pueden ser letales. Los expertos ya ade-
lantan cifras: de 30 a 35 mil millones de pér-
didas para las empresas, lo que afectará gra-
vemente al empleo. En cuanto al otro gran ti-
tular, que se anularán los vuelos entre ciuda-
des que están bien comunicadas por tren con 
alta velocidad, la perjudicada de forma in-

mediata ha sido Aena, que se ha desplomado 
en bolsa. Los reajustes de empleo se contabi-
lizan por miles ente Aena y las aerolíneas. 

El resto de las propuestas del pacto no pue-
den sorprender, son los anuncios-amenazas 
que repite desde hace tiempo el llamado go-
bierno progresista, que tanto inquietan a los 
españoles que saben de números y también 
a la UE, porque no salen las cuentas. Es impo-
sible subir las pensiones en función del IPC 
cuando han bajado los ingresos, media Espa-
ña está subvencionada y la otra media frus-
trada porque no se cumplen importantes pro-
mesas de subvención. 

Puigdemont, el hombre que puede tum-
bar las esperanzas de Pedro Sánchez, se en-
frenta a un serio problema: pidió al Consell 
de la República, creado por el, que se pro-
nunciara sobre el apoyo a la investidura de 
Sánchez, y más del 70 por ciento de los vo-
tantes han dicho que no al apoyo. Puigde-
mont duda: quiere volver a España de la ma-
no de Sánchez … Pero su figura quedaría 
seriamente dañada si traiciona la voluntad 
del Consell. 

Sánchez y Yolanda Díaz han firmado un 
acuerdo que es una frivolidad. Todo está en 
el aire.

Crónica personal

PILAR 
CERNUDA
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Sánchez y Yolanda Díaz han 
firmado un acuerdo que es 
una frivolidad. Todo está en el 
aire. Es una trampa
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BANCO SABADELL              1,041       1,02        0,01       18,13        1,050       1,026   29.115.860       5.855              17:38    

BANKINTER                         6,008       0,00        0,00         1,30        6,036       5,934     2.294.607       5.400              17:38    

BBVA                                   7,430       0,51        0,04       41,33        7,470       7,322   16.909.628     44.323              17:38    

CAIXABANK                        3,632       0,11        0,00         5,70        3,651       3,607   12.124.410     29.276              17:38    

CELLNEX TELECOM          26,940      -0,52      -0,14      -12,85      27,160     26,460        791.887     18.301              17:38    

COLONIAL                           5,015      -3,00      -0,16      -12,70        5,165       4,996     1.389.139       2.706              17:38    

ENAGAS                            16,120       1,45        0,23       10,26      16,130     15,815        569.021       4.223              17:38    

ENDESA                             17,945      -0,66      -0,12         9,88      18,135     17,760     1.180.939     18.999              17:38    

FERROVIAL                        27,610      -0,61      -0,17        -4,57      27,720     27,410        651.839     20.224              17:38    

FLUIDRA                            16,120      -1,77      -0,29       13,24      16,420     16,020        515.717       3.154              17:38    

GRIFOLS                            10,055      -3,36      -0,35        -6,64      10,460       9,840     1.603.994       4.285              17:38    

IAG                                      1,609      -1,26      -0,02       15,71        1,631       1,581     8.010.822       7.999              17:38    

IBERDROLA                       10,530       1,15        0,12         0,65      10,555     10,305     8.262.938     66.868              17:38    

INDITEX                             34,100      -0,55      -0,19       39,89      34,180     33,800     7.752.542   106.278              17:38    

INDRA                               13,340       0,76        0,10       27,99      13,390     13,140        402.117       2.357              17:38    

LOGISTA                            23,120       0,17        0,04         3,79      23,240     23,000        181.022       3.069              17:38    

MAPFRE                              1,944       0,26        0,00       12,39        1,951       1,929     1.497.528       5.987              17:38    

MELIÁ HOTELS                    5,255       1,06        0,06       14,79        5,255       5,130        908.120       1.158              17:38    

MERLIN PROP.                     7,520      -1,64      -0,12      -11,59        7,665       7,505        659.817       3.533              17:38    

NATURGY                          26,760       0,30        0,08       12,15      26,880     26,500        271.216     25.947              17:38    

REDEIA                              15,155       0,40        0,06        -0,88      15,230     15,005        713.620       8.200              17:38    

REPSOL                              14,450       0,03        0,01         1,47      14,500     14,255     5.693.015     17.736              17:38    

ROVI                                  49,300      -1,60      -0,80       40,98      50,350     48,600           87.421       2.663              17:38    

SACYR                                 2,650      -1,27      -0,03         6,87        2,680       2,632        970.585       1.810              17:38    

SANTANDER                        3,461       2,35        0,08       25,77        3,501       3,345   87.290.376     56.947              17:38    

SOLARIA                            13,735      -0,54      -0,08      -19,77      14,000     13,595        277.528       1.716              17:38    

TELEFÓNICA                        3,574      -2,22      -0,08         9,87        3,636       3,555   17.557.812     20.552              17:38    

UNICAJA BANCO                0,983       0,51        0,00        -0,08        0,985       0,967     7.323.035       2.608              17:44
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Madrid 
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0,10% 
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Dow Jones 30 
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Nikkei 225 
0,20% 

31.062,35
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Euro Stoxx 

50 PP valores 
0,20% 

4.073,35

L
OS índices europeos 
terminaron ayer ce-
rrando ligeramente 
al alza tras registrar 

caídas durante buena parte de 
la sesión. En el Stoxx 600, el re-
troceso fue especialmente sig-
nificativa en los sectores inmo-
biliario y de consumo discre-
cional, siendo el sector de ma-
teriales el único con un avance 
relevante. Por su parte, en el 
Íbex 35 el sector financiero re-
gistró los avances impulsado 
por los resultados del tercer tri-
mestre del Banco Santander. 

La tónica general, no obs-
tante, fue de una calma tensa, 
con los inversores expectan-
tes a las decisiones del BCE y 
la Fed de los próximos días y a 
la evolución del conflicto en 

Gaza. Así, en una sesión con va-
riaciones no demasiado relevan-
tes de dos de los principales aci-
cates de los mercados en las últi-
mas semanas, el petróleo y los 
bonos, la evolución de las cotiza-
ciones estuvo marcada por los 
resultados empresariales y por la 
publicación del índice Ifo de Ale-
mania que, a pesar de mejorar al-
go, afianzó las expectativas de 
recesión en los próximos meses 
de la primera economía de Euro-
pa. En este sentido, parece haber 
preponderado sobre el ánimo de 
los inversores los decepcionan-
tes resultados del día anterior 
del tercer trimestre de Alphabet, 
lastrados por su negocio de la 
nube. 

En renta fija, la persistencia de 
las tensiones inflacionistas, la re-
siliencia de la actividad econó-
mica y las expectativas de tipos 
elevados durante un prolongado 
período de tiempo elevaron las 
rentabilidades de los bonos de 
mayor duración, manteniéndose 
estables las TIRes de la deuda a 
corto plazo (bear steepening).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

LIGERA RECUPERACIÓN

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JUAN PABLO UPHOFF

Analista macro y de 
mercados de Singular Bank
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